
Тюрьмы 
отправили 
по этапу
Минцифры 
раскритиковало проект 
цифровизации ФСИН

Минцифры отказалось согласо
вать план цифровой трансфор
мации Федеральной службы 
 исполнения наказаний (ФСИН), 
на которую ведомство  просило 
25 млрд руб. В  министерстве 
посчитали проект несоответ
ствующим методическим ре
комендациям и отправили 
на доработку. Источники „Ъ“ 
 полагают, что в пра вительстве 
хотели бы снизить финансовые 
запросы ФСИН. Эксперты счи
тают, что недовольство вызвало 
намерение привлечь в качестве 
единственного поставщика гос
корпорацию  «Ростех».

Директор департамента разви-
тия архитектуры и координации ин-
форматизации Минцифры Василий 
Слышкин 20 ноября направил пись-
мо советнику главы ФСИН Александ-
ру Коробову с критикой проекта циф-
ровой трансформации ведомства 
на 2021–2023 годы, на которую ФСИН 
запрашивала из бюджета нацпроек-
та «Цифровая экономика» 25 млрд 
руб. Об этом сообщил „Ъ“ источник, 
знакомый с ходом разработки плана, 
и подтвердил собеседник в прави-
тельстве, добавив, что «предложение 
явно было плохо  проработанным».

Господин Слышкин перенапра-
вил вопросы „Ъ“ в пресс-службу 
Минцифры, где подтвердили, что 
министерство рассмотрело про-
грамму и сообщило ФСИН о необ-
ходимости доработки: «Программа 
не соответствует методическим ре-
комендациям, утвержденным пре-
зидиумом правкомиссии. Также 
не учтено поручение президента 
по переводу массовых государствен-
ных услуг в электронный вид».

Вопросы к плану цифровизации 
ФСИН возникли и у экспертов АНО 
«Цифровая экономика», где отказа-
лись от комментариев. Источник 
„Ъ“, близкий к обсуждению проек-
та, считает, что такая позиция мини-
стерства и АНО говорит о желании 
секвестрировать финансирование. 
В пресс-службе ФСИН не ответили 
на запрос „Ъ“.

Как сообщал „Ъ“ 29 сентября, 
ФСИН запросила 25 млрд руб. из нац-
проекта «Цифровая экономика» 
на цифровизацию 380 тюрем, коло-
ний и других исправительных учре-
ждений. Служба в своем плане транс-
формации (есть у „Ъ“) упоминала ряд 
IT-проектов, включая создание ин-
формационной платформы для взаи-
модействия с гражданами, контроль 
за трудом заключенных и строитель-
ством объектов с помощью отдель-
ных IT-систем, перевод документоо-
борота в электронный вид, перевод 
всего оборудования на отечественное 
ПО, а также создание отдельной плат-
формы стоимостью 10,2 млрд руб., ко-
торая позволит получить контроль 
над данными о заключенных и со-
трудниках ведомства. Речь идет о си-
стеме распознавания лиц в тюрьмах, 
которая будет фиксировать передви-
жение всего  контингента внутри.
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Ноль без елочки
2020-му следует уйти тихо и незаметно
В ряде регионов России  введен 
практически тотальный запрет 
на уличные мероприятия в но
вогоднюю ночь.  Планируется, 
что Дед Мороз и Снегурочка по
здравят граждан онлайн. Вме
сто сказочных  персонажей на 
ночные улицы выйдут патру
ли, которые порекомендуют 
празднующим вернуться до
мой. Власти СанктПетербурга 
предупредили, что метро в ночь 
с 31 декабря на 1 января рабо
тать вопреки традиции не бу
дет,— это должно дополнитель
но стимулировать горожан оста
ваться дома. При этом в Рожде
ство петербургская подземка 
будет функционировать кругло
суточно. Лишь глава Подмоско
вья признался, что ему хочется 
перед Новым годом часть дей
ствующих ограничений снять.

Российские регионы один за 
другим сокращают программу тра-
диционной встречи Нового года 
и Рождества (об аналогичных пла-
нах в европейских странах см. ма-
териал на стр. 6). Глава комитета 
по культуре Петербурга Констан-
тин Сухенко объявил во вторник, 
что большинство новогодних ме-
роприятий в городе пройдут он-
лайн. Чиновник уточнил, что это 
связано с неблагоприятной эпи-
демиологической обстановкой: 23 
ноября количество выявленных за-
болевших вирусом COVID-19 за сут-
ки превысило 3 тыс. человек (3179). 
Это рекорд, который обновляется 
ежедневно,— еще 15 ноября была 
преодолена отметка в 2 тыс. забо-
левших за сутки. Обновляется и ре-
корд смертности: коронавирус как 
причина летального исхода был 
установлен у 80 человек за сутки. 

• Число подтвержденных случаев 
заражения коронавирусом в России 
за сутки возросло на 24 326 (уже 
пять дней количество новых слу-
чаев превышает 24 тыс.). Суточ-
ный показатель заболеваемости 
с 1 октября по 23 ноября увели-
чился в 2,8 раза — с 6,1 до 17,1 слу-
чая на 100 тыс. человек, сообщи-
ла во вторник вице-премьер РФ Та-
тьяна Голикова. По ее словам, раз-
брос значений в регионах состав-
ляет от 1,9 случая в Татарстане 
до 51,7–57,5 случая на 100 тыс. че-
ловек в Карелии и на Алтае. «В Мо-
скве коронавирус подтверждает-
ся каждый день в 46,9 случая на 
100 тыс. человек, в Санкт-Петер-
бурге — 59,8 случая на 100 тыс. 
населения»,— добавила она. Всего 
в России, по данным на 24 ноября, 
было зарегистрировано 2 138 828 

случаев заражения, выздоровели 
1 634 671  человек, умерли 37 031.
Обычно новогодний фестиваль 

в Петербурге проходит на Дворцо-
вой площади с 31 декабря на 1 янва-
ря, но господин Сухенко уже заявил, 
что на этот раз концерты прой-
дут в онлайн-формате. Отменен 

и праздничный полуночный салют 
(напомним, весенний пик распро-
странения коронавируса в Москве 
пришелся на 9 Мая. Салют Победы 
в этот день прошел, но городские 
власти до последнего момента дер-
жали в секрете список площадок, 
с которых производились залпы, 
и рекомендовали горожанам смо-
треть его по телевизору, чтобы из-
бежать скопления зрителей на ули-
цах). Также вопреки традициям 
в новогоднюю ночь не будет рабо-
тать круглосуточно петербургский 

общественный транспорт, в том 
числе метрополитен: господин Су-
хенко дал понять, что в Смольном 
считают это дополнительным сти-
мулом для горожан остаться дома. 
При этом в рождественскую ночь 
с 6 на 7 января метро будет работать 
круглосуточно. Одними из немно-
гих офлайн-мероприятий станут 
рождественская ярмарка на Манеж-
ной площади и фестиваль «Рождест-
венская звезда».

В Нижнем Новгороде в новогод-
нюю ночь не будут работать учре-

ждения общепита, а горожанам 
запретят собираться на улице ком-
паниями. Специальные патрули, 
по словам губернатора Нижего-
родской области Глеба Никитина, 
будут «в меру жестко» проводить 
профилактические беседы с празд-
нующими жителями, рекомендуя 
им вернуться домой. В случае не-
послушания и неадекватной реак-
ции в отношении нарушителей мо-
гут быть составлены протоколы об 
административном правонаруше-
нии, предостерег губернатор.

В Краснодарском крае празднич-
ных представлений на улицах и на 
площадях в новогоднюю ночь не 
будет. Организациям общественно-
го питания предписано закрыться 
в полночь, за соблюдением запрета 
на работу кафе, ресторанов и клубов 
будут следить рейдовые группы. 
Впрочем, движение общественно-
го транспорта в новогоднюю ночь 
не ограничивается, не планируется 
препятствовать и выходу граждан 
на улицу, сообщили в пресс-службе 
администрации края.
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Украина  
выпрямила уголь
Импорт из России обошелся без Белоруссии

Поставки российского угля на  Украину, 
которые в прошлом году пострадали 
от ограничительных мер с обеих сто
рон, с наступлением пандемии выро
сли. Так, крупнейший украинский ме
таллургический холдинг «Метинвест» 
Рината Ахметова, который во второй по
ловине 2019 года смог получить напря
мую из России лишь незначительные 
объемы, сообщил, что с марта 2020 года 
поставки наладились. Официальная 
статистика тоже демонстрирует рост 
 поставок угля из России, а также сниже
ние белорусского реэкспорта.

«Метинвест» украинского бизнесмена Ри-
ната Ахметова заявил об улучшении условий 
поставок российского угля на Украину, гово-
рится в проспекте к октябрьскому выпуску 
евробондов металлургического холдинга. 
Импорт угля из России на Украину осуществ-
ляется по квотам и разрешениям, которые 
выдает Минэкономики РФ. В министерстве 
не предоставили комментариев по существу. 

Торговля между Россией и Украиной 
осложнена санкциями. С 1 июня 2019 года 
российские компании обязаны ежемесяч-
но получать разрешения правительства РФ 
на вывоз угля. Меры стали ответом на огра-
ничения Киева по импорту российских то-
варов, введенные в апреле прошлого года. 
В Минэкономики, которое отвечает за вы-

дачу разрешений, говорили, что перечень 
компаний и объемы поставок ежемесячно 
пересматриваются. Украина с 1 апреля 2020 
года ввела новую пошлину в 65% на постав-
ки электроэнергии и некоторых видов энер-
гетического угля из РФ, но она не включает 
антрацит и коксующийся уголь.

Однако этой весной рынок угля, как и по-
чти все остальные сырьевые рынки, оказал-
ся под серьезным давлением из-за панде-
мии и повсеместного сокращения спроса. 
Хотя сегмент коксующихся углей постра-
дал не так сильно, как энергетические угли, 
во втором квартале спотовые цены на кок-
сующийся уголь упали до $100–120 за тонну 
против $150–160 за тонну в первом кварта-
ле. Крупнейшие мировые угольные компа-
нии были вынуждены сокращать добычу. 
В частности, по данным ЦДУ ТЭК, общая до-
быча угля в РФ за десять месяцев сократи-
лась на 9,7%, до 328,4 млн тонн.

На этом фоне крупный украинский рынок 
стал весьма существенным для российских 
угольщиков. Так, в прошлом году, соглас-
но данным Евразийской экономической ко-
миссии, по итогам Россия ввезла на Украину 
5,9 млн тонн угля. При этом Белоруссия, у ко-
торой вообще нет своих добывающих мощ-
ностей, отправила на Украину 2 млн тонн.
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Дальноковидная  
внешняя политика
Как ее увидели послы и Владимир Путин 
на церемонии вручения верительных грамот

24 ноября президент России Владимир 
Путин участвовал в церемонии вруче
ния верительных грамот иностранных 
послов президенту Российской Феде
рации в Кремле. Причем специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников 
настаивает, что именно такими слова
ми происходящее и можно точнее всего 
описать: ничего личного и ничего лично.

Послов в Кремле в этот день было много, 
и историю с верительными грамотами мож-
но было назвать для нынешней ситуации 
беспрецедентной. Беспрецедентность состо-
яла прежде всего именно в том, что церемо-
ния, точнее процедура, состоялась, причем 
на первый взгляд едва ли не в обычном, до-
ковидном виде.

То есть в Александровском зале Кремля на-
ходились послы, министр иностранных дел 
Сергей Лавров, помощник президента Юрий 
Ушаков и непосредственно Владимир Путин.

Послы ждали своей очереди, как обычно, 
в Георгиевском зале — там для них было на-
крыто. Многие из них пришли сюда в мас-
ках, несмотря на то что по всем признакам со-
бирались закусить. Но все-таки им следовало 
отдавать себе отчет в том, что они, встретив-
шись тут как старые знакомые, образовали 
просто ковидный рай для удовлетворения са-
мых непечатных амбиций вируса: такого ко-

личества иностранцев, собранных из разных 
мест Москвы, еще не знала новейшая исто-
рия борьбы с коронавирусом, и, может быть, 
даже новейшая мировая история.

К тому же вид тарталеток делал свое дело, 
и некоторые маски были сброшены до на-
чала церемонии. А потом, когда послы вы-
строились уже в традиционную шеренгу 
в Александровском зале, нервы сдали окон-
чательно у всех, и ни один в маске не остал-
ся. И теперь я бы на их месте сдал тест через 
денек после церемонии, а пока ушел бы на 
добровольное разобщение от греха.

В любом случае послы в Александров-
ском зале были похожи, надо об этом сказать 
прямо, на законченных ковид-диссидентов.

При этом Сергей Лавров и Юрий Ушаков 
стояли сейчас рядом с ними, то есть в «гряз-
ной зоне», а не рядом с президентом (здесь, 
в «чистой зоне», были личный оператор, фо-
токорреспондент и неупоминаемое всуе чи-
сло сотрудников службы безопасности пре-
зидента, между прочим в масках, дай Бог им 
здоровья), и оба тоже без масок.

То есть происходящее производило впе-
чатление некоего даже демонстративно-
го ковид-диссидентского действия (не ска-
зать — шабаша).
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УСПОКОИТЕ ЛЬНОЕ ОТ ГЛАВЫ
Г У Б Е Р Н АТ О РА М  Р Е КО М Е Н Д О В А Л И  П Р И О Б О Д Р И Т Ь  Н А С Е Л Е Н И Е  С Л О В О М

Региональные власти должны использовать методы ком-
муникации с населением, снижающие нагрузку на систе-
му здравоохранения в период пандемии коронавируса. 
С такими рекомендациями во вторник выступил близкий 
к администрации президента (АП) Экспертный институт 
социальных исследований (ЭИСИ). Собеседники „Ъ“ 
говорят, что в Кремле всерьез озабочены ростом тревож-
ности у россиян. Социологи предупреждают, что страх пе-
ред коронавирусом носит иррациональный характер и для 
его уменьшения нужны «психотерапевтические методы».

24 ноября ЭИСИ (мозговой центр внутриполитического блока АП) 
провел круглый стол, посвященный диалогу населения и региональ-

ных властей в период эпидемии коронавируса. Эксперты дали вла-
стям ряд рекомендаций по внедрению  «коммуникативных практик», 
направленных на снижение на грузки на систему здравоохранения 
и успокоение населения.

Директор департамента региональных программ ЭИСИ 
Дарья Кислицына отметила, что повышенный уровень тревож-
ности в обществе выливается в серьезную нагрузку на врачей. 
Телефоны больниц «разрываются», и у специалистов остается 
меньше времени на оказание медицинской помощи, пояснила 
она „Ъ“. Поэтому эксперты выбрали показавшиеся им успешны-
ми региональные практики, позволяющие снизить 
эту нагрузку.

Немногим российским 
детям на этот раз 
доведется встретиться 
с Дедом Морозом  
лицом к лицу   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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триллиона рублей составлял на 1 ноября 2020 года объем госдолга субъектов РФ, свидетельст-
вуют данные Минфина. Годом ранее, на 1 ноября 2019 года, их долг был равен 1,984 трлн руб. Таким 
образом, за год он вырос на 239 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств на 1 но-
ября такова: на государственные ценные бумаги приходится 684 млрд руб., на банковские кредиты — 
404 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 1,068 трлн руб. Также в составе долга субъектов — госга-
рантии на 38 млрд руб. и «иные долговые обязательства» на 80 млн руб. Объем долга муниципальных 
образований, по данным Минфина, на 1 ноября 2020 года составлял еще 360 млрд руб.

ЭКОНОМИКА ДОМОХОЗЯЙСТВ

Россияне продемонстри-
ровали избирательное  
потребление

Свежий анализ макроэконо-
мических тенденций от ЦМАКП 
позволяет лучше понять масштабы 
отскока частного спроса и источни-
ки его финансирования в третьем 
квартале 2020 года. По оценкам 
центра, норма потребления (сумма 
розничного товарооборота, платных 
услуг, потребления в ресторанах 
и кафе в отношении к распола-
гаемым доходам) с исключением 
сезонности тогда практически до-
стигла уровня четвертого квартала 
2019 года (см. график). 

Такой всплеск эксперты объяс-
няют сочетанием нескольких факто-
ров: «отложенных покупок» (после 
возобновления работы магазинов), 
«странного скачка потребитель-
ского кредитования» (темпы роста 
задолженности по кредитам физлиц 
без учета «просрочки» в сентябре 
оказались максимальными с сере-

дины 2019 года) и низких, дестиму-
лирующих сбережения процентных 
ставок. «Возможно, начинают играть 
и факторы „кризисного потребле-
ния“, связанного с ожиданиями 
удорожания импорта и/или введения 
новых карантинных ограничений»,— 
отмечают в ЦМАКП. 

При этом в реальном выраже-
нии в июле—августе товарооборот 
розницы снижался. В октябре 
частное потребление продолжило 
сжиматься в сравнении со средним 
показателем третьего квартала 
(см. „Ъ“ от 23 октября), но месяц 
к месяцу — улучшилось (во многом 
благодаря спросу на продовольст-
вие). «Потребители вновь предпочли 
увеличить траты на продукты пита-
ния — как в отсутствие других аль-
тернатив, так и с целью пополнить 
запасы исходя из предосторожности 
(дорожают товары первой необходи-
мости, цены на которые не зависят 
от курса рубля)»,— отмечают анали-
тики Райффайзенбанка.

Впрочем, ресурсы для таких 
всплесков иссякают. «Снижение 
реальных доходов оказывается 
„суперфактором“, действие которого 
не переламывают поведенческие 
факторы»,— считают в ЦМАКП, отме-
чая, что посткризисного восстанов-
ления реальных располагаемых до-
ходов нет (второй квартал — минус 
3%, третий — плюс 0,3%, сезонность 
устранена). «Рост заболеваемости 
коронавирусом и слабая динамика 
доходов населения в ближайшие ме-
сяцы отсрочит восстановление част-
ного спроса,— соглашается Дмитрий 
Полевой из „Локо-инвеста“.— В 2021 
году развернется динамика зарплат 
в госсекторе из-за окончания „ковид-
ных“ выплат и отказа от индексации 
бюджетникам, поэтому ситуация 
с доходами будет определяться 
скоростью восстановления частного 
сектора».

Алексей Шаповалов
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Для привлечения инвестиций в научные 
разработки вузов и научно-исследова-
тельских институтов Минэкономики го-
тово разрешить разработчикам пере-
давать бизнесу исключительные права 
на результаты интеллектуальной дея-
тельности: патенты предлагается учиты-
вать в качестве вклада в уставный капи-
тал компаний. Сейчас коммерциализации 
технологий препятствуют риски потен-
циальных инвесторов потерять вложения 
в отсутствие эксклюзивных прав на их ис-
пользование — и научные разработки, ак-
тивно финансируемые бюджетом, оста-
ются нереализованными.

Минэкономики предложило расширить 
возможности коммерциализации техноло-
гий, созданных вузами и научно-исследова-
тельскими институтами (НИИ), следует из 
опубликованного на regulation.gov.ru про-
екта поправок к законам о науке (127-ФЗ) 
и об образовании (273-ФЗ). Для этого ведом-
ство предлагает устранить ограничения для 
вузов и НИИ по передаче исключительных 
прав (патентов) на результаты интеллекту-
альной деятельности (РИД) в уставный ка-
питал компаний, планирующих внедрение 

таких технологий. Сейчас научные и обра-
зовательные организации могут предоста-
вить технологическим стартапам лишь пра-
во использования принадлежащих им РИД 
(лицензии), но, поскольку права могут быть 
переданы и другим лицам, вложившийся 
в стартап бизнес рискует потерять инвести-
ции. «В результате нет эффективной коммер-
циализации прав на РИД. Бизнес слабо заин-
тересован в создании стартапов с научными 
и образовательными учреждениями»,— от-
мечают в Минэкономики.

Незаинтересованность бизнеса в финан-
сировании науки подтверждают данные 
Счетной палаты: 60–70% расходов на иссле-
довательские работы приходится на феде-
ральный бюджет. При этом эти вложения не-
эффективны: «сфера остается недостаточно 
продуктивной… не выступает драйвером 
для социально-экономического развития», 
отмечали госаудиторы. По оценкам Минэко-
номики, более 40% патентов на изобретения 
выдаются научным и образовательным ор-
ганизациям, но коммерциализуется из них 
«ничтожная доля». По словам заместителя 
главы Роспатента Андрея Солоновича, сей-
час у бизнеса, обладающего правом исполь-

зования РИД, также отсутствуют возмож-
ность и мотивация улучшать технологии.

Законопроект недостатки действующей 
правовой конструкции устраняет, при этом, 
помимо возможности передачи исключи-
тельных прав на РИД стартапам, документ 
создает систему защиты прав разработчиков 
технологий. Так, получивший патент правоо-
бладатель должен будет поддерживать права 
на РИД и передавать по требованию вуза или 
НИИ ему простую неисключительную лицен-
зию, а при передаче исключительных прав 
иному лицу — обеспечить преемственность 
таких обязательств. В Минэкономики ожида-
ют, что проект повысит отдачу от вложенных 
в НИОКР бюджетных средств и даст импульс 
для технологического развития экономики.

В экспертном, деловом и научном сообще-
ствах инициативу в целом поддерживают. По 
словам вице-президента «Опоры России» На-
тальи Золотых, получение патента на РИД га-
рантирует бизнесу конкурентное преимуще-
ство и окупаемость вложений в инновации. 
Однако, указывает эксперт, обязанность 
стартапа предоставить лицензию разработ-
чику может вызвать сопротивление бизне-
са и должна быть скорректирована с уче-

том использования таких технологий только 
в научных целях. Глава экспертной группы 
трансформации делового климата «Интел-
лектуальная собственность» Григорий Сенче-
ня напоминает, что и сейчас бизнес может по-
лучить исключительную лицензию на РИД, 
но возможность передачи прав собственно-
сти на патент упростит работу по коммер-
циализации технологий. Однако, по словам 
ректора Сколковского института науки и тех-
нологий Александра Кулешова, даже исклю-
чительное лицензирование РИД редко может 
быть равноценной заменой передачи прав. 
«Только обладание интеллектуальной собст-
венностью повышает шансы привлечь ин-
вестора, повысить свою капитализацию»,— 
поясняет он.

Впрочем, полностью решить проблемы во-
влеченности бизнеса в науку позволит лишь 
системная работа. «У нас пока нет состоявшей-
ся экосистемы: инициатива Минэкономи-
ки — только часть работы по ее улучшению, 
однако для этого необходима комплексная ра-
бота, в том числе по созданию эффективных 
центров трансфера технологий»,— пояснил 
господин Сенченя.

Диана Галиева

Интеллект просится в капитал
Минэкономики хочет сделать патенты собственностью компаний

Женщины при поиске работы гораздо 
чаще, чем мужчины, запрашивают зар-
плату ниже той, которую им намерен пред-
ложить работодатель, следует из данных 
исследования сервиса SuperJob. Зани-
женные зарплатные ожидания женщин 
эксперты объясняют как стремлением ра-
ботать меньше часов или по гибкому гра-
фику, так и недооценкой стоимости сво-
его труда.

Размер зарплаты, который при поиске ра-
боты называют соискатели-женщины, в поло-
вине случаев оказывается ниже того, что им 
готов предложить работодатель (на 10–20%). 
У мужчин же ожидания в большинстве случа-
ев либо соответствуют, либо превосходят уро-
вень существующих на рынке зарплат — зар-
плату «ниже рынка» запрашивают лишь 13% 
соискателей мужского пола. Это следует из 
данных исследования, проведенного серви-
сом по поиску работы SuperJob — эксперты из-

учили зарплатные ожидания и вакансии по 30 
популярным профессиональным группам на 
рынке труда Москвы и Санкт-Петербурга.

Выяснилось, что зарплатные ожидания муж-
чин, в частности, соответствуют предложени-
ям при поиске работы в качестве бизнес-анали-
тика (зарплату на этой позиции и соискатели, 
и работодатели оценивают в среднем в 150 тыс. 
руб. в месяц), риэлтора (150 тыс. руб.), менедже-
ра проектов (100 тыс. руб.) и сметчика (90 тыс. 
руб.). Примерно в 10% случаев соискатели-муж-
чины претендовали на зарплату выше, чем 
им был готов предложить работодатель — на-
пример, при поиске места программиста 1С 
(180 тыс. руб. против 150 тыс. руб.), менеджера 
по развитию (120 тыс. и 100 тыс. руб.), архитек-
тора (100 тыс. и 90 тыс. руб.), инженера-эколога 
(85 тыс. и 80 тыс. руб.). 

В Москве в число позиций, при поиске кото-
рых мужчины оценивали стоимость своего тру-
да ниже, чем работодатели, вошли андеррайтер 

(резюме — 100 тыс. руб., вакансии — 110 тыс. 
руб.), финансовый аналитик (95 тыс. и 100 тыс. 
руб.), инженер-технолог (80 тыс. и 85 тыс. руб.) 
и экономист (70 тыс. и 75 тыс. руб.). В Санкт-Пе-
тербурге ситуация выглядит иначе — среди рас-
смотренных позиций не было ни одной, по ко-
торой мужчины просили бы зарплату ниже 
рынка, при этом в 15% случаев они претендова-
ли на зарплату выше предлагаемой.

Женщины же и в Москве, и в Санкт-Петер-
бурге претендуют на зарплату ниже или рав-
ную рыночной практически по всем позициям. 
Исключение составили лишь две профессии. 
Женщины в Москве в поиске позиции менед-
жера по развитию запрашивали 120 тыс. руб. 
при готовности работодателей платить 100 тыс. 
руб., в Санкт-Петербурге — 85 тыс. руб. против 
80 тыс. руб. соответственно. Такой же выглядит 
ситуация с женщинами-юристами — 85 тыс. 
руб. против 80 тыс. руб. в Москве и 70 тыс. про-
тив 65 тыс. руб. в Санкт-Петербурге.

Отметим, что несмотря на появление ис-
следований, посвященных заниженным зар-
платным ожиданиям женщин, пока нет од-
нозначного ответа на вопрос, чем именно они 
вызваны. Наиболее свежее из исследований, 
проведенное американской компанией по по-
иску работы Hired, фиксирует, что зарплатные 
ожидания женщин в США, Канаде, Великоб-
ритании и Франции на 6–4% ниже, чем у муж-
чин при аналогичных наборах рабочих обяза-
тельств. В ходе проведенного этой компанией 
эксперимента было показано, что, будучи пол-
ностью информированными о диапазоне ры-
ночных зарплат для своей позиции, женщины 
все равно просят о доходе ниже мужского уров-
ня, что может свидетельствовать о хронической 
недооценке своих возможностей. Кроме того, 
заниженные зарплатные ожидания женщин 
могут объясняться стремлением работать мень-
ше часов или по гибкому графику.

Анастасия Мануйлова

Зарплатные ожидания разделились по полам
Женщины готовы к оплате труда ниже рынка чаще, чем мужчины

Для сельхозпроизводите-
лей-экспортеров может быть 
расширен перечень мер господ-
держки. Минсельхоз предлага-
ет, помимо льготных кредитов, 
предоставлять ее еще и в виде 
финансирования банками деби-
торской задолженности аграри-
ев и аккредитивов, выставлен-
ных по поручению контрагентов 
для оплаты поставленной про-
дукции, а также за счет выку-
па денежных требований к ним. 
По задумке ведомства, это по-
зволит обеспечить экспорте-
рам дополнительный доступ 
к льготному финансированию 
для достижения экспортом про-
дукции АПК объема в $45 млрд 
к 2030 году.

Минсельхоз предлагает рас-
ширить финансовую поддержку 
сельхозпроизводителей-экспор-
теров — проект постановления пра-
вительства об этом ведомство опу-
бликовало на портале regulation.gov.
ru. Сейчас аграрии в рамках соглаше-
ний о повышении конкурентоспо-
собности могут получать льготные 
кредиты на разные цели, но объе-
диненные экспортной идеей. Мин-
сельхоз же предлагает оказывать 
заключившим такие соглашения 
сельхозпроизводителям поддержку 
в виде «иных инструментов финан-
сирования, по своей экономической 
сути аналогичных кредитам».

Так, согласно проекту, под суб-
сидирование могут подпасть фи-
нансирование, предоставляемое 
уполномоченными банками по без-

отзывным аккредитивам, выстав-
ленным ими по поручению ино-
странных организаций для оплаты 
российской продукции, покрытие 

дебиторской задолженности аг-
рариев, возникшей после постав-
ки сельхозпродукции, а также вы-
куп кредитными организациями 
денежных требований к иностран-
ным агентам. Помимо этого, суб-
сидии предлагается предоставлять 
для компенсации части страховой 
премии по договорам страхования 
кредитов. 

Если сейчас аграрии, заключив-
шие соглашения о повышении кон-
курентоспособности, просто выби-
рают банк для получения льготного 
кредита, то, чтобы воспользоваться 
расширенным инструментарием, 
который предлагает проект, сель-
хозпроизводители должны будут за-
ключить с кредитной организацией 
финансовое соглашение. Финанси-
рование в рамках льготных креди-
тов или иных инструментов может 
предоставляться как в рублях, так 
и в долларах США, евро и иных ино-
странных валютах — от выбора ва-
люты будет зависеть процентная 
ставка за пользование средствами 
(например, при расчетах в рублях 
она должна составлять не менее 0,5% 
и не более 4%). Выпадающие доходы 
банков будут компенсироваться го-
сударством. 

Как отмечает Минсельхоз в по-
яснительной записке, это позволит 
обеспечить потенциальным и дей-
ствующим экспортерам дополни-
тельный доступ к мерам господ-

держки и достижение показателя 
по экспорту продукции АПК. На-
помним, в обновленном паспорте 
нацпроекта предусматривается до-
стижение объема экспорта сельхоз-
продукции в $45 млрд к 2030 году 
(ранее этой цели планировалось до-
стигнуть к 2024 году). В минувшем 
году экспорт продукции АПК соста-
вил $24,8 млрд — по итогам этого 
года Минсельхоз ожидает не менее 
$27 млрд.

Для финансирования новых мер 
поддержки Минсельхоз планиру-
ет перераспределить уже предус-
мотренные в федеральном бюдже-
те на 2020–2022 годы средства на 
субсидирование процентных ста-
вок по кредитам: в 2020 году на 
эти цели предусмотрено 20,5 млрд 
руб., в 2021-м — 50,1 млрд руб., 
а в 2022-м — 76,3 млрд руб.

Как отмечет управляющий парт-
нер «BMS Group» Алексей Матюхов, 
с учетом падения курса рубля отно-
сительно евро и доллара дополни-
тельная поддержка АПК приведет 
в том числе к наращиванию валют-
ной выручки — что даст даже синер-
гетический эффект для прибыльно-
сти этой отрасли. По его мнению, 
инициативу можно поддержать, по-
скольку она повлияет положитель-
но и на объем экспорта продукции 
АПК, и на расширение возможно-
стей внутреннего потребления. 

Евгения Крючкова

Аграриям добавят на экспорт
Минсельхоз предлагает дополнительные меры поддержки внешних поставок АПК
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Да, это по крайней мере был просто марш 
ковид-диссидентов. В марше приняли учас-
тие: господа Син Хон Чхол (Корейская На-
родно-Демократическая Республика), Мущьо 
Франк Каманзи (Республика Руанда), Шаф-
кат Али Хан (Исламская Республика Па-
кистан), Эйтвидас Баярунас (Литовская Ре-
спублика), Мигахаланде Дураге Ламаванса 
(Демократическая Социалистическая Респу-
блика Шри-Ланка), Хуан Хенаро Дель Кампо 
Родригес (Республика Перу), Бала Чандран 
Тарман (Малайзия), Аурни Тор Сигурдссон 
(Республика Исландия), Антти Хелантеря 
(Финляндская Республика), Мухаммед Ахмед 
Аль-Джабер (Объединенные Арабские Эмира-
ты), Жорж Фабер (Великое Герцогство Люксем-
бург), Милорад Шчепанович (Черногория), 
Хулио Антонио Гармендия Пенья (Республи-
ка Куба), Марк Михильсен (Королевство Бель-
гия), Абдуррахман Сулейман Аль-Ахмед (Ко-
ролевство Саудовская Аравия), Алхаджи 
Ниангадо (Республика Гамбия), архиепископ 
Джованни Д’Аниелло (апостольский нун-
ций — посланник Святого престола), Леон До-
дону-Пунагаза (Центральноафриканская Ре-
спублика), Александр Бен-Цви (Государство 
Израиль), Аймоне Ди Савойя Аоста (предста-
витель Суверенного Мальтийского Ордена).

Стоит сказать, что марш проигнорировал 
(не по своей, понятно, воле) оркестр, обычно 
участвующий в церемонии. Благодаря тому 
что оркестр, стоявший позади послов, на этот 
раз отсутствовал, послов удалось отодвинуть 
еще дальше от президента, чем обычно (хотя 
они и так стояли неблизко, и путь до Влади-
мира Путина с верительной грамотой в ру-
ках был важнейшей частью церемонии), уже 
на дважды или трижды безопасное расстоя-
ние (уже и чихать могли бы безнаказанно).

Да и в целом происходящее церемонией 
назвать было не так уж просто, ибо она назы-
вается «церемонией вручения верительных 
грамот», а тут никто никому ничего не вру-
чал. Грамоты послы до этого отдали Сергею 
Лаврову.

Но все-таки это был, я считаю, прорыв 
и вызов проклятому коронавирусу: государ-
ство продемонстрировало, что оно его в ка-
кой-то мере презирает. И готово встретиться 
с ним лицом к лицу (с последующим актив-
ным использованием санитайзеров и сдачей 
теста именно на него, своего злейшего врага). 
Между сохранением дипломатического ка-
нона и страхом смерти государство выбрало 
канон. И это следовало признать поступком. 
Хотя я бы не сравнил это даже с историческим 
визитом Владимира Путина в Коммунарку.

Примерно об этом сказал и господин Пу-
тин:

— Несмотря на известные и необходи-
мые в данной ситуации ограничения, свя-

занные с эпидемией коронавируса, мы по-
считали все-таки важным провести это 
мероприятие, как обычно, в Кремле.

Мог ли Владимир Путин, выступая перед 
иностранными гостями, ничего не сказать 
про торжество (по крайней мере планируе-
мое) шествия по миру российских вакцин? 
Нет, это было бы непредставимо.

— Как вы знаете,— заявил президент, 
причем уже третий раз за три дня (до это-
го — на виртуальных форумах АТЭС и «двад-
цатки».— А. К.),— в России разработана 
и уже применяется первая в мире вакцина 
от коронавируса «Спутник V», зарегистри-
рована и вторая — «ЭпиВакКорона». Теперь 
главное — наладить массовое производство 
у нас, в России, и приступить к массовой вак-
цинации.

И как раньше, на тех двух саммитах, я за-
мер: а что же наша третья вакцина?

— На подходе и третья наша вакцина,— 
заверил Владимир Путин.

Президент при этом выразил твердую 
надежду на то, что «в очном формате состо-
ится саммит постоянных членов Совета Без-
опасности ООН (это, собственно говоря, 
именно его идея.— А. К.)… как только позво-
лит эпидемиологическая обстановка».

А, то есть, может быть, и никогда.
Президент по традиции такой церемонии 

перешел на личности, и тут выяснилось, что 
в рамках сегодняшнего мероприятия прои-
зошло без преувеличения историческое собы-
тие, на которое впопыхах могли не обратить 
должного внимания: верительную грамоту, 
считается, вручил президенту посол Корей-
ской Народно-Демократической Республики.

— Мы выступаем за дальнейшее укрепле-
ние добрососедских связей с Корейской На-
родно-Демократической Республикой, 75-ле-
тие освобождения которой тоже отмечалось 
в этом году. За ее свободу и независимость 
плечом к плечу с корейскими патриотами 
сражались и воины Красной армии! — отме-
тил президент России.

Между тем этот день грозит стать без пре-
увеличения нерабочим у наших добрых кол-
лег и соседей из Северной Кореи. По край-
ней мере у посла уж точно.

Республика Руанда может быть совершен-
но спокойна:

— Мы продолжим подготовку руандий-
ских гражданских и военных националь-
ных кадров в российских высших учебных 
заведениях,— заверил президент России.

Больше ей Россия, надеюсь, ничем не смо-
жет помочь.

Владимир Путин продемонстрировал, 
каким грозным может быть дипломати-
ческий месседж, на примере приветствия 
Литве:

— Как представляется, могло бы быть бо-
лее активным и разноплановым наше взаи-
модействие с Литвой, тем более что мы, как 
известно, соседи, близкие соседи. Мы гото-
вы к сотрудничеству на принципах добро-
соседства и уважения друг друга и хотели 
бы видеть такой же подход и со стороны на-
ших литовских коллег.

Говоря о Малайзии, президент вспомнил:
— На прошлой неделе, как известно, мне 

пришлось участвовать в саммите форума 
АТЭС, который прошел под председательст-
вом вашей страны…

«Пришлось» звучало как «был вынужден». 
Возможно, Владимир Путин произнес имен-
но то, что и хотел. А может, уместней было 
бы «довелось». Но так, как вышло,— конеч-
но, повеселее.

— Поступательно развиваются отноше-
ния с Объединенными Арабскими Эмира-
тами,— сообщил Владимир Путин послу 
этой страны.— Упомяну, что в ноябре 2019 
года состоялся наш государственный визит 
в Абу-Даби и прошли весьма успешные пере-
говоры с эмиратским руководством. Мы го-
товы и далее поддерживать заинтересован-
ный партнерский диалог…

Посол Эмиратов еще благодарно кивал 
президенту, когда тот уже разговаривал с по-
слом Великого Герцогства Люксембург:

— Пользуясь случаем, хотел бы выразить 
признательность премьер-министру госпо-
дину Беттелю за его инициативу по уста-
новке монумента в память о советских 
гражданах, вывезенных нацистами в Вели-
кое Герцогство на принудительные рабо-
ты в годы Великой Отечественной войны. 
Мы обратили на это внимание…

В одном из отчетов с таких мероприятий 
я несколько лет назад особое внимание уде-
лил чрезвычайной и полномочной активно-
сти на церемонии прежде всего жены посла 
Черногории… А вот уже у Черногории и но-
вый посол.

— Народы России и Черногории связы-
вают вековые традиции дружбы и духовной 
общности,— отметил Владимир Путин.— 
Надеемся, что именно в таком ключе будут 
развиваться и наши межгосударственные от-
ношения. Россия к этому готова.

Похоже, Черногория еще думает.
— Наши связи с Республикой Гамбия но-

сят стабильный характер. Развиваются кон-
такты по международной проблематике, 
углубляется взаимодействие в различных 
областях, в частности в военно-технической 
и образовательной сферах,— сообщил Вла-
димир Путин.

Интересно, откуда он сам об этом узнал.
Еще одна новость содержалась в конце 

выступления:
— Ценим отношения c Суверенным 

Мальтийским Орденом,— напоследок пре-
зидент России подтвердил самые смелые 
предположения орденоносцев (точнее уж, 
крестоносцев).

Тут всегда обязательной казалась следу-
ющая процедура: взять в руки по бокалу 
шампанского и подойти с ним (желательно 
первым) к президенту России. На этот раз го-
сподин Путин предупредил:

— Уважаемые господа, я думаю, нам еще 
удастся с вами, как это соответствует тради-
ции вручения верительных грамот, чокнуть-
ся — тем, конечно, кому позволяет религия, 
бокалом шампанского, тем, кому нет, значит, 
просто пообщаться, пожать друг другу руку.

То есть он дал понять, что этого не будет.
— И несмотря на то, что погода в России 

на данный момент времени, во всяком слу-
чае в Москве, на первый взгляд такая груст-
ная,— пожал плечами Владимир Путин,— 
но жизнь в Москве продолжается, и весьма 
активно, в том числе и политическая жизнь! 
Уверен, вам будет интересно!

Да уж, не соскучатся.
Андрей Колесников

Дальноковидная внешняя политика

Во вторник, 24 ноября, Госдума  приняла 
во втором чтении проект  федерального 
бюджета на 2021–2023 годы. Ни одна 
из поправок оппозиционных фракций 
не была поддержана представителями 
«Единой России». При попытке оппози-
ционных депутатов обсудить свои пред-
ложения глава комитета по бюджету Ан-
дрей Макаров обвинил их в том, что они 
смешивают бюджет и политику. Пред-
ставитель КПРФ говорит, что оппозицию 
не допускают к подготовке бюджета. 
 Игнорируя поправки оппонентов, власть 
демонстрирует недальновидность, 
 полагает эксперт.

Во вторник Госдума рассмотрела поправ-
ки к законопроекту о бюджете на 2021–
2023 годы, принятому в первом чтении 28 
октября. Депутаты КПРФ перед этим прове-
ли встречу с избирателями у стен Думы, где 
заявили, что будут отстаивать свои поправ-
ки. Однако большинство из 669 принятых 
поправок были внесены правительством, 
еще несколько — депутатами «Единой Рос-
сии». Поправки единороссов увеличивают 

бюджет 2021 года на 14 млрд руб., отчитал-
ся руководитель фракции Сергей Неве-
ров. В частности, единороссы предложили 
предусмотреть субсидии на обеспечение 
доступности воздушных пассажирских пе-
ревозок, зарезервировать дополнительные 
2 млрд руб. на физкультурно-оздоровитель-
ные комплексы открытого типа и выделить 
средства на поддержку занятости в шахтер-
ских городах.

Депутаты оппозиционных партий под-
держки своих поправок со стороны про-
фильного комитета по бюджету во главе 
с единороссом Андреем Макаровым не до-
бились. Поэтому на заседании они стали 
выносить свои предложения на отдельное 
обсуждение. Коммунисты, в частности, на-
стаивали на увеличении финансирования 
программы развития сельских территорий. 
Ранее того же требовал вице-спикер Госду-
мы от «Единой России» Алексей Гордеев. 
Он даже призывал депутатов не голосовать 
за проект бюджета, но руководство фракции 
его не поддержало, мотивировав это тем, что 
средства на развитие села заложены и в дру-

гих программах правительства. Поэтому 
предложение коммунистов было встречено 
отказом.

ЛДПР попросила больше денег на под-
держку Дальнего Востока (представитель 
ЛДПР Михаил Дегтярев возглавляет в ста-
тусе и. о. губернатора Хабаровский край). 
В ответ Андрей Макаров заявил, что их по-
правки неправильно оформлены. «Спра-
ведливая Россия» призывала сократить 
расходы на материальную мотивацию фе-
деральных чиновников, но тоже ничего 
не добилась. Ее депутат Александр Ремез-
ков заявил, что поправки партии отражают 
ее политическую позицию. Господин Мака-
ров парировал, что депутаты принимают 
бюджет, а не политическую позицию. В от-
вет депутат от КПРФ, режиссер Владимир 
Бортко заметил, что «бюджет — это и есть 
политика», а Андрея Макарова обвинил 
в том, что тот «несет ересь». Тогда депутат 
Макаров вспомнил, как 22 года назад играл 
в фильме господина Бортко «негодяя-бан-
кира», поскольку режиссер тонко уловил 
в нем именно это его качество.

После этой пикировки коммунист Ми-
хаил Щапов (участвовал в выборах губер-
натора Иркутской области в сентябре) про-
сил добавить Иркутской области средств 
на поддержание лесного фонда и, в частно-
сти, на противопожарные мероприятия. 
На это господин Макаров заявил, что доба-
вить средств на эти цели отдельному регио-
ну невозможно. Он также сказал, что пони-
мает депутатов, выступающих с подобными 
предложениями, желая избраться в Думу 
в следующем году.

Проект бюджета во втором чтении под-
держали 320 депутатов, 61 (КПРФ и «Спра-
ведливая Россия») были против. В ЛДПР 
свою поддержку объясняют тем, что некото-
рые предложения партии все же были учте-
ны в поправках правительства (например, 
о выделении денег на решение жилищных 
вопросов инвалидов и участников боевых 
действий). При этом, как признает первый 
зампред бюджетного комитета от ЛДПР 
Сергей Катасонов, «трудно понять, почему 
не могут принять поправки от имени оп-
позиционных депутатов». Проект бюджета 

готовится без участия депутатов, ко второ-
му чтению всегда есть некий резерв финан-
совых средств, который они могут распре-
делить, но принимаются только заранее 
согласованные с правительством предло-
жения единороссов, согласна член комите-
та по бюджету от КПРФ Вера Ганзя: «Оппози-
цию к этой кухне не подпускают».

Политолог Екатерина Курбангалеева счи-
тает, что правительство и «Единая Россия» 
демонстрируют политическую неосмотри-
тельность и недальновидность, не прини-
мая предложений парламентской оппози-
ции, хотя никакой необходимости в этом 
нет. По ее словам, логично было бы постро-
ить процесс принятия бюджета более сба-
лансированно, включая в этот процесс 
оппозицию и заставляя ее разделять ответ-
ственность. Но толковые предложения оппо-
зиции, как правило, перехватываются влас-
тью. Поэтому оппозиционным фракциям 
остается только получать дополнительный 
пиар при обсуждении своих поправок на от-
клонение, добавляет эксперт.

Мария Макутина

Бюджет без тени оппозиции
Госдума учла только поправки правительства и единороссов

Например, положительных оценок удос-
тоились специальные горячие линии для 
людей с симптомами ОРВИ в Сахалинской 
области и Забайкальском крае, горячая ли-
ния по вопросам записи на КТ в Курской об-
ласти, использование искусственного ин-
теллекта для обработки вызовов скорой 
помощи в Москве, а также различные он-
лайн-ресурсы с информацией о наличии 
лекарств и единая информационная систе-
ма для получения результатов тестирования 
на коронавирус в Приморье.

Директор по политическому анализу Ин-
ститута социального маркетинга Виктор По-
туремский поделился итогами исследова-
ния общественных настроений на основе 
фокус-групп. По его словам, людей волнует 
не только «ковидная медицина», но и работа 
здравоохранения в целом. «Уже стало страш-
но заболеть чем-то другим, а не коронави-
русом. Потому что других болезней у нас 
не стало. И к врачу попасть невозможно»,— 
процитировал социолог один из ответов ре-
спондентов.

Как отметил господин Потуремский, 
у людей преобладает мнение, что ответст-
венность за ситуацию лежит прежде всего 

на губернаторах: от них хотят объективной 
информации и снижения градуса негати-
ва. При этом губернатор должен выступать 
в роли «отца-защитника», который успокоит 
жителей, добавляет эксперт. «Это издеватель-
ство над людьми, вынос мозгов, запугива-
ние народа — заострять чрезмерное внима-
ние на ковиде и говорить, что мы сделали 
то-то, ограничили то-то, а у нас стало еще 
хуже. Чуть ли не трупы во дворах будем скла-
дывать. Чтобы не доходило до такого»,— при-
вел социолог еще один ответ с фокус-групп.

На круглый стол пригласили нескольких 
губернаторов, чтобы они поделились опы-
том взаимодействия с населением. «Людям 
нужно что-то хорошее. Недавно „Россия 1“ 
брала у меня интервью, и я рассказал, как 
мы будем отмечать Новый год, а не что будем 
запрещать. Новый год нельзя у людей воро-
вать»,— подтвердил настрой на позитив гла-
ва Якутии Айсен Николаев. Глава Удмуртии 
Александр Бречалов сообщил, что с 31 мар-
та провел уже 29 эфиров программы «Бре-
чалов Live», а из позитива привел в пример 
первую онлайн-свадьбу: «Все получилось. 
Думаю, ребята этого не забудут». Губернатор 
Камчатки Владимир Солодов рассказал, что 
взял за правило контактировать с населени-
ем по телефону, например, с болеющими ко-

ронавирусом на дому. «Настроение людей 
в такой выборочной зоне гораздо более оп-
тимистичное»,— заверил политик. По его 
мнению, властям не надо нагнетать ситуа-
цию, так как это порождает фобии.

Распространением успешных региональ-
ных практик ЭИСИ занимался еще до панде-
мии, и эта работа поддерживалась АП. Близ-
кий к ней источник „Ъ“ поясняет, что новые 
темы ЭИСИ тоже согласованы с АП. Ранее 
„Ъ“ писал, что в первую волну эпидемии фе-
деральные власти использовали техноло-
гии устрашения, чтобы заставить людей со-
блюдать карантинные ограничения. Теперь 
же, по словам другого источника, близкого 
к Кремлю, АП обеспокоена излишней па-
никой среди граждан, так как это действи-
тельно ведет к перегрузке медицинской си-
стемы. В итоге задачи по нагнетанию страха 
и успокоению населения периодически сме-
няют одна другую, добавляет собеседник.

Руководитель экспертного совета ЭИСИ 
Глеб Кузнецов считает, что власти «много где» 
действительно переборщили с воздействи-
ем на граждан. В итоге кто-то обращается 
в поликлинику по любому поводу и требует 
госпитализации даже при легкой форме бо-
лезни, а кто-то, наоборот, не вызывает врача, 
несмотря на серьезные заболевания.

Напомним, по данным вице-премье-
ра Татьяны Голиковой, по состоянию на 23 
ноября загрузка «ковидных» коек состави-
ла в среднем по России 78,2%, в 43 регионах 
она выше среднего, а в шести — свыше 90%. 
Это Орловская и Ивановская области, Респу-
блика Коми, Мордовия, Крым и Санкт-Пе-
тербург.

Глава ВЦИОМа Валерий Федоров говорит, 
что сейчас в настроениях людей по всему 
миру доминируют иррациональные моти-
вы и прежде всего страх: люди боятся за себя 
и своих близких. При этом с начала панде-
мии оказался «сильно подмочен» автори-
тет ученых и экспертов, отмечает социолог. 
В этой ситуации, по его мнению, простое 
информирование уже не поможет, нужны 
«психотерапевтические методы»: «Не надо 
апеллировать к индивидуалистическим мо-
тивам: „Носи маску, спаси себя“. Сейчас важ-
но не разобщать, а сплотить общество: „Носи 
маску, спаси других“. В этом плане нужные 
мотивы задействуют различные волонтер-
ские акции типа „Мы вместе“». В то же время 
господин Федоров сомневается, что общест-
венные настроения улучшатся до массового 
вакцинирования.

По мнению политолога Екатерины Кур-
бангалеевой, в первую волну пандемии влас-

ти скорее не запугивали население, а сами 
были в растерянности из-за отсутствия ин-
фраструктуры, протоколов лечения, препа-
ратов, тестов. Сейчас информационная по-
литика более сдержана, но очевидно, что 
региональные власти боятся докладывать 
о реальных проблемах вроде обеспеченно-
сти лекарствами, укомплектованности вра-
чами, проценте излечения, считает эксперт. 
Надо не закрывать информацию от населе-
ния, а преподносить ее спокойно вместе 
с аналитическими данными, полагает госпо-
жа Курбангалеева.

По оценке президента фонда «Петербург-
ская политика» Михаила Виноградова, сей-
час уровень тревожности в обществе ниже, 
чем во время первой волны, так как люди от-
части «устали бояться» и не доверяют стати-
стике. При этом наблюдается дефицит ста-
тистических данных. Поэтому, например, 
периодически поступающие из российских 
регионов сообщения о переполненности 
моргов эксперт считает противоречивыми: 
по его мнению, они могут быть как правди-
выми, так и «целенаправленно недостовер-
ными» для запугивания населения.

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова,  
Валерия Мишина

Успокоительное от главы

Владимир Путин заверил послов, что когда-нибудь чокнется с ними 
ФОТО SPUTNIK/MIKHAIL METZEL/POOL VIA REUTERS

Послы иностранных государств сбросили маски перед встречей  
с Владимиром Путиным   ФОТО МИХАИЛА МЕТЦЕЛЯ/ТАСС/POOL / РИА
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Третий круг  
Юрия Дмитриева
Началось новое рассмотрение дела 
главы карельского «Мемориала»

Петрозаводский городской суд 
в третий раз за четыре года на-
чал пересмотр дела историка 
Юрия Дмитриева, главы карель-
ского «Мемориала». Он обвиня-
ется в развратных действиях сек-
суального характера в отноше-
нии приемной дочери (ст. 135 УК 
РФ), изготовлении порно с при-
влечением несовершеннолет-
него (ст. 242.2 УК) и незаконном 
хранении оружия (ст. 222.1 УК). 
По первым двум статьям исто-
рик ранее был оправдан, а по по-
следней, хотя и признан винов-
ным, отбыл два назначенных су-
дом года в СИЗО, пока длилось 
следствие. В сентябре Верхов-
ный суд Карелии вернул дело 
Юрия Дмитриева «на новое рас-
смотрение». 

Третий с 2017 года процесс по 
делу Юрия Дмитриева начался во 
вторник в Петрозаводском горсу-
де. Как и прежде, он проходит в за-
крытом режиме — не только из-за 
«коронавирусных» ограничений, 
но и в силу специфики материалов 
уголовных дел. Как рассказал „Ъ“ 
адвокат историка Виктор Ануфри-
ев, суд вчера «соблюдал формаль-
ности»: «Юрию Дмитриеву зачита-
ли обвинительное заключение, суд 
рассмотрел ряд процедурных хода-
тайств и избрал меру пресечения — 
арест на три месяца, то есть до 27 
февраля 2021 года. Эта мера в дан-
ном случае дежурная, ведь он и так 
находится под стражей после при-
говора в 13 лет». 

В деле Юрия Дмитриева в общей 
сложности четыре статьи УК: по-
мимо тех, по которым начался пе-
ресмотр (ст. 135, ст. 242.2 и ст. 222.1 
УК), есть еще статья о насильствен-
ных действиях сексуального ха-
рактера в отношении несовершен-
нолетней дочери (п. «б», ч. 4 ст. 132 
УК РФ). Санкция по ней составля-
ет от 12 до 20 лет лишения свобо-
ды. В июле этого года, напомним, 
суд назначил историку наказание 
«ниже низшего» — 3,5 года. Юрий 
Дмитриев готовился освободить-
ся в ноябре (с учетом пребывания 
в СИЗО в течение трех лет), однако 
в сентябре Верховный суд Карелии 
увеличил наказание до 13 лет по 
ст. 132 УК, а по остальным трем вер-
нул дело в суд Петрозаводска. В пра-
возащитном сообществе такой вер-

дикт назвали «смертной казнью» 
для 65-летнего историка, а поведе-
ние судов Карелии — «беспреце-
дентным». 

Напомним, в «Мемориале», ка-
рельское отделение которого воз-
главляет господин Дмитриев, его 
уголовное преследование связы-
вают с профессиональной деятель-
ностью, а самого историка назы-
вают «летописцем ГУЛАГа». В 1997 
году экспедиция, которой руково-
дил Юрий Дмитриев, обнаружила 
захоронение жертв сталинских ре-
прессий в лесном урочище Сандар-
мох — самом большом расстрель-
ном полигоне Карелии в 1937–1938 
годах. Раскопки велись до декабря 
2016 года, когда в домашнем ком-
пьютере историка нашли фотогра-
фии его приемной дочери без оде-
жды в возрасте от четырех до семи 
лет. Юрий Дмитриев объяснял, что 
делал снимки для фиксации состо-
яния здоровья ребенка, но следст-
вие увидело в фотографиях (обычно 
за раз делалось четыре фотографии 
тела со всех сторон) состав уголов-
ных преступлений. 

«Фотографии, что хранились 
в компьютере Дмитриева, не были 
порнографическими, я видел их»,— 
заявлял в интервью „Ъ“ экс-гла-
ва СПЧ правовед Михаил Федотов. 
В защиту Юрия Дмитриева, напом-
ним, высказывались десятки из-
вестных правозащитников, в том 
числе члены президентского Сове-
та по правам человека, фонда «Русь 
сидящая», Московской Хельсинк-
ской группы и др. Многие из них за-
являли, что решением ВС Карелии 
«дело Дмитриева» продлится еще не-
сколько лет. 

«Следующее заседание по суще-
ству назначено на 17 декабря, с него 
начнется допрос свидетелей, да-
лее предстоит снова исследовать 
результаты экспертиз,— сообщил 
„Ъ“ Виктор Ануфриев.— Юрий, как 
в предыдущие два раза, надеется на 
законное решение суда». 

По данным „Ъ“, в настоящий мо-
мент Юрий Дмитриев готовится по-
дать кассационную жалобу на реше-
ние ВС Карелии: как на приговор 
в 13 лет по одной статье, так и на 
«направление на пересмотр» еще 
трех обвинений. Своей вины он не 
признает. 

Мария Старикова

Полевой Центробанк строили за откаты
Заместителю руководителя главного военно-строительного управления 
вместо миллионов принесли «куклу»

„Ъ“ стали известны подробно-
сти расследования коррупцион-
ной схемы при строительстве до-
мов для военнослужащих и по-
левого офиса Центробанка в Се-
вастополе, выявленной депар-
таментом военной контрразвед-
ки (ДВКР) ФСБ. По версии след-
ствия, первый заместитель ген-
директора ФГУП «Главное во-
енно-строительное управление 
№4» (ГВСУ №4) Руслан Никитин 
пытался получить откат в разме-
ре около 14,5 млн руб. от субпо-
дрядчика работ, однако вместо 
этого на короткий срок стал обла-
дателем бумажной «куклы» и на 
длинный — камеры в СИЗО.

В ходе предварительного след-
ствия сотрудниками ДВКР ФСБ 
и 516-го военного следственного 
отдела СКР было установлено, что 
Дмитрий Шуров в начале 2019 года, 
зная о том, что ГВСУ №4 планирует 
строительство семи жилых домов 
с инженерными сетями для воен-

нослужащих в Севастополе и дру-
гих объектов, обратился к господи-
ну Никитину с просьбой заключить 
с подконтрольной ему компанией 
«ООО „Теплостройсервис“» (строи-
тельство полного цикла) субподряд-
ные договоры на проведение этих 
работ. За это господин Никитин по-
требовал от него 7% от предполагае-
мой чистой прибыли ООО после ис-
полнения обязательств, или 14 млн 
420 тыс. руб. Господин Шуров со-
гласился, тем более что ФГУП ранее 
задолжало «Торговой компании» 
20 млн руб. за работы.

В результате между ГВСУ №4 и «Те-
плостройсервисом» было заключено 
два контракта: в августе 2019 года — 
на строительство домов, а в декабре 
того же года — на возведение поле-
вого учреждения Центрального бан-
ка России №10462 в том же Севасто-
поле. Общая стоимость контрактов 
составила более 1 млрд руб.

В ноябре между заключениями 
контрактов господин Никитин, по 

данным ДВКР, по телефону напом-
нил господину Шурову о семипро-
центном откате, однако последний 
решил не торопиться. В декабре они 
встретились в отеле «Арарат Парк 
Хаятт Москва» на Неглинной ули-
це, где господин Никитин настой-
чиво потребовал от субподрядчика 
расплатиться с ним. Дальнейшие 
встречи в феврале—марте 2020 года 
между ними проходили в Москве 
и Новороссийске уже под контр-
олем сотрудников ДВКР. В ходе них 
господин Никитин, напомнив свое-
му контрагенту о том, что тот уже по-
лучил авансовый платеж в 206 млн 
руб., а с ним не рассчитался, поо-
бещал приостановить дальнейшее 
авансирование «Теплостройсерви-
са», а в будущем — не подписывать 
акты приемки выполненных работ.

В ходе встречи в Новороссийске 
29 октября 2020 года господин Ники-
тин заявил партнеру, что приостано-
вил оплату по договорам до тех пор, 
пока не получит свои 14,42 млн руб., 

предложив в посредники некоего 
Алексея Семенкова.

11 ноября этого года господин 
Семенков приехал к господину Шу-
рову за деньгами в «Арарат Парк Ха-
ятт Москва». При их получении по-
средника задержали, изъяв у него 
$20 тыс. по курсу 78,15 руб. и бумаж-
ную «куклу», имитирующую 10 млн 
руб. Предприниматель, как выяс-
нилось, действовал под контролем 
военных чекистов и при себе имел 
аппаратуру, записавшую все проис-
ходящее на встрече. Руслана Ники-
тина позже задержали в Ижевске.

516-й ВСО СКР предъявил Руслану 
Никитину обвинение по ч. 6 ст. 290 
УК РФ (получение взятки в особо 
крупном размере), а господину Се-
менкову — по ч. 4 ст. 291.1 УК РФ (по-
средничество во взяточничестве). 
Преображенский райсуд Москвы 
арестовал их на два месяца. Дмит-
рий Шуров стал в деле свидетелем 
обвинения.

Юрий Сенаторов

Сергею Фургалу подготовили 
финальное обвинение
Срок ареста экс-губернатору подгоняют под завершение дела

Как стало известно „Ъ“, запла-
нированное на среду в Басман-
ном райсуде Москвы продле-
ние ареста экс-губернатору Ха-
баровского края Сергею Фурга-
лу еще на три месяца может стать 
последним в рамках основных 
следственных действий по гром-
кому делу. По данным „Ъ“, СКР 
планирует до новогодних празд-
ников завершить расследова-
ние, предъявив господину Фурга-
лу и его сообщникам обвинение 
в окончательной редакции в двух 
убийствах и покушении 15-лет-
ней давности. Затем стороны 
приступят к ознакомлению с ма-
териалами дела, а его подсуд-
ность определит Верховный суд.

Как сообщила во вторник пред-
ставитель Басманного суда Ирина 
Софинская, в суд поступило хода-
тайство следствия о продлении го-
сподину Фургалу избранной ранее 
меры пресечения, ареста до 9 марта 
2021 года. Обсуждение этого вопро-
са в суде назначено на среду.

Между тем, как пояснили „Ъ“  
участники предстоящего разбира-
тельства, оно может быть и перене-
сено. По их словам, избранный ра-
нее срок ареста господина Фургала 
истекает лишь 9 декабря и обсуждать 
его продление стороны планирова-

ли на следующей неделе. Однако 
следствие по неизвестной причине 
обратилось в Басманный суд зара-
нее, и четверо участвующих в деле 
защитников не успели скорректиро-
вать свои планы. Неявка хотя бы од-
ного из них может послужить осно-
ванием для его переноса.

Если заседание состоится и Бас-
манный суд удовлетворит ходатай-
ство Главного управления по рассле-
дованию особо важных дел (ГУРОВД) 
СКР, назначаемый Сергею Фургалу 
очередной срок ареста может стать 
для него последним. По словам близ-
ких к следствию источников „Ъ“, 
срок разбирательства по уголовно-
му делу об убийствах уже был про-
длен до мая 2021 года, поэтому руко-
водитель следственно-оперативной 
группы СКР Юрий Буртовой теоре-
тически мог запросить у Басманного 
суда и полугодовой арест для главно-
го фигуранта. Указанные же в его хо-
датайстве три месяца появились не 
случайно.

По данным „Ъ“, еще до Нового 
года старший следователь при пред-
седателе СКР Буртовой планирует 
завершить основные следственные 
действия, предъявив Сергею Фурга-
лу и его сообщникам Марату Кады-
рову, Андрею Палею и Александру 
Карепову (дело Николая Мистрюко-

ва, сотрудничающего со следстви-
ем, выделено в отдельное производ-
ство) обвинение в окончательной 
редакции. Оно, скорее всего, не бу-
дет отличаться от предъявленного 
изначально. Еще несколько меся-
цев следствие отведет обвиняемым 
и потерпевшим на ознакомление 
с 80 томами уже собранных доказа-
тельств и утверждение их в Генпро-
куратуре.

Где именно будет решаться во-
прос о виновности экс-губернатора 
и его сообщников в инкриминиру-
емых преступлениях, пока не ясно. 
По данным источников „Ъ“, СКР 
и Генпрокуратура рассчитывают на 
процесс в Москве. В свою очередь, 
сам господин Фургал и его защитни-
ки настаивают на разбирательстве 
в Хабаровске, то есть по месту совер-
шения инкриминируемых престу-
плений. Реально же обвиняемый 
и его защита надеются на обществен-
ную поддержку, которую наверняка 
окажут бывшему главе края его зем-
ляки и избиратели. Учитывая пока 
не актуальные, но уже наметившие-
ся разногласия, определить подсуд-
ность громкого уголовного дела при-
дется Верховному суду России.

Напомним, губернатор Хабаров-
ского края Сергей Фургал был задер-
жан и под конвоем привезен в Мо-

скву 9 июля этого года. Следователь 
Юрий Буртовой, специализирую-
щийся на расследовании нераскры-
тых насильственных преступлений 
прошлых лет, обвинил его в органи-
зации двух заказных убийств (ч. 2 
ст. 105 УК РФ) и покушении на убий-
ство, совершенных в Хабаровском 
крае в 2004–2005 годах. Исполните-
лями преступлений выступали дру-
гие фигуранты, которых арестова-
ли еще в ноябре прошлого года. По 
версии следствия, господин Фургал, 
в то время авторитетный бизнес-
мен, специализирующийся на сбо-
ре и переплавке металлолома, зака-
зал физическое устранение своего 
конкурента Евгения Зори и партне-
ра Олега Булатова, возможно рас-
полагающего компроматом на за-
казчика. Еще одно покушение, на 
коммерсанта Александра Смоль-
ского, сорвалось по не зависящим 
от организатора причинам. Сергей 
Фургал и его сообщники свою при-
частность к преступлениям катего-
рически отрицают.

Сергей Машкин

Экс-губернатору  
Фургалу хотят продлить 
арест на три месяца,  
чтобы закончить следствие 
по его делу 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Ее поздравляет директор Государственной Третьяковской галереи 
Зельфира Трегулова:
— Поздравляю Инну Баженову — энергичную и элегантную женщину, 
успешного делового человека, прекрасную маму и, что главное для всех 
нас, музейщиков и людей искусства, издателя The Art Newspaper Russia — 
главного, не побоюсь этого утверждения, и уж точно самого оперативного 
издания по искусству в мире. Инна — очень живой и яркий человек, от-

крытый всему новому, коллекционер, инициатор и организатор прекрас-
нейших выставок в Фонде In Artibus — непонятно, как можно с энтузиаз-
мом вкладывать себя во все эти многочисленные проекты. От себя и от 
всех своих коллег хочу пожелать ей здоровья, неиссякаемой энергии, люб-
ви всех близких и друзей, чтобы все, что задумано, получалось и жизнь по-
ворачивалась к ней только своей лучшей стороной.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у издателя, инициатора культурных проектов  
Инны Баженовой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ноль без елочки

Власти Орловской области, где 
запрещены все новогодние меро-
приятия, обещают не допускать 
скопления людей на улице. Пра-
вительство Ставропольского края 
разрешило устраивать новогодние 
утренники в детсадах и школах по 
согласованию с родителями и по 
рекомендациям Роспотребнадзора 
«по их безопасному проведению» 
(должны быть разработаны), но 
в случае ухудшения эпидемической 
ситуации будут разработаны «аль-
тернативные сценарии поздравле-
ния детей — без проведения мас-
совых мероприятий». Что касается 
работы учреждений культуры и об-
щепита, то рассматривается вопрос 
о внедрении в общественных за-
ведениях края системы QR-кодов 
«для эффективного выявления кон-
тактов с заболевшими и прерыва-
ния цепочек распространения ин-
фекции».

В Омской области также реши-
ли воздержаться от массовых но-
вогодних и рождественских меро-
приятий. Концерт-сказка с Дедом 
Морозом, которую подготовят ар-
тисты Омской филармонии, будет 
транслироваться в социальных се-
тях. В Новосибирской области ди-
станционной будет губернаторская 
елка: она пройдет без зрителей, 
дети увидят трансляцию в интерне-
те и по телевизору. Мэр Новосибир-
ска Анатолий Локоть сообщил, что 
планируется «развести новосибир-
цев по разным городским площад-
кам, чтобы они проводили время 
на свежем воздухе» — по-видимо-
му, избегая плотных скоплений. 
В связи с этим в районах города бу-
дут организованы пространства для 
прогулок и отдыха. Улица Ленина, 
по которой традиционно в ново-
годние дни гуляли жители города, 
в этот раз не будет перекрываться.

В Севастополе судьбу новогод-
них праздников решат в среду на 
заседании оперативного штаба по 
предотвращению распростране-
ния коронавируса. Как сообщил „Ъ“ 
источник в правительстве города, 
учитывая динамику роста заболева-
емости и нехватку коек в ковидных 
госпиталях, местные власти склоня-
ются к отмене большинства запла-

нированных мероприятий. Власти 
Крыма еще на прошлой неделе отме-
нили все новогодние культурно-мас-
совые программы на территории го-
родских площадей, домов культуры, 
театров, цирков, ТРЦ, спорткомплек-
сов и школ.

В Москве в новогоднюю ночь 
власти ранее также пообещали про-
водить рейды — но только в ресто-
ранах. Напомним, в столице с 13 
ноября до 15 января 2021 года вве-
дены дополнительные ограниче-
ния, запрещающие обслуживание 
посетителей в общепите, ночных 
клубах, боулингах, караоке и дру-
гих заведениях с 23:00 и до 06:00. 
Как пояснил глава столичного де-
партамента торговли и услуг Алек-
сей Немерюк, контроль за вы-
полнением этого распоряжения 
московского мэра «ведется на по-
стоянной основе», проверки «бу-
дут проходить в новогодние празд-
ники, включая новогоднюю ночь». 
Ранее мэр Сергей Собянин, анон-
сируя эти ограничения, сказал, что 
власти хотят избавить бизнес от «не-
нужных трат», связанных с внезап-
ной отменой корпоративов и дру-
гих праздничных мероприятий. 
Отметим также, что столичный ви-
це-мэр Петр Бирюков сообщил, что 
Москву к праздникам в этот раз 
украсят прошлогодними новогод-
ними элементами и конструкция-
ми, но традиционный городской 
фестиваль «Путешествие в Рождест-
во» отменен.

На этом фоне оптимистом вы-
глядит пока лишь губернатор Под-
московья Андрей Воробьев. «Мы 
не планируем вводить дополни-
тельные ограничения,— заявил он 
в эфире ВГТРК.— Честно говоря, хо-
чется перед Новым годом какие-то 
из них снять».

Александр Дремлюгин,  
Симферополь;  
Екатерина Лукашевич,  
Новосибирск;  
Анна Перова, Краснодар; 
Олег Дилимбетов,  
Санкт-Петербург;  
Андрей Репин,  
Нижний Новгород;  
Сергей Толмачев, Воронеж; 
Александра Ларинцева;  
Пятигорск;  
Александр Воронов

Д О С Ь Е Г Л А В Н О Е  В О Е Н Н О - С Т Р О И Т Е Л Ь Н О Е  У П Р А В Л Е Н И Е  № 4

ФГУП «Главное военно-строительное управление №4» зарегистрировано в 1998 году 
в Новороссийске. Принадлежит Минобороны РФ. Занимается гидротехническим 
строительством, промышленным и гражданским строительством, производством 
продукции гидротехнического и общестроительного назначения, проектированием. 
Среди объектов ФГУП — военно-морская база Каспийской флотилии в Дагеста-
не, военный городок на полигоне Раевский под Новороссийском, реконструкция 
причалов главного пункта базирования Тихоокеанского флота в Приморье, создание 
системы базирования Черноморского флота в Новороссийске, спортивные комплек-
сы Минобороны в Южном военном округе и другие. Выручка в 2019 году составила 
15,35 млрд руб., чистая прибыль — 154,66 млн руб. В 2019 году ФГУП заключило 
70 государственных контрактов на сумму 11,8 млрд руб. Основным заказчиком была 
«Дирекция единого государственного заказчика-застройщика» Республики Дагестан.
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Срок снимают, Трамп уезжает
Американский президент согласился на поражение, но не признал его
Администрация Дональда Трампа нача-
ла процесс передачи власти. Соответ-
ствующее заявление сделала Эмили 
Мерфи — глава Агентства общих служб, 
которое формально ведает  процессом. 
Продолжающий отстаивать в судах 
«украденную победу» господин Трамп 
поддержал решение госпожи Мерфи, 
однако ни единым словом не обмолвил-
ся о том, что признает поражение.

Агентство общих служб (GSA) — организа-
ция достаточно скромная. Как говорится на 
его сайте, оно «предоставляет рабочие места 
путем строительства, управления и сохране-
ния государственных зданий, а также управ-
ления коммерческой недвижимостью». 
По-русски работников GSA уместно назвать 
емким словом «хозяйственники» — они го-
товят офисы для госструктур, закупают для 
них необходимые принадлежности и в це-
лом пытаются чисто в техническом плане об-
легчить их работу.

Волею судеб именно глава GSA по амери-
канскому закону должен дать отмашку на-
чалу процесса передачи власти. В 2008 году, 
когда демократ Барак Обама сменял респу-
бликанца Джорджа Буша-младшего, GSA от-
правило господину Обаме письмо с подтвер-
ждением «новой реальности» уже в 23:00 
в день выборов. В этот раз процесс затянул-
ся на целых 20 дней: глава агентства Эмили 
Мерфи даже вынуждена была объясняться 
с общественностью.

«Имейте, пожалуйста, в виду, что я приня-
ла это решение в полной независимости на 
основании закона и имеющихся фактов. На 
меня не оказывалось ни прямого, ни опосре-
дованного давления со стороны работников 
исполнительной ветви власти, в том числе 
тех, кто работает в Белом доме или GSA, с це-
лью повлиять на суть или время принятого 
мной решения. Говорю четко: я не получала 
указаний затянуть решение»,— отметила го-
спожа Мерфи в письме.

Она приняла решение после того, как 
в понедельник, 23 ноября, власти штата 
Мичиган формально утвердили результа-
ты выборов в штате и победу Джо Байдена. 
На следующий день, во вторник, это сдела-
ли власти штатов Пенсильвания и Невада. 
В пятницу, 20 ноября, такое же решение 
было принято еще в одном «колеблющем-
ся» штате — Джорджия. Тем не менее сто-
ит обратить внимание на формулировки 

в письме: госпожа Мерфи говорит об отсут-
ствии давления на нее со стороны исполни-
тельной ветви власти. Потому что давления 
публичного хватало: тон задавали демокра-
ты, требующие немедленно начать процесс 
передачи власти.

Показательна реакция на поступок Эми-
ли Мерфи президента США, коим до 20 янва-
ря 2021 года остается Дональд Трамп. «Я хо-
тел бы поблагодарить Эмили Мерфи из GSA 
за ее неизменную самоотверженность и ло-

яльность нашей стране. Ей мешали и угро-
жали, а я не хочу, чтобы это происходило 
с ней, ее семьей и работниками GSA. Наше 
дело УВЕРЕННО идет вперед, мы и дальше 
будем давать хороший бой и, верю, побе-
дим!» — написал он в Twitter, отметив, что 
в интересах страны GSA следует начать соот-
ветствующую работу.

«В чем связь разрешения GSA начать пред-
варительную работу с демократами и наших 
продолжающихся усилий в рамках исков 

насчет выборов, которые войдут в историю 
США как одни из самых коррумпирован-
ных? Мы идем вперед полным ходом! Мы 
никогда не сдадимся под натиском поддель-
ных бюллетеней и Dominion!» — добавил 
глава государства, имея в виду одну из ком-
паний по производству электронных ком-
плексов для подсчета бюллетеней. Domin-
ion бездоказательно обвиняли в подтасовке 
голосов, хотя компания прошла все государ-
ственные проверки.

Как  расск азали источники CNN 
в администрации республиканца, этот 
твит — максимально близкое к признанию 
поражения заявление, которое сделает го-
сподин Трамп. «Это прикрытие, позволя-
ющее продолжать сбор денег»,— пояснил 
второй источник телеканала. «Быть может, 
это осознание, что переход должен быть, 
если ситуация все-таки пойдет не по его 
плану»,— высказался третий, выразив над-
ежду на то, что Дональд Трамп еще может 
быть объявлен победителем.

Издание Politico попыталось объяс-
нить фактическое согласие Дональда Трам-
па на начало процесса передачи власти. 
По версии издания, в последние дни пре-
зидент США потерял поддержку многих 
влиятельных идеологических союзников, 
в том числе ведущего шоу на Fox News Та-
кера Карлсона и консервативного радио-
ведущего Раша Лимбо: они призывали го-
сподина Трампа и соратников представить 
доказательства фактов якобы имевших ме-
сто массовых нарушений на выборах. Не-
довольство господ Лимбо и Такера вызва-
ло выступление адвоката Дональда Трампа 
Сидни Пауэлл: на прошлой неделе она про-
вела пресс-конференцию, где сообщила 
о массовых нарушениях, но не предостави-
ла никаких доказательств и отругала жур-
налистов, когда они попросили их проде-
монстрировать. Между тем к признанию 
факта поражения на выборах начали все 
чаще призывать сенаторы-республиканцы.

Объявление GSA приводит к ряду вполне 
конкретных последствий. Теперь команда 
Джо Байдена получит доступ к федеральным 
фондам на $7,2 млн, и GSA будет оказывать 
ей поддержку в работе. «Сегодняшнее ре-
шение — необходимый шаг, чтобы начать 
справляться с вызовами, с которыми стал-
кивается наша страна. Речь идет и о том, 
чтобы взять под контроль эпидемию коро-
навируса и вернуть нашу экономику в нор-
мальное русло»,— рассказал исполнитель-
ный директор переходного комитета Джо 
Байдена Йоханнес Эйбрахам. По его словам, 
соратники демократа в ближайшие дни бу-
дут обсуждать меры по борьбе с эпидемией, 
проведут ревизию вопросов национальной 
безопасности и «получат полную картину по-
пыток администрации Трампа выхолостить 
государственные агентства».

Алексей Наумов

Хуситы зажигают нефть ракетами
«Ансар Аллах» вновь атаковала объекты Saudi Aramco

Саудовская Аравия подтвердила факт 
удара хуситского движения «Ансар 
 Аллах» по объекту крупнейшей в мире 
нефтяной компании Saudi Aramco. 
 Отмечается, что целью стали не толь-
ко национальные ресурсы королевст-
ва, но и безопасность мировой энерге-
тической системы. В Эр-Рияде считают, 
что за действиями хуситов стоит Иран. 
США призвали «Ансар Аллах» «изгнать 
иранцев». В противном случае движение 
может попасть в американский список 
террористических организаций.

О новой атаке на объект Saudi Aramco 
в районе Джидды стало известно еще в по-
недельник утром. «С помощью и поддер-
жкой Аллаха ракетные силы смогли пора-
зить распределительную станцию Aramco 
в Джидде»,— написал в Twitter официаль-
ный представитель вооруженных сил ху-
ситского движения «Ансар Аллах» Яхья Са-
риа. По его словам, удар был нанесен новой 
крылатой ракетой Quds 2, которая только 
поступила на вооружение после «успеш-
ных испытаний в Саудовской Аравии, о ко-
торых еще не рассказывалось». Представи-
тель «Ансар Аллах» подчеркнул, что удар 
был «очень точным» и вызвал пожар, а сама 
операция — это ответ «на продолжение оса-
ды и агрессии». «Мы повторяем наш совет 
гражданам и иностранным компаниям, ра-
ботающим в Саудовской Аравии. Наши опе-
рации продолжатся, и вам следует держать-
ся подальше от жизненно важных объектов, 
поскольку они находятся среди выбранных 
нами целей»,— предупредил Яхья Сариа. 
Удар был нанесен всего через несколько ча-
сов после того, как Саудовская Аравия за-
вершила виртуальный саммит G20, предсе-
дателем которого она была в этом году.

• Война в Йемене началась в марте 2015 го-
да, когда силы арабской коалиции во  главе 
с Саудовской Аравией и ОАЭ вторглись на 
территорию страны под предлогом возвра-
щения власти президенту Абд-Раббу Мансу-
ру Хади. Хуситское движение «Ансар Аллах» 
и ядро бывшей партии «Всеобщий народный 
конгресс» контролируют около 20% терри-
тории Йемена, в том числе столицу страны 
 Сану. На этой территории проживает около 
80% населения страны. Хуситы считают Эр-
Рияд своим главным врагом и постоянно об-
стреливают территорию королевства. Опе-
рации коалиции в Йемене были приостанов-
лены летом. По информации интернет-про-
екта ACLED, собирающего данные по между-
народным конфликтам, в Йемене с 2015 года 
погибли свыше 100 тыс. человек. Из них более 
8 тыс.— жертвы ударов арабской коалиции.
Хотя кадры пожара в Джидде достаточ-

но быстро распространились в соцсетях, 
саудовские власти тянули с комментария-
ми до вечера понедельника. Первые детали 
появились в публикации государственно-
го информационного агентства SPA. Источ-
ник в Министерстве энергетики королевст-
ва рассказал, что «теракт произошел в три 

часа утра», пожар на станции распределе-
ния нефтепродуктов удалось потушить, 
никто не пострадал, не нанесен урон и «по-
ставке топлива Saudi Aramco своим клиен-
там». Уже во вторник представитель самой 
компании добавил подробностей: в резуль-
тате атаки хуситов из строя был выведен 
один из 13 резервуаров-хранилищ, макси-
мальная вместимость которого составля-
ет 500 тыс. баррелей. Всего общая емкость 
хранения нефтепродуктов на распредели-
тельной станции составляет 5,2 млн бар-
релей, ежедневно она может доставлять 
более 120 тыс. баррелей для внутреннего 
потребления в западные районы, включая 
Мекку и Джидду. Пожар потушили за 40 ми-
нут, а работоспособность объекта была вос-
становлена в течение трех часов.

Нефтяной рынок практически не отреа-
гировал на атаку, так как она затронула ин-
фраструктуру, задействованную для вну-
треннего потребления, а не для экспорта. 
Кроме того, все понимают, что в случае даже 
очень крупного повреждения нефтяного 
объекта в Саудовской Аравии другие стра-
ны в рамках ОПЕК+ просто нарастят добычу 
и закроют любую нехватку нефти.

Совсем иной ситуация была в сентябре 
прошлого года, когда в результате атаки дро-
нов и крылатых ракет пострадали два нефтя-
ных объекта Saudi Aramco, расположенных 
примерно в 180 и 300 км к востоку от Эр-Ри-
яда. Сразу после ударов производство нефти 
в Саудовской Аравии снизилось более чем 
в два раза, цены резко пошли вверх.

Тогда, как и сейчас, ответственность за 
атаку взяли на себя хуситы, однако Эр-Рияд 
обвинил во всем Тегеран. Более того, и Са-
удовская Аравия, и США утверждали, что 
в прошлом году удар был нанесен именно 
с территории Ирана. По информации агент-
ства Reuters, в засекреченном докладе не-
зависимых экспертов ООН, которые прово-
дили расследование, выражается сомнение 
в том, что у хуситов могли быть беспилотни-
ки, чья дальность позволила бы долететь из 
Йемена до места, где были совершены атаки.

В этот раз речь идет только о ракетах, и от 
йеменской границы до Джидды примерно 
в два раза ближе (около 600 км), чем от иран-
ской. «Есть доказательства, которые под-
тверждают вовлеченность иранского режи-
ма в атаки террористической группировки 
хуситов на нефтяные объекты»,— заявил 
тем не менее официальный представитель 
командования аравийского альянса полков-
ник Турки аль-Малики. Речь в первую оче-
редь идет об обвинениях Ирана в поставках 
хуситам крылатых ракет и дронов. По сло-
вам Турки аль-Малики, атаки направлены 
не только против национальных объектов 
королевства, но и «против мировой энерге-
тической безопасности».

«Ракеты Quds 2, как и их предыдущая 
версия Quds 1, собраны в Йемене. Одна-
ко, вероятнее всего, проектировали их 
в Иране, там же создавали детали. У Йеме-

на и раньше никогда не было своей ракет-
ной промышленности, тем более ей неот-
куда взяться во время войны»,— сказал „Ъ“ 
военный эксперт Юрий Лямин. Он отме-
тил, что характеристики Quds 2 пока неиз-
вестны, так как это их первое известное бо-
евое применение. Quds 1 имеет 5,6 метра 
в длину и диаметр фюзеляжа — 35 см, кор-
пус сделан из углеродного волокна, кото-
рое местами усилено металлом и другими 
материалами. Максимальная дальность по-
лета — в районе 800 км.

«Похоже, что ракету разработали в Ира-
не как упрощенный и дешевый проект на 
основе более сложных ракет типа Soumar 
и Hoveizeh»,— добавил господин Лямин. 
Он также отметил плохую подготовку сау-
довских военных и в целом системы ПВО 
страны. «Американский Patriot слишком 
дорог для того, чтобы прикрывать каждый 
стратегический объект в королевстве, дру-
гие установки уже устарели. Наши „Торы“ 
и „Панцири“ могли бы быть более эффек-
тивными. В любом случае крылатая раке-
та — слишком непростая цель для пораже-
ния»,— сказал эксперт.

Атака по объектам Saudi Aramco факти-
чески совпала с отчаянными попытками 
спецпредставителя генсека ООН по Йеме-
ну Мартина Гриффитса добиться от сторон 
конфликта — правительства Хади вместе 
с поддерживающим его Эр-Риядом с одной 
стороны и «Ансар Аллах» с другой — подпи-
сания совместной декларации об останов-
ке боевых действий. По данным агентст-
ва Reuters, на прошлой неделе Саудовская 
Аравия была готова согласиться на прекра-
щение огня в обмен на создание буферной 
зоны на границе, которая должна сущест-
вовать до тех пор, пока в Йемене не будет 
сформировано поддерживаемое ООН пере-
ходное правительство. В обмен Эр-Рияд был 
согласен прекратить морскую и воздушную 
блокаду Йемена. Одновременно на «Ансар 
Аллах» решили оказать давление США. Ди-
пломатические источники издания Foreign 
Policy сообщили, что администрация пре-
зидента США Дональда Трампа готовится 
внести хуситское движение в список тер-
рористических организаций. Генсек ООН 
назвал это «несвоевременным решением», 
которое «может раскачать лодку». Впро-
чем, официально в Вашингтоне информа-
цию Foreign Policy пока не подтвердили. 
По словам советника президента США по 
нацбезопасности Роберта О’Брайена, Ва-
шингтон не отвергает каких-либо вариан-
тов действий и внимательно следит за раз-
витием событий в Йемене. «Прямо сейчас 
мы побуждаем хуситов изгнать иранцев, 
прекратить атаковать соседей и население 
Йемена, добросовестно заняться мирным 
процессом с другими заинтересованными 
сторонами в Йемене»,— сказал он в поне-
дельник журналистам.

Марианна Беленькая,  
Юрий Барсуков

Дональд Трамп согласился на запуск процесса передачи влас ти, и это было воспринято как признание президентом США 
вероятности своего ухода из Белого дома  ФОТО GETTY IMAGES

Счастливого вирусства
Европа готовится к самому необычному 
Рождеству в своей истории

В европейских странах начинается 
обратный отчет: до католического и про-
тестантского Рождества остался ровно 
месяц. При этом умеренный оптимизм 
внушают показатели заболеваемости, 
которые, по мнению ученых, пошли в Ев-
ропе на спад. Однако в условиях панде-
мии традиционные каникулы, семейные 
праздники и рождественские обычаи 
грозят обернуться настоящей головной 
болью для властей и системы здравоох-
ранения.

Канцлер ФРГ Ангела Меркель проведет се-
годня специально «рождественское» сове-
щание с премьер-министрами федеральных 
земель. В ходе встречи на высшем уровне по-
литики намерены договориться о мерах по 
борьбе с распространением коронавируса, 
которые будут действовать в Германии до кон-
ца года, а главное — на Рождество. Как ожи-
дается, Берлин остановится на ограничении 
собраний до десяти человек в период с 23 де-
кабря до 1 января. Такие ограничения, как за-
крытие баров и ресторанов, а также учрежде-
ний культуры, будут продлены.

О приближении Рождества европейские 
политики вспоминают то и дело — и не в са-
мом радужном настроении. «По всем данным 
заражения очевидно, что чрезвычайное поло-
жение не прекратится до конца года. Это зна-
чит, что Рождество и Новый год будем праздно-
вать тихо, только в семье»,— говорит министр 
здравоохранения Латвии Илзе Винькеле. 
«Увы, как и везде в мире, это не будет празд-
ник в его привычном формате,— заранее пре-
дупреждал глава Минздрава Франции Оливье 
Веран.— В этом году сложно представить боль-
шие вечеринки в канун Нового года. Но наша 
цель заключается в том, чтобы дать возмож-
ность людям вовремя сделать необходимые 
покупки, подготовиться к Новому году с хоро-
шим настроением, чтобы были созданы все 
условия, позволяющие семьям воссоединить-
ся». А премьер Италии Джузеппе Конте преду-
предил сограждан, что не стоит устремляться 
на рождественских каникулах в горы, что-
бы кататься на лыжах. Полностью закрывать 
курорты власти пока не рискуют. Хотя в мар-
те этого года именно такое решение им при-
шлось принять, когда эти места отдыха ста-
ли настоящим эпицентром распространения 
COVID-19 по Европе. А вот горнолыжные ку-
рорты Австрии и Баварии останутся закрыты.

Ограничения сохранятся и за предела-
ми горнолыжных склонов. В Люксембурге 
закрываются кафе и рестораны, спортзалы 
и часть коммерции. В Чехии нижняя палата 
парламента продлила действующие ограни-
чения до 12 декабря (правда, правительство 
предлагало продлить их почти до Рождества, 
до 20 декабря).

Однако именно принятые меры позволи-
ли оперативно снизить показатели заболева-
емости в Европе и в отдельных странах уже 
перейти к следующей фазе — смягчению ог-

раничений. «Бронировать ли места в гости-
ницах на Рождество?» «Освободят ли францу-
зов к Рождеству из самоизоляции?» «Отменят 
ли к Рождеству талоны на передвижение по 
городу?» Такими заголовками пестрят фран-
цузские газеты: строгие карантинные меры, 
введенные еще 28 октября, теперь будут 
ослаблены. Во вторник вечером с соответст-
вующим телеобращением к нации выступил 
президент Франции Эмманюэль Макрон. За 
последнюю неделю число новых случаев 
заражения в стране упало с 30 тыс. в сутки 
ниже отметки в 10 тыс.

Правда, не все сограждане с ним солидар-
ны. «Рождественское полено (традиционный 
новогодний десерт во Франции.— „Ъ“) надо 
будет поделить на две части, и бабушка с де-
душкой пусть едят его в кухне, а мы в столо-
вой» — так описывает правильную модель 
поведения председатель медицинской ко-
миссии Управления больниц Парижа про-
фессор Реми Саломон. Даже в Рождество он 
призвал не устраивать совместных ужинов 
и не допускать распространения вируса. В ко-
лонке для Le Monde лауреаты Нобелевской 
премии по экономике 2019 года францужен-
ка Эстер Дюфло и индийско-американский 
исследователь Абхиджит Банерджи напо-
минают: семейные сборы, праздники и пес-
ни — это дополнительный риск заражения, 
что доказывают показатели заболеваемости 
в США после празднования Дня независи-
мости 4 июля. Решение, которое предлагают 
ученые (в том числе чтобы облегчить даль-
нейшую нагрузку на бизнес),— продлить ре-
жим самоизоляции до 20 декабря, а после 
этого провести массовые тестирования, что-
бы к Рождеству люди оказались «готовы».

Первым же на этой неделе об отмене локда-
уна объявил премьер-министр Великобрита-
нии Борис Джонсон. В Англии, где до сих пор 
действовали наиболее жесткие меры, с 2 де-
кабря будет введена трехуровневая система 
ограничений (в зависимости от уровня забо-
леваемости в том или ином районе), которые 
«позволят дотянуть до весны». По умолчанию 
открываются магазины, спортивные залы и па-
рикмахерские, продлевают допоздна свою ра-
боту бары и рестораны — правда, собираться 
на улице группами более шести человек все 
равно нельзя. В четверг премьер должен объя-
вить, в каких районах ограничения сохранят-
ся по максимуму. Однако и в первой речи он 
не забыл уточнить: на Рождество ограничения 
смягчатся, но никуда не исчезнут. «Это будет тя-
желая зима. Рождество нельзя будет встретить 
по-нормальному, а до весны впереди еще дол-
гий путь»,— отметил господин Джонсон.

Правда, по данным издания Daily Mail, на-
кануне Рождества британцев может ожидать 
новый удар: в условиях пандемии импорт 
популярных рождественских елок и пихт из 
Дании резко упал и не всем семьям хватит 
новогодних елок.

Галина Дудина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 26165,59 (+638,22)
РТС 1287,12 (+30,31)
FTSE 100 6432,17 (+98,33)

DAX 30* 13292,44 (+165,47)
DJIA* 30065,35 (+474,08)
NASDAQ Composite* 12022,152 (+141,518)

*На 20:36.    По данным агентства Reuters. 
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● 46,31тыс. пунктов ● 30,072

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.11.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.11.20
Австралийский доллар 55,7844
Английский фунт 101,3869
Белорусский рубль 13,9339
Датская крона* 12,0947

Доллар США 75,8146
Евро 89,8934
Индийская рупия** 10,2490
Казахский тенге** 17,8560

Канадский доллар 58,2249
Китайский юань* 11,5257
Норвежская крона* 84,4703
СДР 108,2375

Сингапурский доллар 56,4601
Новая турецкая лира 96,2456
Украинская гривна* 26,7102
Шведская крона* 88,2612

Швейцарский франк 83,2944
Японская иена** 72,6855
За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Онлайн-шопинг, к которому в этом 
году пристрастились даже те, кто 
никогда прежде не объединял «по-
купки» и «интернет» в одном пред-
ложении, близится к кульмина-
ции — «черной пятнице». Вторую 
неделю в зонах .ru и .com ежеднев-
но регистрируется 600–800 новых 
доменов с компонентами shop, store 
и online в названии, подсчитали в In-
fosecurity. Порядка 10% из них име-
ют признаки фейковых, и по ди-
намике появления потенциально 
опасных онлайн-страниц этот но-
ябрь превосходит среднегодовые по-
казатели на 18%, предупреждает за-
меститель гендиректора Infosecurity 
Игорь Сергиенко.

Мошенники рассылают фейко-
вые оповещения о распродажах по 
базам реальных магазинов. В тече-
ние года „Ъ“ сообщал об утечках дан-
ных клиентов Utair, школы Skyeng 

и др. По ссылкам из таких писем по-
купатели могут попасть на фишин-
говый сайт и купить несуществую-
щие товары.

К урожайному периоду хакеры го-
товились заранее: о массовой реги-
страции доменов с названием попу-
лярных брендов и окончанием -off, 
которое может использоваться для 
распродаж, „Ъ“ сообщал 26 октября. 
В ноябре сменили тематику и теле-
фонные мошенники, выдающие 
себя за представителей банков: они 
стали звонить якобы с выгодным 
кредитным предложением в пред-
дверии «черной пятницы». 

Если в обычные дни заниженные 
цены и зазывающие рассылки насто-
раживают пользователей, то на фоне 
всеобщих акций предложения злоу-
мышленников удачно мимикриру-
ют под «черную пятницу», и мошен-
никам становится проще выведать 
персональные данные и продать 
контрафактный или несуществую-
щий товар.

«Эксклюзивное предложение», 
«Только сегодня», «Последний 
шанс» — лозунги, обычно харак-
терные для сайтов мошенников, 
в конце ноября заполняют все мар-
кетплейсы и социальные сети. Полу-
чается, «черная пятница» — тот день 
в году, когда орбиты мошенников 
и добропорядочных магазинов пе-
ресекаются: мошенники ведут себя 
так же, как и магазины, а некоторые 
магазины… начинают вести себя как 
мошенники.

Пару лет назад мне так понрави-
лось одно платье, что я купила его 
в ноябре, не дожидаясь «черной пят-
ницы». Но на распродажу в магазин 
все равно заглянула и обнаружила, 
что на ценнике на моем платье за-
черкнута сильно завышенная сто-
имость, а вещь продается за ту же 
цену, что и неделю назад. А при по-
купке по акции «два по цене одного» 
на маркетплейсе я заметила, что при 
добавлении второго товара в корзи-
ну цена первого выросла. Магазины 
нередко завлекают покупателей ре-
кламой скидок, а под соусом распро-
даж пытаются продать залежавшие-
ся товары.

Похоже, что безопаснее всего 
в «черную пятницу» не верить нико-
му: ни мошенникам, ни реальным 
магазинам. 
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Безопаснее всего 
в «черную пятницу» 
не верить никому:  
ни мошенникам,  
ни реальным  
магазинам

в распродажи  
разбирает корреспондент отдела 
медиа и телекоммуникаций
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Несмотря на введение ограничений 
на экспорт зерна, Россия может по-
вторить рекорд по отгрузкам пшени-
цы в этом сезоне. Так, «Совэкон» по-
высил прогноз поставок за границу 
на 1 млн тонн, до 40,8 млн тонн, ожи-
дая, что трейдеры захотят отгрузить 
максимальный объем перед вступле-
нием в силу квоты в будущем феврале. 
Осложнить экспорт может рост конку-
ренции на мировом рынке и ухудше-
ние погодных условий. Но самый глав-
ный риск — возможное повышение 
экспортной пошлины.

Прогноз экспорта пшеницы из России 
в этом сезоне повышен на 1 млн тонн, до 
40,8 млн тонн, говорится в новом обзоре 
«Совэкона». Директор аналитического цен-
тра Андрей Сизов уточняет, что реализация 
прогноза означает фактически повторение 
рекорда сезона 2017/18 года, когда было 
вывезено 40,9 млн тонн пшеницы. Повы-
шение прогноза отражает возможное уве-
личение урожая, а также сохранение высо-
ких темпов экспорта в ближайшие месяцы, 
в том числе из-за ожидаемого вступления 
в силу квоты на экспорт зерна, отмечают 
аналитики. 

Согласно разработанному Минсельхо-
зом проекту постановления, с 15 февраля 
2021 года и до конца текущего сезона — 30 
июня экспорт пшеницы, ячменя, ржи, куку-
рузы из России за пределы ЕАЭС может быть 
ограничен 15 млн тонн. Квота будет распре-
деляться между экспортерами исходя из их 
отгрузок с 1 июля по 31 декабря этого года. 
В результате, отмечают в «Совэконе», трейде-
ры будут стремиться активнее вывозить зер-
но до конца этого года. С начала сезона по 

октябрь, по таможенным данным, экспорт 
пшеницы из РФ вырос на 3%, до 16,3 млн 
тонн год к году. Прогноз экспорта пшеницы 
в ноябре — 4,4 млн тонн, пишет «Совэкон». 

Другие аналитики пока дают более 
скромные оценки экспорта пшеницы. Ру-
ководитель аналитического центра «Ру-
сагротранса» Игорь Павенский сохраняет 
прогноз поставок в этом сезоне на уровне 
40 млн тонн с учетом ЕАЭС. Оценку экспор-
та пшеницы примерно в 40 млн тонн так-
же дают Институт конъюнктуры аграрного 
рынка (ИКАР) и «Прозерно». По словам го-
сподина Павенского, вагоны уже расписа-
ны до конца года, порты загружены, а ухуд-

шение погодных условий, в том числе 
закрытие навигации по малой воде, при-
ведут к снижению темпов экспорта. Если 
в ноябре поставки пшеницы могут быть 
на уровне 4 млн тонн, то в декабре — око-
ло 3,7 млн тонн, отмечает он. Гендиректор 
ИКАР Дмитрий Рылько говорит, что в декаб-
ре поставки в лучшем случае останутся на 
ноябрьском уровне. Хотя таможня может 
досчитать объемы, фактически отгружен-
ные в предыдущие месяцы, и «изобразить» 
статистический рост, добавляет он.

Крупный экспортер говорит, что пробле-
ма в снижении активности покупателей, 
многие из которых уже пополнили запасы. 

Кроме того, часть импортеров ждет посту-
пления на рынок более дешевой пшеницы 
из Австралии и Аргентины, поясняет собе-
седник „Ъ“. Игорь Павенский добавляет, что 
при текущих ценах российской пшенице на 
нескольких рынках уже сложно конкуриро-
вать не только с австралийской, но и с амери-
канской, канадской и европейской.

По данным «Совэкона», на прошлой не-
деле средние цены на пшеницу из РФ сни-
зились на $1— до $253 за тонну (FOB). В бли-
жайшие месяцы Андрей Сизов ожидает 
сохранения текущего уровня котировок с ко-
лебаниями на несколько долларов в неделю. 
Гендиректор «Прозерно» Владимир Петри-
ченко говорит, что в этой ситуации часть по-
купателей заняла выжидательную позицию.

Главным негативным фактором для экс-
порта пшеницы из России в этом сезоне мо-
жет стать повышение вывозной пошлины, 
считает Андрей Сизов. Пошлина действо-
вала в РФ в июле 2015 года — сентября 2016 
года. Она обнулена, но не отменена.

На прошлой неделе ряд отраслевых сою-
зов, включая «Русскую муку», Национальную 
мясную ассоциацию, обратились в прави-
тельство с просьбой рассмотреть возмож-
ность введения пошлины на экспорт зер-
новых, чтобы снизить цены в стране «до 
оптимальных уровней». По оценкам «Сов-
экона», введение пошлины вместо квоты 
грозит снижением экспорта пшеницы на 
несколько миллионов тонн. Представитель 
вице-премьера Виктории Абрамченко на во-
просы не ответил. В Минсельхозе заявили, 
что инициатива по установлению ненуле-
вой экспортной пошлины требует тщатель-
ной проработки. 

Анатолий Костырев

Проектам «Газпрома» срывают все потоки
Ввод участка газопровода в Сербии может задержаться

Запуск сербского участка расшире-
ния газопровода «Турецкий поток» 
может быть отложен как минимум 
до весны 2021 года. Возможная при-
чина — задержки со строительством 
компрессорной станции в  Сербии. 
По мнению аналитиков, с учетом 
сдвижения сроков ввода газопро-
вода «Северного потока 2» «Газпро-
му» теперь придется дополнительно 
загрузить украинский маршрут, за-
бронировав еще до 10 млрд кубоме-
тров мощности ГТС страны на первое 
 полугодие 2021 года.

Завершение строительства ветки газо-
провода «Турецкий поток» в Сербии, по 
которой газ должен пойти дальше тран-
зитом в Венгрию и Центральную Европу, 
может задержаться до весны 2021 года, пи-
шет Platts со ссылкой на источники. В «Газ-
проме» эту информацию не комментируют. 
Речь идет о сербском участке газопровода 
длинной около 403 км и пропускной спо-
собностью 13,9 млрд кубометров в год. Про-
ект включает четыре узла учета и компрес-
сорную станцию, соединяясь с болгарским 
участком газопровода «Турецкий поток» 
в городе Заечар, а с венгерской газотранс-
портной системой — в Хоргоше.

Поставки газа в Европу через «Турецкий 
поток» — в Болгарию, Грецию и Северную 
Македонию — стартовали в начале 2020 года. 
При этом начало поставок в Сербию и Венг-
рию, как сообщал «Газпром» в октябрьском 
проспекте евробондов, перенеслись с перво-
го полугодия на конец года, поскольку Болга-
рия не смогла вовремя построить свой уча-
сток. В июне болгарский премьер-министр 
Бойко Борисов объяснял задержку влияни-
ем коронавируса на поставки оборудования 
для компрессорной станции, пообещав за-
кончить газопровод к концу текущего года.

Но теперь, сообщили два источника 
Platts, близкие к проекту, работа в Сербии 
также отстает от графика. Об этом упоми-
нал президент Сербской ассоциации при-
родного газа Воислав Вулетич, который 
заявил местному изданию Vecernje No-
vosti, что, хотя линейная часть болгарско-
го и сербского участков «Турецкого потока» 
уже соединена, строительство компрессор-
ной станции в Сербии может быть заверше-
но только в мае 2021 года. При этом глава 
«Сербиягаза» Душан Баятович говорил в но-
ябре, что рассчитывает на завершение про-
екта к 31 декабря. 

При полном запуске «Турецкого потока» 
и «Северного потока 2» «Газпром» рассчиты-

вал полностью отказаться от транзита газа по 
южному маршруту через Украину. Но, под-
писав новый транзитный контракт с Киевом 
в конце 2019 года, «Газпром» обязан платить 
Украине за прокачку 65 млрд кубометров 
газа в 2020 году и 40 млрд кубометров начи-
ная с 2021 года. Если компания захочет про-
качать через украинскую систему больший 
объем, ей придется доплачивать.

Учитывая сложности со строительством 
«Северного потока 2», «Газпром» может ока-
заться перед выбором: заранее бронировать 
дополнительные мощности украинской ГТС 
или в надежде на теплую зиму и большие за-
пасы в европейских ПХГ сокращать объе-
мы прокачки и ждать запуска европейского 
продолжения «Турецкого потока» в середи-
не 2021 года, считает Мария Белова из Vygon 
Consulting. Разумным было бы на первые 
полгода 2021 года забронировать порядка 
10 млрд кубометров дополнительных мощ-
ностей украинской ГТС, полагает эксперт: 
это бы в том числе позволило с наименьши-
ми затратами удовлетворить пиковый спрос 
в зимний период.

Опция бронирования дополнительных 
мощностей предусмотрена новым транзит-
ным контрактом с Украиной: чем длитель-
нее срок, тем ниже повышающий коэффи-

циент в формуле расчета стоимости услуги 
по перекачке дополнительных объемов. Так, 
при бронировании на квартал вперед коэф-
фициент составляет 1,1, на месяц — 1,2, на 
сутки — 1,45.

Аналитик по газу Центра энергетики 
МШУ «Сколково» Сергей Капитонов со-
гласен, что в следующем году «Газпрому», 
скорее всего, придется заказывать допол-
нительные мощности на украинском газо-
транспортном коридоре из-за недостроен-
ного «Северного потока 2». С учетом того 
что в 2021 году максимальный контракт-
ный объем прокачки через Украину со-
ставляет 40 млрд кубометров, доступные 
мощности газопроводов в Европу и Тур-
цию составят менее 175 млрд кубометров 
(из них около 32 млрд кубометров — ис-
ключительно для турецкого рынка). Если 
«Газпром» не планирует застрять в своей 
нынешней коронакризисной парадигме 
с годовыми поставками в 170 млрд кубоме-
тров, а собирается выходить на докризис-
ные 190–200 млрд кубометров экспорта, 
то будет вынужден бронировать дополни-
тельные мощности через Украину, причем 
в больших объемах — не менее 30–40 млрд 
кубометров в год, полагает аналитик.

Татьяна Дятел

Дальнему Востоку оставили субсидии
Выплаты бизнеса на снижение энерготарифа ДФО уменьшатся только с 2022 года

Механизм снижения энерго-
цен на Дальнем Востоке за счет 
остальной части России сохра-
нится в полном объеме еще 
на год. Постепенный отказ 
от субсидий начнется только 
в 2022 году и продлится пять 
лет. Сборы с оптового энерго-
рынка ежегодно превышают 
37 млрд руб., изменение меха-
низма могло бы снизить вы-
платы на 20%. Однако расходы 
потребителей снизятся нена-
долго, поскольку с 2026 года 
они начнут платить по 55 млрд 
руб. в год за модернизацию 
дальневосточных ТЭС.

Правительство внесло в Госдуму 
законопроект о продлении меха-
низма снижения тарифов на элек-
троэнергию на Дальнем Востоке 
до 2028 года. В 2021 году механизм 
будет работать по прежним прави-
лам — постепенный отказ от суб-
сидий за счет потребителей осталь-

ной части РФ начнется только в 2022 
году, говорится в пояснительной за-
писке. После этого тарифы для неко-
торых потребителей региона будут 
увеличиваться и к 2028 году достиг-
нут экономически обоснованного 
уровня. Для бюджетных организа-
ций и предприятий ЖКХ тарифы 
вырастут за пять лет, а для предпри-
ятий энергетики и предприятий 
по добыче драгоценных металлов 
и камней — за три года.

• В ДФО нет свободного рынка 
электроэнергии, тарифы устанав-
ливает государство. В некоторых 
регионах округа (Якутия, Камчат-
ка и Чукотка, Магаданская и Саха-
линская области) они искусствен-
но уменьшаются. Разницу между 
экономически обоснованным и фак-
тическим тарифом покрывает 
бизнес остальной части страны: 
участники оптового энергорын-
ка платят специальную надбавку 
к цене мощности.

Механизм снижения тари-
фов на Дальнем Востоке запущен 
в 2017 году и должен был работать 
два года, но продлен на 2020 год 
для привлечения бизнеса в реги-
он. Размер субсидии растет. В 2017 
году потребители оптового энер-
горынка заплатили 24 млрд руб., 
в 2018 году — 35 млрд руб., в 2019 
году — 32,1 млрд руб., в 2020 году — 
37,6 млрд руб.

«В 2021 году порядок доведения 
цены на электроэнергию на Даль-
нем Востоке до среднероссийского 
уровня остается прежним,— под-
твердил „Ъ“ заместитель руково-
дителя ФАС Виталий Королев.— 
Расчетно эта цена будет чуть более 
5 руб. за 1 кВт•ч., ее предстоит ут-
вердить на правкомиссии в конце 
года. Для снижения размера даль-
невосточной надбавки с 2022 года 
необходимо вступление в силу 
подзаконных актов правительст-
ва, которые еще предстоит разра-

ботать». В «Совете рынка» (регуля-
тор энергорынков) рады уже тому, 
что нерыночные добавки будут 
снижаться, пусть и с задержкой, 
поскольку это не только снизит на-
грузку на остальных потребителей, 
но и «будет способствовать повы-
шению эффективности электропо-
требления». В Минэнерго не отве-
тили на запрос „Ъ“.

Промышленность предсказуе-
мо критикует предложение пра-
вительства. «Затягивание лиша-
ет предприятия и организации 
средств, которые им особенно не-
обходимы в непростой экономиче-
ской ситуации — еще год ресурсы 
будут изыматься из оборота и рас-
пыляться, не принося должного 
эффекта ни регионам Дальнего 
Востока, ни экономике в целом»,— 
заявили „Ъ“ в «Сообществе потре-
бителей энергии».

Правительство не стало менять 
механизм выравнивания тарифов 

в ДФО на 2021 год из-за неопреде-
ленности в экономике на фоне пан-
демии, считает Денис Красновский 
из АКРА. С учетом того что измене-
ние механизма начнется только 
с 2022 года, в 2021-м объем надбавки 
составит 38–39 млрд руб., подсчитал 
партнер Vygon Consulting Алексей 
Жихарев. По его мнению, серьезное 
снижение можно обеспечить в слу-
чае установления базового уровня 
тарифа не на среднероссийском, 
а на максимальном уровне в цено-
вых зонах оптового рынка. 

Изменение механизма субсиди-
рования тарифов в ДФО снизит объ-
ем текущей надбавки в пределах 
20%. Однако с 2026 года, отмечает го-
сподин Жихарев, сэкономленные 
средства будут с лихвой перекры-
ваться дополнительными затрата-
ми на оплату модернизации даль-
невосточных ТЭС, которые будут 
превышать 55 млрд руб. в год.

Полина Смертина

У пшеницы уродился прогноз
Объемы экспорта могут повторить прошлогодний рекорд
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Торги депозитарными ак-
циями Ozon Holdings нача-
лись на Московской бирже 
раньше, чем на других тор-
говых площадках — NASDAQ 
и Санкт-Петербургской бирже. 
Переподписка при первичном 
размещении вызвала рост ко-
тировок на вторичном рынке 
на 40%. Этому способствовал 
и дефицит бумаг на рынке: 
не все инвесторы получили их 
к началу торгов.

На Московской бирже ценные 
бумаги Ozon Holdings начали тор-
говаться в 18:30 24 ноября, незадол-
го до закрытия основной сессии. 
С первых минут торгов их коти-
ровки стремительно пошли вверх. 
Первая сделка состоялась по цене 
2674,5 руб. (около $35), что на 17% 
выше цены IPO, а через десять ми-
нут котировки были уже 3023 руб. 
($39). На вечерней сессии игра на 
повышение продолжалась. К 20:00 
цена достигла 3192,5 руб. (более 
$42), прибавив 40% к размещению. 
За два часа торгов было совершено 
почти 53 тыс. сделок на 2,6 млрд 
руб. В 21:00 начались торги на NAS-
DAQ и одновременно на Санкт-Пе-
тербургской бирже. К 21:30 объем 
торгов на Московской бирже пре-
высил 4,5 млрд руб., а количество 
сделок превысило 100 тыс.

• Интерес к IPO Ozon Holdings Plc 
был очень высоким со стороны как 
международных, так и локальных 
инвесторов. По словам источни-
ков „Ъ“, книга была подписана бо-
лее чем в десять раз, треть спро-
са пришлась на российских инвес-
торов. «От российских фондов бы-
ло несколько заявок, превышающих 
$100 млн, самая крупная достига-
ла $300 млн»,— рассказал управ-
ляющий крупной УК. В результа-
те Ozon разместил 33 млн амери-
канских депозитарных акций (ADS) 
по $30 (при первоначальном диапа-
зоне $22,5–27,5). Объем привлече-
ния  составил без малого $1 млрд.
В связи с огромным спросом на 

акции компании организаторы 
были вынуждены удовлетворять 
небольшую часть заявок. «Как это 
часто бывает, заявки российских 
инвесторов удовлетворены по 

минимуму, предпочтение будет 
отдаваться американским инвес-
торам»,— отмечает портфельный 
управляющий. Согласно опросу „Ъ“ 
российских управляющих компа-
ний, участвовавших в размещении, 
им удовлетворили заявки на 3–5%. 
«Такой объем получили крупные 
компании, небольшие фонды полу-
чали менее 1%»,— уточнил один из 
собеседников „Ъ“. По словам управ-
ляющего небольшим фондом, им 
не дали ни одной бумаги.

Портфельные управляющие вы-
соко оценивают компанию. «Это 
уникальная возможность купить 
хронически убыточную компанию, 
но с феноменальными перспекти-
вами. Она лучше всех позициониро-
вана на рост сегмента e-commerce, 
который стремительно развивает-
ся из-за пандемии, и поэтому скоро 
должна стать прибыльной»,— отме-
чает управляющий директор по ин-
вестициям «ТКБ Инвестмент Парт-
нерс» Владимир Цупров.

По оценке управляющего акти-
вами «Ингосстрах Инвестиции» 
Владислава Метнева, компания 
была оценена довольно дешево: 
мультипликатор EV/Sales (стои-
мость компании к объему продаж) 
ниже 4х, тогда как у аналогичных 
компаний за рубежом — 6–7х. Ozon 
уникален тем, что в течение сле-
дующих нескольких лет это будет 
самая быстрорастущая компания 
на российском рынке акций, счи-
тает он. Как отмечает начальник 
управления торговых операций на 
российском фондовом рынке «Фри-
дом Финанс» Георгий Ващенко, это 
самое успешное IPO российской 
компании с момента размещения 
Yandex.

Резкий рост котировок в первые 
часы торгов участники рынка свя-
зывают не только с высоким неудов-
летворенным спросом. Как отмеча-
ет президент «Финама» Владислав 
Кочетков, из-за особенностей орга-
низации процесса, связанной с дей-
ствиями андеррайтеров, к моменту 
начала торгов не все клиенты, пода-
вавшие заявки на участие в разме-
щении, получили свои бумаги.

Виталий Гайдаев,  
Полина Смородская

Ozon не наполнил  
рынок
На бумаги компании образовался 
повышенный спрос

Московская биржа намерена 
запустить в декабре новый 
сегмент — рынок кредитов по 
аналогии с рынком депозитов, 
который работает с 2017 года. 
По оценкам экспертов, в первую 
очередь он будет интересен сред-
ним банкам, которые получат 
высококлассных корпоратив-
ных клиентов. Взамен заемщи-
ки смогут рассчитывать на более 
низкие процентные ставки.

Наблюдательный совет Москов-
ской биржи 27 ноября рассмотрит во-
прос о создании комитета по рынку 
кредитов и утверждении положения 
о нем, следует из раскрытия инфор-
мации. Как сообщил „Ъ“ источник на 
фондовом рынке, новое направле-
ние (рынок кредитов) биржа плани-
рует создать до конца года. Предпо-
лагается, что в рамках направления 
аккредитованные банки будут пре-
доставлять заемные средства широ-
кому кругу клиентов, в том числе 
корпоративным, с использованием 
биржевой инфраструктуры. По ин-
формации другого источника, кре-
диты будут беззалоговые и, скорее 
всего, кратко- и среднесрочные. На 
первом этапе предполагаются нуле-
вые биржевые тарифы.

Директор департамента денежного 
рынка Московской биржи Сергей Ти-
тов подтвердил „Ъ“, что в декабре пла-
нируется запустить рынок кредитов, 
в рамках которого банки—участники 
фондового рынка и рынка депозитов 
Московской биржи смогут предо-
ставлять кредитные ресурсы другим 
банкам, а также брокерам и нефинан-
совым компаниям. По его словам, ры-
нок будет функционировать на двусто-
ронней основе без участия ЦК.

Новый сегмент денежного рынка 
биржи позволит участникам исполь-
зовать надежную, понятную инфра-
структуру, современные технологии, 
удобные расчетные сервисы, автома-
тизацию операций, чтобы выбрать 
лучшее предложение на рынке и рас-
ширить круг контрагентов, считает 
Сергей Титов. В дальнейшем, отметил 
он, планируется расширять функцио-
нал за счет предоставления аукцион-
ных механизмов и других сервисов.

• На Московской бирже действует 
рынок депозитов — компании и бан-

ки имеют возможность размещать 
свободные средства в кредитных ор-
ганизациях. Рынок депозитов стар-
товал в июле 2017 года, он реализо-
ван с участием центрального контр-
агента. Среднедневной оборот в тре-
тьем квартале 2020 года — около 
100 млрд руб.
Рынок кредитов будет особенно 

интересен средним и малым банкам, 
которым недоступны крупные кор-
поративные клиенты. По словам за-
местителя председателя правления 
Кошелев-банка Дениса Хадеева, на 
протяжении последних трех-пяти 
лет в стране наблюдается структур-
ный профицит банковской ликвид-
ности, который в основном сконцен-
трирован в средних и малых банках, 
в результате чего они испытывают де-
фицит качественных заемщиков. Он 
отметил, что сейчас даже рынок меж-
банковского кредитования действует 
в одну сторону — от малых и средних 
банков к топ-20. «Для нас новый сек-
тор рынка — это доступ к крупным 
корпоративным клиентам. Для заем-
щиков плюсами будет то, что креди-
ты — беззалоговые, а процесс получе-
ния кредита — технологичный и бы-
стрый»,— поясняет господин Хадеев. 
По его оценке, ставки по кредитам 
будут с небольшой премией к рынку 
репо и корпоративным облигациям, 
то есть «будут достаточно интересны 
для компаний».

Директор по операциям на денеж-
ном рынке Альфа-банка Анна Коно-
валова отмечает, что по сравнению 
с репо либо рынком депозитов с ЦК 
рынок необеспеченных межбанков-
ских кредитов очень узок, участни-
ков мало, все упирается в лимиты 
контрагентов друг на друга. Среди 
несомненных плюсов она называет 
прозрачные котировки, низкие ко-
миссии (на этапе пилота), возмож-
ность привлечь средних и мелких 
участников рынка к торгам. В чи-
сле потенциальных проблем Анна 
Коновалова отметила единый «ста-
кан» для всех заемщиков, поскольку 
часто банки регулируют ценой сто-
имость заимствований для контр-
агентов разной категории качества, 
а также, возможно, высокие комис-
сии после 2021 года.

Полина Смородская

Банки и заемщики 
встретятся на рынке
Московская биржа готовит  
инфраструктуру для кредитов

Банк России считает, что при 
наличии неактивного рынка 
цена активов НПФ должна на-
ходиться внутри диапазона 
текущих рыночных заявок. 
Такое требование записано 
в международных стандартах 
финотчетности (МСФО). Одна-
ко сейчас фонды в большин-
стве своем не следуют этому 
правилу. НПФ действительно 
в некоторых случаях выгодно 
завышать или занижать цену 
актива, и против этого может 
выступать ЦБ. Но ее использо-
вание повсеместно может при-
вести и к некорректной оценке 
актива, опасаются в НПФ.

Департамент инвестиционных 
финансовых посредников ЦБ ука-
зал, что для частных фондов при 
определении стоимости находящих-
ся в портфеле НПФ торгуемых на 
бирже инструментов, для которых 
нет активного рынка, является недо-
пустимым «использование в качест-
ве справедливой стоимости… цены, 
которая находится за пределами» 
диапазона (спреда) между лучшими 
ценами заявок на продажу (ask) и на 
покупку (bid), существующими на 
дату оценки. Это следует из письма 
в Национальную ассоциацию НПФ 
(НАПФ), опубликованного пенси-
онным лоббистом. По словам пред-
ставителя регулятора, реализация 
пожеланий ЦБ «позволит усилить 
защиту прав клиентов финансовых 
организаций».

• Активным, согласно МСФО, рынок 
считается, если сделки в отношении 
актива «осуществляются с доста-
точной частотой и в достаточном 
объеме, чтобы обеспечивать инфор-
мацию о ценах на постоянной осно-
ве». Если же такого рынка не суще-
ствует, то могут использоваться 
различные методы оценки актива. 
Например, ценовые котировки тре-
тьих лиц (Bloomberg, Национального 
расчетного депозитария и т. п.) или 
расчетные модели (DCF-модель).
Позиция ЦБ соответствует прави-

лам МСФО, согласно которым даже 
при отсутствии активного рынка, 
но при наличии «цены покупателя 
и цены продавца» цена, по которой 
определяется стоимость актива на 

определенную дату, должна нахо-
диться внутри этого спреда и быть 
«наиболее показательной в отно-
шении справедливой стоимости 
в сложившихся обстоятельствах». 
ЦБ приводит конкретные примеры, 
как цена для определения справед-
ливой стоимости может «выпасть» из 
спреда. В частности, в отношении ев-
рооблигаций, когда существующие 
заявки на покупку и продажу могут 
отличаться от оценки фондов, кото-
рые ориентируются на алгоритм рас-
чета Bloomberg (BVAL).

«Справедливая стоимость может 
быть не в пределах спреда, если объ-
емы заявок на покупку и продажу 
очень небольшие»,— считает топ-ме-
неджер крупного НПФ. Некорректно 
ориентироваться на цены неактивно-
го рынка, указывает другой собесед-
ник „Ъ“. Цену внутри спреда «мы ис-
пользуем для расчета, но с добавлени-
ем, например, премии за риск», ука-
зывают в «ВТБ Пенсионном фонде».

По словам одного из собеседни-
ков „Ъ“, НПФ в некоторых случаях 
может быть выгодно как завышать 
цену актива, так и занижать ее: 
«В первом случае фонд, например, 
может увеличить взимаемое возна-
граждение, а во втором — из-за жела-
ния продать неликвидный актив по 
заниженной цене». Поэтому, наста-
ивают в ЦБ, НПФ должны следовать 
международным стандартам.

«В целом ЦБ последовательно при-
ближается к трактовкам МСФО»,— 
указывает председатель инвести-
ционного комитета НАПФ Алексей 
Охлопков. «За bid и ask стоят кон-
кретные инвесторы, которые готовы 
по определенной цене продать или 
купить актив. Если цена получается 
выше или ниже, значит, что-то не так 
с используемой фондом оценкой»,— 
считает руководитель инвестицион-
ного департамента НПФ «Сафмар» 
Андрей Есин. Однако, по словам од-
ного из собеседников „Ъ“, в исклю-
чительных случаях это может при-
вести к некорректным результатам. 
«Если бумага не торгуется, я могу 
выставить некорректную цену на не-
значительный объем. Но она не явля-
ется рыночной даже при наличии ее 
на рынке»,— указывает он.

Илья Усов

Пенсионные бумаги 
вписывают в спред
Активам НПФ предписали  
рыночную оценку

Котировки золота снизились 
до июльских значений, вплот-
ную приблизившись к $1,8 тыс. 
за унцию. Это происходит на 
фоне сокращения вложений ин-
ституциональных инвесторов. 
В частности, суммарные активы 
золотых ETF в начале недели опу-
стились до трехмесячного ми-
нимума — 3,39 тыс. тонн. Успехи 
в разработке вакцин против ко-
ронавируса и сильные данные 
по экономике США сокращают 
потребность в масштабном мо-
нетарном стимулировании, что 
снижает спрос инвесторов на за-
щитные активы.

Котировки золота на мировом 
спот-рынке, по данным Reuters, 
опускались 24 ноября до $1800,1 за 
тройскую унцию, минимального 
значения с 14 июля. С начала недели 
золото подешевело на 3,5%, а относи-
тельно исторического максимума, 
установленного 7 августа, цена сни-
зилась почти на 13%.

Возвращение цен к многомесяч-
ным минимумам происходит на фоне 
успешного тестирования вакцин от 
коронавируса, что снижает спрос на 
защитные активы. Кроме того, в цен-
тре внимания инвесторов были пред-
варительные ноябрьские индексы 
PMI от IHS Markit для США, которые 
оказались очень сильными, несмотря 
на текущий рост заболеваемости и но-
вые ограничительные меры во мно-
гих штатах. Сводный индекс вырос до 
57,9 пункта, самой высокой отметки 
за четыре года, что указывает на бы-
строе восстановление американской 
экономики. «Сильные индексы PMI 
вызвали сомнения в том, что в даль-
нейшем стоит ожидать масштабного 
стимулирования экономики, что сни-
жает инфляционные ожидания»,— 
отмечает стратег Сбербанка по опера-
циям на товарно-сырьевых рынках 

Михаил Шейбе. В таких условиях ин-
весторы активно сокращают вложе-
ния в защитные активы. По данным 
Bloomberg, суммарные активы бир-
жевых фондов снизились по итогам 
23 ноября более чем на 10 тонн и со-
ставили почти 3,39 тыс. тонн, обно-
вив минимум с 31 августа. За две неде-
ли уверенного снижения они сокра-
тились более чем на 60 тонн. О резком 
падении спроса инвесторов на золото 
говорят и данные Emerging Portfolio 
Fund Research (EPFR). По оценкам „Ъ“, 
основанным на данных Bank of Amer-
ica (базируются на данных EPFR), за 
минувшую неделю фонды, ориенти-
рованные на инвестиции в металл, 
потеряли $4,1 млрд — максимальный 
результат за историю наблюдений.

«В течение года золото пользова-
лось повышенным спросом на фоне 
пандемии, замедления экономик 
и желания инвесторов уйти в безри-
сковый актив. После выборов в США, 
появления позитивных новостей по 
вакцине и ожидания скорого переза-
пуска экономик интерес инвесторов 
начал снижаться»,— отмечает ди-
ректор по инвестициям April Capital 
Дмитрий Скворцов. По словам управ-
ляющего активами УК «Открытие» 
Дмитрия Космодемьянского, выро-
сла склонность инвесторов к риску, 
поэтому традиционно защитные ин-
струменты, такие как золото, уступа-

ют места в портфелях более волатиль-
ным и рискованным акциям.

Вместе с тем в краткосрочной пер-
спективе участники рынка не ожи-
дают значительного снижения ко-
тировок. «Сейчас мы вполне можем 
видеть „отложенное предложение“ 
в ETF, которое сформировали собы-
тия двухнедельной давности»,— от-
мечает господин Космодемьянский. 
Михаил Шейбе допускает снижение 
котировок до $1783 за унцию, но, 
по его оценке, вероятность этого не 
слишком велика, скорее всего, цены 
на золото на этой неделе вернутся 
к уровню $1827 за унцию. По его 
мнению, «в общей сложности почти 
$1 трлн в начале следующего года 
должно быть достаточно для повыше-
ния инфляционных ожиданий и для 
роста цен на золото на фоне нулевых 
процентных ставок».

Однако в долгосрочных прогнозах 
эксперты менее оптимистичны. По 
оценке руководителя направления 
перспективных исследований Julius 
Baer Карстена Менке, на 12-месячном 
интервале цены могут дойти до $1700 
за унцию. Наиболее вероятным сце-
нарием на 2021 год эксперт считает 
продолжение улучшения экономи-
ческой обстановки, которое будет 
сопровождаться падением спроса на 
золото как на защитный актив.

Виталий Гайдаев

Вакцина от золота
Успехи медицины снизили потребность инвесторов  
в защитном активе

С рекордным ростом выдачи 
ипотеки в этом году крупные 
банки начали активно улучшать 
условия перекредитования кли-
ентам конкурентов. Это один из 
самых интересных для банков 
сегментов: ипотечники счита-
ются наиболее качественными 
заемщиками. В результате доля 
рефинансирования на рынке 
ставит рекорды, но тенденция 
может замедлиться уже во вто-
ром полугодии 2021 года, преду-
преждают эксперты.

В ноябре крупные банки обнови-
ли предложения по рефинансирова-
нию ипотеки. В частности, Сбербанк 
(на первом месте по выдачам ипоте-
ки, но шестой в рефинансировании 
чужих клиентов, по данным «Русипо-
теки») в конце ноября запустил рефи-
нансирование ипотечных кредитов 
на покупку квартир в новостройках 
от других банков. Ставка составля-
ет 7,9% (на 0,42 процентного пункта 
(п. п.) ниже средней, согласно индек-
су «Русипотеки»), при этом застрой-
щик и недвижимость должны быть 
аккредитованы Сбербанком.

Другой заметный игрок на ипо-
течном рынке — «ФК Открытие» (5-е 
место) — предложил рефинанси-
рование по ставке 7,5% (на 0,82 п. п. 
ниже средней) — для заемщиков 
с соотношением кредит/залог не бо-
лее 70% и 7,8% с указанным соотноше-
нием до 80%. 

В октябре доля рефинансирова-
ния на рынке составила 12,7%, сле-
дует из данных АО «ДОМ.РФ» и Frank 
RG и его объемы растут. Так, резуль-
тат за октябрь (69,8 млрд руб.) — аб-
солютный рекорд с начала 2018 года. 
В Сбербанке „Ъ“ пояснили, что объем 
рефинансирования ипотечных кре-
дитов с начала 2020 года «вырос бо-
лее чем в шесть раз». В октябре доля 
рефинансирования ипотеки других 

банков составила 3% от общего объ-
ема выдачи. В «ФК Открытие» гово-
рят, что объем рефинансирования на 
начало ноября составляет 15–20% от 
ипотечных продаж. «Мы видим хоро-
ший потенциал и качественных кли-
ентов в этом сегменте и готовы обес-
печить интересное предложение»,— 
отметили в банке.

Лидер по рефинансированию чу-
жих заемщиков — ВТБ. Там сообщи-
ли, что «активная работа по рефинан-
сированию стала важнейшей фор-
мой поддержки заемщиков в период 
пандемии». За десять месяцев более 
92 тыс. заемщиков других банков сни-
зили в ВТБ ставку по кредитам более 
чем на 205 млрд руб., что втрое превы-
шает показатель за январь—октябрь 
прошлого года, уточнили в банке.

Обновление предложений по ре-
финансированию в ипотеке — обыч-
ная практика в конкурентном поле, 
пока потенциал не исчерпан, и банки 
этим пользуются, стремятся увели-
чить долю рынка, отмечает директор 

по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Иван Уклеин. Рефинансирова-
ние ипотеки — один из традицион-
но наиболее интересных для банков 
сегментов, поскольку кредитный 
риск в нем ниже за счет обеспечения 
в виде недвижимого имущества. По 
словам главного эксперта «Русипоте-
ки» Сергея Гордейко, сейчас рефинан-
сирование —популярный продукт, 
у многих клиентов есть старые ипо-
течные кредиты по ставке более 10%: 
только в 2018–2019 годах банки выда-
ли ипотеки на 3 трлн руб. и 2,8 трлн 
руб. соответственно.

Эксперты считают основным бе-
нефициаром рефинансирования 
Сбербанк. В последнее время на рын-
ке менее крупные игроки из первой 
десятки «отъедали» часть ипотечно-
го рынка, а банк, выйдя на рынок 
с новым предложением, может свою 
долю восстановить, полагают собе-
седники „Ъ“. Сбербанк традицион-
но лидирует в сегменте, за январь—
сентябрь он выдал ипотеки на почти 
1,3 трлн руб. Однако до сих пор банк 
был не столь активен в сегменте ре-
финансирования чужих заемщиков.

Экономический эффект рефинан-
сирования растянут во времени, по-
ясняет господин Уклеин. Например, 
при снижении ставки на 0,25% рефи-
нансирование экономически неце-
лесообразно, поскольку возникают 
издержки «стоптанных башмаков» — 
стоимость переоформления страхов-
ки может превышать выгоду от не-
большого снижения ставки, а сроки 
бюрократических процедур перео-
формления залога также не слишком 
оперативные. Если ключевая ставка 
не будет снижаться дальше, добавля-
ет эксперт, то уже во втором полуго-
дии 2021 года такой значительной 
доли рефинансирования в выдачах 
ипотеки, как сейчас, мы не увидим.

Ольга Шерункова

Ипотека пошла по банкам
Участники рынка переманивают друг у друга  
самых качественных клиентов
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В ситуации, когда пандемия 
может негативно влиять 

и влияет на доходы 
граждан, банки даже более 
консервативно подходили 

к выдаче новых ипотечных 
кредитов

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ,  

на совещании в Госдуме, 11 ноября
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Производитель телеприставок 
для спутникового оператора 
«Триколор» GS Group запускает 
производство светодиодов в Ка-
лининградской области, инве-
стируя 300 млн руб. Компания 
рассчитывает обеспечить до 50% 
потребностей госсектора в заме-
не старых светильников на ди-
одные. В этом сегменте помимо 
GS Group работают еще четыре 
компании, но спрос растет, и че-
рез пару лет отечественные све-
тодиоды смогут занять до 25% 
рынка, прогнозируют эксперты.

Холдинг GS Group запустит корпу-
сирование светодиодов на базе соб-
ственного микроэлектронного пред-
приятия GS Nanotech, рассказал „Ъ“ 
руководитель департамента страте-
гических проектов компании Анд-
рей Мартынов. По его словам, это бу-
дет самое масштабное производство 

светодиодов в стране и максимально 
возможный уровень локализации. 
GS Nanotech завершила этап прото-
типирования светодиодов и в 2021 
году планирует выйти на крупносе-
рийное производство — до 145 млн 
штук в год, инвестируя в него более 
300 млн руб.

Ассортимент GS Group будет вклю-
чать светодиоды в трех типах корпу-
сов, которые составляют более 95% 
российского рынка светотехники, 
пояснил господин Мартынов. Потен-
циальные мощности завода по вы-
пуску светодиодов, по его оценкам, 
позволяют удовлетворить более 50% 
потребностей госсектора; компа-
ния рассчитывает на сотрудничест-
во с производителями светильников.

GS Group производит цифровые 
ТВ-приставки для «Триколора» и дру-
гую электронику, а в начале этого 
года объявила, что планирует вло-

жить в диверсификацию бизнеса 
25 млрд руб. (см. „Ъ“ от 22 января). 
Головная компания холдинга ОАО 
«Концерн „Инновационные техно-
логии“» на 90% принадлежит швей-
царской General Satellite Group AG 
и на 9% — президенту компании Анд-
рею Ткаченко (считается бенефициа-
ром «Триколора»), следует из данных 
«СПАРК-Интерфакс».

Объем российского рынка свето-
диодного освещения по итогам 2019 
года оценивался в 58,9 млрд руб., что 
составляет чуть больше 1% от объ-
ема мирового рынка, и по итогам 
2020-го может вырасти до 61,3 млрд 
руб., следует из данных «Лайтнинг 
Бизнес Консалтинг». Минэнерго оце-
нивает объем госконтрактов, в рам-
ках которых должна проводиться 
замена традиционных источников 
света на светодиодные, в 442 млрд 
руб. в течение десяти лет. По словам 

собеседника „Ъ“, знакомого с ситу-
ацией, программа по замене све-
тильников на диодные выполнена 
только на 25–30%, а предпочтение 
при госзакупках должно отдавать-
ся российской продукции. В июне 
2020 года ужесточились критерии 
для признания подобной продук-
ции отечественной: с тех пор све-
тильник должен содержать отечест-
венные светодиоды.

Российские производители свето-
диодов и оборудования на их основе 
весной жаловались правительству на 
Китай, который благодаря демпингу 
продолжил наращивать долю рынка 
на фоне пандемии (см. „Ъ“ от 25 мая). 
Они просили регуляторной поддер-
жки и интеграции с реестром оте-
чественной радиоэлектроники, что 
даст преимущества при госзакупках. 
В Ассоциации производителей свето-
диодов и систем на их основе (АПСС; 
объединяет более 20 компаний) „Ъ“ 
рассказали, что создают консорци-
ум, который станет площадкой для 
согласования интересов всех участ-
ников отрасли и позволит ускорить 
локализацию производства элек-
троники. На рынке уже есть четыре 
крупных проекта по корпусирова-
нию светодиодов, отметила генди-
ректор АПСС Ольга Грекова.

Корпусирование светодиодов 
анонсировала компания «Световые 
технологии» в партнерстве с НПО 
«РоСАТ», напомнил вице-президент 
компании Виталий Богданов. По его 
словам, корпусирование — отнюдь 
не максимальный уровень локали-
зации производства, но наиболее ра-
циональный для старта. Серийное 
производство светодиодов уже запу-
щено на заводах «Клевер» и «Арлайт», 
отмечает господин Богданов. «Спрос 
на решения в этой области будет ра-
сти, и уже через два года российские 
светодиоды займут 20–25% россий-
ского рынка»,— оптимистичен он. 
Корпусированные светодиоды мо-
гут применяться для потребитель-
ских изделий для общего освеще-
ния, и с учетом массовости спроса GS 
Group может окупить проект за не-
сколько лет, допускает директор тех-
нологической практики КПМГ в Рос-
сии и СНГ Сергей Вихарев.

Юлия Тишина
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Международная ассоциация 
воздушного транспорта (IАТА) 
ухудшила прогноз убытка авиа-
компаний по итогам 2020 года 
до $118,5 млрд. Это худший  
результат в истории отрасли. 
При этом ассоциация более оп-
тимистично, чем раньше, оце-
нивает скорость восстановле-
ния отрасли: по новым рас-
четам, к прибылям мировые 
авиакомпании могут вернуть-
ся в четвертом квартале 2021 
года, а китайский рынок — уже 
в этом году. Но у средней авиа-
компании, подсчитали в IATA, 
запас прочности не превышает 
8,5 месяца даже невзирая на го-
споддержку. 

IАТА пересмотрела прогноз чи-
стого убытка авиаотрасли по ито-
гам года. Если в июне организация 
оценивала его в $84,3 млрд, теперь 
ожидаемые убытки выросли до 
$118,5 млрд. В ассоциации ожидают 
падения пассажиропотока на 60,5% 
в этом году, до 1,8 млрд человек, за-
грузки кресел — на 17 процентных 
пунктов (п. п.), до 65,5%. Доходы от 
пассажирских перевозок упадут до 
$191 млрд, что составляет менее тре-
ти от прошлогоднего показателя, тог-
да как от грузовых, наоборот, увели-
чатся — почти на 15%, до $117,7 млрд.

В период эпидемиологических 
ограничений и низкого спроса на 
пассажирские перевозки авиаком-
пании по всему миру переориенти-
ровали под перевозку грузов в том 
числе пассажирские лайнеры (см. 
„Ъ“ от 6 августа). По прогнозу IATA, 
в 2020 году доля выручки от грузо-
вых перевозок вырастет на 24 п. п., 
до 36%. «Грузовой бизнес работа-
ет лучше, чем пассажирский,— за-
мечает глава IATA Александр де 
Жюньяк.— Но это не может ком-
пенсировать падение доходов от пе-
ревозок пассажиров». 

В IATA уточняют, что спрос на 
внутренние перевозки сократился 
меньше, чем на международные,— 
в значительной степени за счет их 
восстановления в Китае и России. В ас-
социации ожидают, что и самый круп-
ный в мире внутренний рынок США 
восстановится быстрее, чем предпо-
лагалось. Между тем авиакомпании 
РФ после роста в августе и сентябре 
уже в октябре снизили внутренние 
перевозки (на 7%, до 5,6 млн человек). 
Китайские авиалинии лидируют 
по темпам восстановления, говорят 
в IATA, и могут вернуться к прибыль-
ности уже к концу года.

«В книгах 2020 год будет записан 
как худший финансовый год в исто-
рии отрасли,— говорит господин де 
Жюньяк.— Если бы не $173 млрд фи-
нансовой поддержки со стороны пра-
вительств, мы бы увидели огромное 
количество банкротств». При этом 
даже с учетом поддержки средняя 
авиакомпания проживет еще всего 
8,5 месяца, а то и меньше с учетом низ-
кого сезона, полагают в IATA. 

В 2021 году ситуация улучшится: 
мировой пассажиропоток может со-
ставить 2,8 млрд человек, что все еще 
на 1,7 млрд пассажиров меньше, чем 
в 2019 году, а коэффициент загруз-
ки поднимется до 72,7%. Ожидается, 
что агрессивное сокращение затрат 

в сочетании с повышенным спросом 
приведет к тому, что уже в четвертом 
квартале 2021 года отрасль выйдет 
в прибыль — раньше, чем предпола-
галось до сих пор. Но в 2021 году чи-
стый убыток авиаотрасли, по ожида-
ниям IATA, составит $38,7 млрд, что 
выше июньской оценки в $15,8 млрд.

IATA ожидает, что грузоперевоз-
ки в 2021 году за счет роста деловой 
активности и необходимости до-
ставки вакцин восстановятся в объ-
емных показателях фактически до 
уровня 2019 года (61,2 млн тонн про-
тив 61,3 млн тонн), а доходы от них мо-
гут поставить исторический рекорд 
в $139,8 млрд. Но объемы пассажи-
роперевозок вернутся к уровню 2019 
года не ранее 2024 года.

Гендиректор Friendly Avia Support 
Александр Ланецкий отмечает, что со-
храняется проблема признания как 
вакцин, так и результатов тестов меж-
ду странами. При этом стоимость те-
стирования, порой сопоставимая 
с ценой билета, также не способствует 
росту спроса на авиаперевозки. Выход 
авиакомпаний в прибыль будет воз-
можен только тогда, когда пассажиры 
будут готовы лететь, причем по реали-
стичной цене, заключает он, напоми-
ная, что даже до кризиса многие на-
правления в Европе были убыточны.

Ольга Никитина

Авиакомпании затягивают ремни
IATA обновила прогнозы по убыткам и восстановлению отрасли

В книгах по истории 
2020 год будет записан  

как худший финансовый год 
в (авиационной.— „Ъ“) 

отрасли
— Александр де Жюньяк, 

глава IATA, 24 ноября
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Почти половина российских  
химических предприятий со-
кратила производство в период 
пандемии, следует из опроса  
Deloitte. Примерно такая же 
доля компаний отложила реа-
лизацию инвестиционных про-
ектов или сократила их финан-
сирование. Под наибольшим 
давлением оказались высоко-
технологичные сегменты, та-
кие, как фармацевтика, из-за 
подорожания импортных ком-
понентов на фоне девальвации 
рубля и проблем с логистикой. 
Устойчивыми, отмечают экс-
перты, остаются производства 
удобрений и пластиков.

Химический сектор серьезно по-
страдал от пандемии коронавируса 
и связанных с ней ограничений. Как 
следует из исследования Deloitte на 
базе опроса 87 предприятий, 36% из 
них в первом полугодии были выну-
ждены переходить на частичную за-
грузку, а 11% приостанавливали про-
изводство.

Почти половина респондентов 
(48%) из-за сложной конъюнктуры 
отложили запуск запланированных 
проектов или сократили их финан-
сирование, а 5% — заморозили те-
кущие инвестиции на неопределен-
ный срок. По данным Deloitte, около 
четверти компаний химической от-
расли сократили персонал, хотя на 
значительные увольнения пошли 
только 2% предприятий.

Наибольшими проблемами участ-
ники рынка назвали падение вну-
треннего спроса (23%), усложнение 
логистики (18%) и ослабление рубля 
(17%). Больше всего слабый рубль 
ударил по лакокрасочным предпри-
ятиям, компаниям, которые спе-
циализируются на продукции ор-
ганической химии, фармацевтики 
и бытовой химии, пояснила „Ъ“ парт-
нер и руководитель группы по обслу-
живанию химических предприятий 
Deloitte Юлия Орлова. 

По ее словам, сейчас испытыва-
ет сложности химико-фармацевтиче-
ская отрасль: «Предприятия отрасли 
пострадали от девальвации — более 
80% субстанций для производства ле-
карственных препаратов импорти-
руется, а значит, и цены на конечные 
продукты могут вырасти. Также про-
блемы, вызванные ограничениями 
в цепочке поставок, добавились к уже 
запущенному в отрасли процессу мар-
кировки: не все предприятия успели 
закупиться маркировочным оборудо-
ванием, и уже сейчас заметны неболь-
шие перебои в продаже лекарств».

Изменения коснулись и договор-
ных отношений компаний отра-

сли с клиентами и субподрядными 
организациями. Чуть больше тре-
ти респондентов (35%) инициирова-
ли изменения текущих отношений 
с контрагентами. А 31% — сами полу-
чили подобный запрос от партнеров.

Высокий уровень налогообло-
жения предприятий остается еще 
одной из ключевых проблем, ко-
торую выделяют респонденты. 
Также они жалуются на рост кон-
куренции на внутреннем рынке 
и недостаточный спрос, валютные 
и геополитические риски.

Уровень поддержки отрасли со 
стороны государства химики при 
этом считают очевидно недостаточ-
ным. В Deloitte отмечают, что в пе-
риод эпидемии и после нее господ-
держка вышла на второе место среди 
источников внешнего финансиро-
вания компаний. Меньше всего, со-
гласно исследованию, химпредприя-
тия хотели бы использовать кредиты 
в зарубежных банках и прямые ино-
странные инвестиции.

Но у пандемии были и позитив-
ные результаты. Так, сообщила Юлия 
Орлова, ускорился процесс цифро-
визации. По данным Deloitte, 59% 
респондентов перешли на электрон-
ный документооборот, еще 37% — на 
системы учета CRM, SAP (37%), а 36% 
автоматизировали отдельные про-
цессы.

Старший аналитик Центра эконо-
мического прогнозирования (ЦЭП) 
Газпромбанка Нина Адамова отме-
чает, что в 2020 году устойчивую ди-
намику в химическом секторе про-
демонстрируют лишь отдельные 
сегменты, которые, как правило, не 
являются высокотехнологичными.

«В мировом химическом бизне-
се еще до кризиса существовали се-
рьезные вызовы: экологическая по-
литика в различных ее проявлениях 
(запреты на одноразовые пластики, 
ограничения внесения удобрений 
в Китае), протекционизм, волатиль-
ные цены на сырье. После падения 
цен на углеводороды в нефтегазохи-
мии произошло сглаживание кри-
вой себестоимости, что поспособст-
вовало ужесточению конкуренции 
на рынке»,— отмечает эксперт.

Госпожа Адамова уточняет, что 
продажи мировой химической отра-
сли до 2019 года десять лет стабильно 
росли в среднем на 2 п. п. выше тем-
пов мирового ВВП. Схожая динамика 
наблюдалась и в России, в первую оче-
редь за счет производства удобрений 
и пластмасс в первичных формах. По 
мнению госпожи Адамовой, эти сег-
менты и в 2020 году остались относи-
тельно устойчивыми к кризису.

Ольга Мордюшенко

Лекарствам прописали 
девальвацию
Слабый рубль вынудил химкомпании 
сократить производство

Свет российской сборки
GS Group локализует производство светодиодов

Еще один крупный IT-проект 
ФСИН, заложенный в план циф-
ровой трансформации,— созда-
ние в тюрьмах за 3 млрд руб. сети 
устройств, которые будут создавать 
помехи для сотовой связи внутри 
учреждений. Так служба планирует 
бороться с «тюремными колл-цент-
рами» (телефонными мошенника-
ми, звонящими гражданам от лица 
банков и прочих организаций).

План информатизации для ФСИН 
готовила корпорация «Ростех», ее же 
ведомство лоббирует в качестве един-
ственного поставщика по проекту, 
хотя планы на цифровизацию тюрем 
есть и у Сбербанка. По мнению опро-
шенных „Ъ“ экспертов, недовольство 
Минцифры мог вызвать выбор един-
ственного поставщика.

«Правильной позицией было 
бы не идти к вендору или госкор-
порации с запросом цифровой 
трансформации, а самостоятельно 

управлять этим процессом, подби-
рать партнеров и решения под за-
дачи,— поясняет исполнительный 
директор Ассоциации российских 
разработчиков и производителей 
электроники Иван Покровский.— 
Нужно сначала внутри ведомства 
формализовать все процессы, по-
нять, что и как нужно улучшать, 
подготовить план и только после 
этого искать подрядчика. Конечно, 
намного легче прийти к госкорпо-
рации и попросить все сделать за 

тебя, но тогда цифровая трансфор-
мация может превратиться в циф-
ровую бутафорию».

Идея назначать на такие крупные 
IT-проекты единственного постав-
щика может быть удачной, уточняет 
президент Zelax Сергей Сухман, но 
только если проведена совместная 
с профильными ассоциациями экс-
пертиза, которая докажет, что приме-
нять решения других вендоров неце-
лесообразно.

Никита Королев

В 2020 году ситуация начала ме-
няться. За девять месяцев года Рос-
сия поставила 6,4 млн тонн угля, 
а реэкспорт через Белоруссию на 
Украину снизился до 361 тыс. тонн. 
По данным ЦДУ ТЭК, за январь—
сентябрь этого года Россия нарасти-
ла поставки коксующихся углей до 
2,1 млн тонн с 1,9 млн тонн за анало-
гичный период 2019 года.

Разрешения Минэкономики на 
импорт угля было трудно получить, 
сообщает «Метинвест», с июня 2019 
года по февраль 2020-го. В этот пе-
риод компания закупила незначи-
тельные объемы российского угля 
напрямую от поставщиков. В про-
спекте от октября 2019 года говори-
лось, что разрешения не могли полу-
чить ни российские поставщики, ни 
сам «Метинвест».

Из-за ограничений «Метинвест» 
увеличил импорт угля по другим 
каналам, в том числе через черно-

морские порты, однако их инфра-
структура не была готова к значи-
тельному росту объемов поставок. 
Кроме того, на пропускной способ-
ности негативно сказывается сезон-
ное увеличение отгрузки зерна. Для 
минимизации рисков «Метинвест» 
разгружал уголь с крупных судов на 
более мелкие в нейтральных водах 
за пределами портов и направлял их 
в Бердянск и Мариуполь, которые не 
могут принимать крупные балкеры.

Однако с марта 2020 года постав-
ки угля напрямую из России на Ук-
раину возобновились. Это привело 
к тому, что объем закупок угля «Ме-
тинвестом» через порты Черного 
моря снизился, хотя их мощности 
сейчас достаточны для обеспечения 
отгрузок угля. В проспекте подчерки-
вается, что, несмотря на возобновле-
ние поставок, у «Метинвеста» нет 
уверенности, что он сможет полу-
чить достаточный объем угля из Рос-
сии, а власти страны не будут накла-
дывать дальнейшие ограничения на 
его вывоз.

Максим Худалов из АКРА назы-
вает Украину привлекательным 
рынком с высоким уровнем цен 
и меньшими затратами на достав-
ку в сравнении с торговлей на бази-
се CFR. По его мнению, в ситуации 
кризиса в отрасли отказ Минэконо-
мики в выдаче разрешений на экс-
порт угля было бы трудно назвать 
адекватным.

Евгений ЗайнуллинТюрьмы отправили по этапу

Украина  
выпрямила уголь

с1

2,1 миллиона тонн
угля поставили  
российские компании 
на Украину за январь—
сентябрь 2020 года

с1
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Из-за новой волны ограниче-
ний в Москве на фоне панде-
мии россияне меньше стали по-
сещать столицу. Это уже приве-
ло к падению за неделю на 22% 
оборотов гостиниц города, ко-
торые с весны находятся в кри-
тической ситуации. Туроперато-
ры отмечают, что Москва стала 
аутсайдером на рынке внутрен-
него туризма и к началу ново-
годних каникул конъюнктура, 
скорее всего, только ухудшится.

На неделе 16–22 ноября оборот мо-
сковских отелей из категории малого 
и среднего бизнеса сократился на 22% 
относительно предыдущей недели (9–
15 ноября), операторы индустрии раз-
влечений за аналогичный период по-
теряли 21%. Такие данные приводятся 
в исследовании Tinkoff CoronaIndex.

Аналитики банка связывают за-
метный спад в гостиничной и развле-
кательной сферах с введением новых 
ограничений. В Москве с 13 ноября 
заведения общепита и развлекатель-
ные учреждения должны быть закры-
ты с 23 часов и до шести утра. Театры, 
кинотеатры и концертные залы мо-
гут быть заполнены только на 25%, 
а работа музеев запрещена. Ограни-
чения продлятся до 15 января.

Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин констатиру-

ет, что введение новых ограничений 
сделало Москву аутсайдером на рын-
ке внутреннего туризма: сейчас тур-
поток по сравнению с аналогичным 
периодом 2019 года ниже на 65%. «Су-
ществующие брони на Новый год ак-
тивно отменяются, и в этом нет ни-
чего удивительного: мало кто хочет 
приехать в Москву, выпить в номере 
и уехать обратно»,— рассуждает он. 
По словам господина Ромашкина, ту-
роператоры стараются предлагать ту-
ристам альтернативные варианты: 
прогулки на теплоходе и обзорные 
экскурсии, но закрытых музеев это 
не компенсирует.

Замдиректора направления госте-
приимства CBRE Анна Тертычная от-
мечает, что отрицательную динамику 
загрузки отели Москвы начали демон-
стрировать еще в октябре: тогда пока-
затель сократился на 5 п. п, до 42%. 
В ноябре и декабре, по ее прогнозам, 
снижение продолжится. Региональ-
ный директор Accor в России, Грузии 
и СНГ Алексис Деларофф тоже заме-
тил снижение загрузки в отелях Мо-
сквы, где сейчас этот показатель хуже, 
чем в регионах. По его словам, допол-
нительным серьезным ударом для мо-
сковских отельеров стал массовый от-
каз компаний от корпоративов.

Особые опасения у участников го-
стиничного и туристического рын-

ка вызывают длинные выходные 
в начале января. Госпожа Тертыч-
ная отмечает, что последние два года 
загрузка московских отелей на ново-
годние праздники превышала 90%, 
но в этом году введенные в городе ог-
раничения из-за пандемии приведут 
к заметному снижению показателя: 
«В Москву на новогодние праздники 
приезжают гости из других регионов, 
они традиционно посещают различ-
ные спектакли, музеи и ярмарки».

Вице-президент Федерации ресто-
раторов и отельеров России Вадим 
Прасов не сомневается, что гостей на 
новогодние праздники в этом году бу-
дет меньше, чем в прошлом. Но оце-
нить потенциальный поток, по его 
словам, сейчас сложно из-за очень 
низкой глубины бронирования.

В целом, по оценкам Tinkoff Coro-
naIndex, туризм оказался наиболее 
пострадавшей отраслью в этот кри-
зис. Для сравнения: в ноябре оборот 
предприятий общепита снизился на 
24,9%. Лучше всего себя чувствуют 
предприятия, связанные с обслужи-
ванием складов и транспорта: в этой 
категории в ноябре обороты выро-
сли на 15,6% относительно прошло-
го года. В e-commerce — на 13,2%, оп-
товая торговля продуктами получила 
дополнительно 13%.

Александра Мерцалова

Сюда он больше не ездок
Российский турист избегает Москвы

Ужесточение конкуренции 
и накопленные долги привели 
к проблемам крупного россий-
ского продавца детских товаров 
Toy.ru и связанного с ним общи-
ми владельцами дистрибутора 
«Сакс». От сотрудничества с ком-
паниями уже могли отказать-
ся такие поставщики как Has-
bro, Mattel, Lego, а Toy.ru выну-
ждена сокращать число магази-
нов. Для исправления ситуации 
может потребоваться привлече-
ние нового инвестора и менед-
жмента.

О том, что продавец детских то-
варов Toy.ru испытывает пробле-
мы, „Ъ“ рассказали четыре источни-
ка из числа консультантов на рынке 
недвижимости и собеседников в фе-
деральных розничных сетях. По сло-
вам одного из источников, за послед-
ние полгода компания закрыла как 
минимум половину магазинов. На 
сайте сети сказано, что в нее входит 
около 150 собственных и партнер-
ских точек. В 2019 году выручка ООО 
«Той.ру» была 5,5 млрд руб., чистая 
прибыль — 145 млн руб., следует из 
данных Kartoteka.ru.

По словам одного из источников, 
проблемы Toy.ru вызваны сложно-
стями крупного дистрибутора дет-
ских товаров «Сакс», у которого 
с сетью общие владельцы. Сейчас 
владельцем «Той.ру» в ЕГРЮЛ зна-
чится Лариса Лобанова — супру-
га основателя «Сакс» Андрея Лоба-
нова. Как рассказывает собеседник 
„Ъ“, в этом году «Сакс» лишился кон-
трактов с такими поставщиками 
как Hasbro, Mattel и Lego. По словам 

источника, у «Сакс» было множест-
во клиентов среди небольших ма-
газинов, которые, видимо, получа-
ли товар с отсрочкой платежа, но не 
смогли его реализовать, что приве-
ло к кассовым разрывам. В резуль-
тате без возможности пополнить ас-
сортимент остался и Toy.ru, так как 
«Сакс» был у сети единственным ди-
стрибутором, объясняет источник 
„Ъ“. Гендиректор Toy.ru Александр 
Смирнов отказался от комментари-
ев, в «Сакс» на вопросы не ответили.

В 2019 году также стало известно 
о претензиях к структурам «Сакс» со 
стороны правоохранительных орга-
нов. Следственный комитет России 
по Московской области сообщал, 
что руководству ООО «Сакс игруш-
ки» предъявлено обвинение в укло-
нении от уплаты налогов в особо 
крупном размере группой лиц по 
предварительному сговору. По дан-
ным следствия, с 2015 по 2016 год 
ответственные за финансово-хозяй-
ственную деятельность компании 
лица уклонились от уплаты НДС 
и налога на прибыль в общей сум-
ме порядка 600 млн руб. О результа-
тах расследования уголовного дела 
не сообщалось. По данным источ-
ника „Ъ“, «Сакс» урегулировал пре-
тензии, заплатив требуемую сумму, 
из-за чего финансовая нагрузка на 
бизнес резко выросла. 

Два собеседника „Ъ“ считают, 
что текущий кризис закончится 
для «Сакс» и Toy.ru процедурой бан-
кротства. Но управляющий дирек-
тор Peregrine Capital Дмитрий Га-
бышев говорит, что обычно в таких 
случаях собственники разрабаты-

вают антикризисную программу, 
привлекают менеджмент и, воз-
можно, новых партнеров. «Если 
кейс привлекательный, всегда есть 
вероятность, что найдется инвес-
тор или структура с опытом реше-
ния проблем. В таких случаях ком-
панию перезапускают и вывозят 
на позитивные показатели для по-
следующей перепродажи»,— объ-
ясняет он.

Управляющий партнер «Ванчу-
гов и партнеры» Алексей Ванчугов 
отмечает, что хотя крупнейшие иг-
роки контролируют не более 35% 
рынка, такие сети как «Детский 
мир» постепенно усиливают по-
зиции, тесня небольших игроков. 
Как отмечает директор департа-
мента складской и индустриаль-
ной недвижимости Colliers Interna-
tional Антон Репин, летом продажи 
детских товаров существенно упа-
ли год к году, но продавцы в целом 
адаптировались к новым условиям 
за счет расширения ассортимента. 
Директор департамента торговой 
недвижимости Knight Frank Евге-
ния Хакбердиева добавляет, что ка-
тегория особенно активно растет 
в сегменте электронной коммер-
ции. По оценкам NPD Group, в ян-
варе—сентябре продажи игрушек 
в России выросли на 1,5%. Но прези-
дент Ассоциации предприятий ин-
дустрии детских товаров (АИДТ) Ан-
тонина Цицулина напоминает, что 
до 60% годовых продаж в индустрии 
может приходиться на ноябрь—де-
кабрь, а из-за пандемии строить 
прогнозы преждевременно. 

Никита Щуренков

Toy.ru стало не до игр
Продавец детских товаров столкнулся с проблемами

Российский союз промышлен-
ников и предпринимателей 
(РСПП) просит Минкульт узако-
нить механизм выплат «спра-
ведливого вознаграждения» 
за использование музыки и дру-
гой интеллектуальной собст-
венности, чей автор неизвес-
тен. РСПП предлагает накапли-
вать сборы за такие произведе-
ния в уполномоченной органи-
зации, которая заплатит автору, 
если он объявится.

Комитет РСПП по интеллекту-
альной собственности и креатив-
ным индустриям в письме минис-
тру культуры Ольге Любимовой от 
18 ноября (есть у „Ъ“) предложил 
развивать институт «справедливо-
го вознаграждения»: ввести соот-
ветствующее понятие в Граждан-
ский кодекс и наладить механизм 
выплат авторам «сиротских» произ-
ведений через уполномоченные ор-
ганизации.

Право на «справедливое возна-
граждение» произведений, чей пра-
вообладатель не определен, прямо 
не обозначено в законодательстве, 
говорится в письме. РСПП предла-
гает следующее: правительство 
определит уполномоченную орга-
низацию, которая будет собирать 
вознаграждение от пользователей 
и распределять его среди авторов 
после их установления. Обработку 
данных, учет произведений и иден-
тификацию пользователей РСПП хо-
чет вести на цифровых платформах.

Минкульт проанализирует пред-
ложения РСПП при разработке со-
ответствующего законопроекта 
в соответствии с «дорожной картой» 
трансформации в сфере интеллекту-
альной собственности, утвержден-
ной 3 августа 2020 года, сообщили 
„Ъ“ в пресс-службе министерства.

«Справедливого вознагражде-
ния» вряд ли наберется более чем 
1 млрд руб. в год, но сам механизм 
имеет ценность, поскольку авторы 
будут защищены, а предпринимате-
ли — избавлены от риска наказаний, 
если не смогли найти автора»,— объ-
ясняет председатель комитета РСПП 
по интеллектуальной собственности 
Андрей Кричевский, также возглав-
ляющий Российский союз правоо-
бладателей.

Ситуация, в которой некто хочет 
использовать произведение, но не 
имеет возможности заплатить авто-
ру, поскольку он неизвестен, кажет-
ся «исключительно надуманной», 
не соглашается патентный поверен-
ный, управляющий партнер ком-
пании «Зуйков и партнеры» Сергей 
Зуйков. «В таком случае можно не 
использовать это произведение во-
все либо выплатить вознагражде-
ние Российскому авторскому обще-
ству»,— считает он.

Введение предложенного РСПП 
механизма выглядит как еще один 
способ обогащения Российского ав-
торского общества, категоричен 
партнер юрфирмы «Юста Аура» Евге-
ний Дедков. «Предлог для этого вы-

бран благовидный — лицензиро-
вание „сиротских“ произведений, 
но было бы полезнее развивать ин-
ститут свободного использования, 
при котором отчисления идут на-
прямую автору после его установле-
ния»,— полагает он. «Справедливое 
вознаграждение» же предполага-
ет, что кто-то будет аккумулировать 
крупные суммы, которые, может, ни-
когда никому и не перечислятся, до-
пускает господин Дедков. Наконец, 
механизм вызовет волну судебных 
исков по установлению авторства, 
которая станет ударом по бизнесу, 
резюмирует эксперт.

Сегодняшние механизмы не 
предусматривают специального ин-
ститута коллективного управления 
«сиротскими» произведениями, так 
что предложенная схема актуальна, 
возражает владелец компании «Кат-
ков и партнеры» Павел Катков. Но 
оплата вознаграждения ляжет на 
пользователей, предупреждает он: 
если сегодня они используют такие 
произведения бесплатно и не полу-
чают претензий от авторов и их на-
следников, то после введения ново-
го порядка должны будут заплатить. 
Предложенный РСПП механизм от-
ражает подход, который действует 
в Евросоюзе, добавила преподава-
тель Moscow Digital School Ксения 
Даньшина, он «позволит соблюсти 
баланс между интересами правоо-
бладателей, которые о себе не заяви-
ли, и пользователей».

Юлия Степанова

Награда подождет героев
РСПП предложил сбор в пользу неизвестных авторов

Минпромторг предлагает субсидиро-
вать затраты маркетплейсов на логи-
стику, чтобы поддержать через них 
экспорт продукции российских по-
ставщиков. Для этого чиновники 
предлагают выделить 1,5 млрд руб. 
на три года, но только маркетплей-
сам без иностранного участия. Та-
ким образом Ozon, «Яндекс.Маркет» 
и «AliExpress Россия» не смогут пре-
тендовать на субсидии, в отличие 
от Wildberries, указывают эксперты. 
По их мнению, в поддержке нуждают-
ся скорее мелкие поставщики таких 
площадок. 

Минпромторг разработал проект по-
становления правительства (есть у „Ъ“), 
в котором предлагает субсидировать затра-
ты российских маркетплейсов на логистику 
и хранение товаров. Документ был направ-
лен крупнейшим участникам рынка, сказал 
знакомый с разработкой источник „Ъ“.

Как следует из документа, на субсидии 
маркетплейсам в 2021–2023 годах может 
быть направлено 1,5 млрд руб.— по 500 млн 
руб. ежегодно, они имеют «принципиаль-
ное значение для повышения спроса на 
конкурентоспособную отечественную про-
дукцию». Список инициатив для господдер-
жки формируют маркетплейсы Wildberries, 
Ozon, «Беру» (теперь — «Яндекс.Маркет») 
и др., сказано в документе. Для получателей 
субсидий предусмотрены ограничения: они 
недоступны маркетплейсам, управляемым 

иностранным юрлицом (или в уставном ка-
питале которых есть иностранные владель-
цы). Такими являются Ozon, «Яндекс.Мар-
кет» и «AliExpress Россия». В Минпромторге 
не ответили на запрос.

Российские маркетплейсы почти не тор-
гуют отечественными товарами за рубеж. Год 
назад их продажу на внешних рынках запу-
стил AliExpress, а Wildberries предлагает оте-
чественный ассортимент в странах присут-
ствия (преимущественно СНГ). На экспорте 
из России исторически специализируется 
лишь американский eBay.

Предлагаемые меры похожи на поддер-
жку от столичной мэрии. Весной Москва 
объявила о предоставлении поставщикам, 
работающим через маркетплейсы и сер-
висы доставки еды, субсидий в размере до 
700 тыс. руб. 

Оборот российского рынка электронной 
торговли в 2020 году в первом полугодии 
вырос на 50%, до 1,42 трлн руб., оценивала 

«Infoline-Аналитика». Крупнейшие маркет-
плейсы — Ozon и Wildberries — во втором 
квартале нарастили оборот на рекордные 
188% и 123% соответственно (см. „Ъ“ от 23 
октября). Объем розничного товарного он-
лайн-экспорта из России по итогам прош-
лого года мог составить $817 млн против 
$746 млн годом ранее, сообщали в совмест-
ном исследовании Data Insight и eBay (про-
гнозные данные по результатам трех кварта-
лов прошлого года). 

«Яндекс.Маркет» уже изучает предложе-
ние Минпромторга, оно «может быть инте-
ресно», сообщили в компании. По мнению 
президента Национальной ассоциации ди-
станционной торговли (НАДТ) Александра 
Иванова, субсидии имело бы смысл давать 
производителям, а не самим площадкам. 
«Ограничение иностранного участия в мар-
кетплейсах указывает на то, что инициати-
ва создавалась исключительно ради Wild-
berries (целиком принадлежит супругам 

Бакальчук.— „Ъ“)»,— категоричен эксперт. 
«Едва ли не единственным возможным по-
лучателем этой субсидии остается Wildber-
ries. Вопрос о справедливости такой адрес-
ной поддержки крупного частного бизнеса 
вместо помощи малому бизнесу остается от-
крытым»,— сетует еще один собеседник „Ъ“ 
на рынке e-commerce.

Важно поддерживать субъектов мало-
го и среднего бизнеса, которые несут ос-
новные расходы при производстве, достав-
ке и продвижении товаров, соглашаются 
в пресс-службе «AliExpress Россия». Основ-
ной потенциал экспорта — в странах Запад-
ной Европы, США, Азии, а доступа к этой 
аудитории у российских площадок нет, отме-
чает гендиректор eBay на глобальных рын-
ках Илья Кретов. Важной мерой он называ-
ет необходимость упрощения таможенных 
процедур при розничном экспорте товаров 
юрлицами. 

Дмитрий Шестоперов

Преимущество своего маркетплейса
Минпромторг хочет поддержать российские площадки

Крупнейшие маркетплейсы России
Название Оборот во II квартале 2020 года 

(млрд руб.) 
Wildberries 97,4
Ozon 45,8
«Беру» 11,2
«AliExpress Россия»* 10,9
Goods.ru 3,1
Источник: «Infoline-Аналитика». *Только локальные продажи.

Продажа незалогового иму-
щества обанкротившегося за-
стройщика Urban Group засто-
порилась, поскольку конкурс-
ный управляющий не может  
согласовать с кредиторами сто-
имость этих активов и сроки 
их реализации. Федеральный 
фонд защиты дольщиков, чьи 
требования к застройщику пре-
вышают 12 млрд руб., игнори-
рует собрания, по итогам кото-
рых должны приниматься ре-
шения. Конкурсный управля-
ющий теперь в суде попытает-
ся утвердить порядок продажи 
в суде. Юристы не понимают ло-
гику фонда, а в нем самом при-
чин демарша не объясняют.

Конкурсный управляющий Ur-
ban Group Светлана Аглинишкене 
сообщила „Ъ“, что обратилась в ар-
битражный суд Московской области 
для утверждения условий и сроков 
продажи незалогового имущества 
ООО «Ваш город», ООО «Хайгейт», 
ООО «Экоквартал» и АО «Континент 
проект». Эти юрлица входят в Urban 
Group — некогда крупного застрой-
щика Подмосковья, находящегося 
сейчас в процессе банкротства. До 
своего краха летом 2018 года компа-
ния успела продать на 80 млрд руб. 
свыше 1 млн кв. м жилья (см. „Ъ“ от 4 
июня 2018 года). 

В списке незалогового имущества 
Urban Group, подготовленного к реа-
лизации, например, значатся 19,3 га 
в ЖК «Ивакино-Покровское» (актив 
оценен независимым оценщиком 
в 1 млрд руб.), находящиеся на ба-
лансе «Хайгейт» 2,5 га стоимостью 
25,7 млн руб., принадлежащие «Кон-
тинент проекту» 9,8 га, а также 8,2 га 
«Экоквартала». В то же время управля-
ющий смог в октябре 2020 года реали-

зовать заложенные Сбербанку 44 га 
в ЖК «Лесобережный»: площадку за 
895 млн руб. приобрела ГК «Гранель». 
Банк «Дом.РФ», которому застройщик 
задолжал 2,9 млрд руб., оставил себе 
заложенные 31 га в ЖК «Лайково». 

Утвердить стартовые цены и сро-
ки реализации незалоговых активов 
по закону о банкротстве должно со-
брание кредиторов, которое, судя по 
материалам структур Urban Group, 
несколько раз признавалось несо-
стоявшимся из-за отсутствия квору-
ма. (Решение собрания считается ле-
гитимным, если за него отдано 50% 
голосов кредиторов.) Кворум не со-
бирался из-за отсутствия представи-
телей ключевого кредитора Urban 
Group — Федерального фонда защи-
ты дольщиков (достраивает жилье 
для соинвесторов застройщика). Там 
не ответили на запрос „Ъ“. 

По данным управляющего, фонд, 
достраивающий проблемные объ-
екты Urban Group — крупнейший 
кредитор девелопера: сумма требо-

ваний превышает 12 млрд руб. При 
реализации незалогового имущест-
ва фонд может получить часть требу-
емых средств в третью очередь. 

В сложившихся обстоятельствах 
обращение в суд — единственная 
возможность разрешить ситуацию: 
он может определить начальную 
цену продажи активов и алгоритм 
торгов, отмечает старший партнер 
коллегии адвокатов Pen & Paper Ва-
лерий Зинченко. Учитывая ситуа-
цию, он ожидает, что фонд в ходе раз-
бирательства будет возражать против 
заявления управляющего, представ-
лять контрпредложения относитель-
но порядка продажи имущества. Все 
это может затянуть сроки реализа-
ции имущества минимум на четыре 
месяца, добавляет руководитель на-
правления «Реструктуризация и бан-
кротство» юрфирмы «Рустам Курмаев 
и партнеры» Олег Пермяков. 

Вряд ли фонд нарочно затягивает 
процедуру реализации имущества 
Urban Group, так как никаких логич-
ных обоснований для этого нет, счи-
тает управляющий партнер адвокат-
ского бюро «Бишенов и партнеры» 
Алим Бишенов. Очевидных юриди-
ческих причин для этого не усма-
тривает и Валерий Зинченко. Госпо-
дин Бишенов говорит, что фонд не 
может голосовать за реализацию не-
залогового имущества банкрота до 
момента, пока не будет принят по-
рядок восстановления прав дольщи-
ков. «Это самая сложная процедура 
в банкротстве застройщика и требу-
ет много времени, учитывая огром-
ное количество дольщиков»,— до-
бавляет он. Но в случае с Urban Group 
этот порядок определен: соинвесто-
ры могут получить готовое жилье 
или компенсацию. 

Халиль Аминов

Urban Group потягивает гектар
Продать активы застройщика оказалось сложно

Мы также вместе 
с федеральным 

правительством  
держим на контроле 

ситуацию с Urban Group
— Андрей Воробьев,

губернатор Подмосковья,  
в июле 2018 года

Ц И Т А Т А
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Третий год работы для москов-
ского концертного зала «За-
рядье» начался как у всех: 
пандемия, ограничения, исчез-
новение гастролеров. Афиша 
тем не менее впечатляет: соль-
ный концерт Михаила Плетне-
ва, день рождения Бетховена 
с ансамблем Персимфанс, ве-
чера органной музыки на толь-
ко что вступившем в строй ор-
гане. О жизни в новых условиях 
Алексей Мокроусов поговорил 
с генеральным директором зала 
«Зарядье» Ольгой Жуковой.

— Открывать большой зал в Мо-
скве, где уже есть три больших 
зала — мужественное решение. 
Вы сразу определили для себя, 
чем будете отличаться от коллег?
— Хороших концертных залов в та‑
ком городе как Москва не бывает 
много. Есть Московская филармо‑
ния, Московская консерватория, 
Московский дом музыки, и уже ско‑
ро будет три года, как появился наш 
зал, при этом мы ни с кем не конку‑
рируем, мы все друг друга дополня‑
ем. Главная наша миссия — просве‑
тительская. И надо отдать должное 
правительству Москвы — там приня‑
ли решение, что они построят и от‑
кроют классический концертный 
зал. Ровно на этом месте был кон‑
цертный зал «Россия» с абсолютным 
многообразием жанров, от эстрады 
до ансамбля «Березка». Можно было 

пойти по проторенной дороге, но ре‑
шили, что будет настоящий акустиче‑
ский концертный зал в центре горо‑
да, в современном урбанистическом 
парке. Сказать, что это какой‑то риск? 
Понятно, что наша публика — я от‑
даю себе в этом отчет — это пять 
процентов города Москвы, которые 
ходят в Московскую филармонию, та‑
кие залы как наш и еще куда‑то. Не се‑
крет, что основная публика в залах 
классической музыки — люди стар‑
шего возраста, это поколение уйдет, 
и как быть? Аудиторию брать негде, 
остается растить ее самим.
— У вас чуть ли не 40% молодых 
слушателей.
— Младше тридцати лет.
— Как этого можно достичь, кро-
ме как приписками?
— Почему же обязательно приписка‑
ми?! Этого можно достичь иначе. Зал 
у нас современный, это привлека‑
ет молодое поколение. Я с большим 
уважением отношусь к своим колле‑
гам, и все же у нас зал‑трансформер, 
здесь современный свет, совершен‑
но другой акустический звук, пе‑
ред концертом приятно пройтись 
по парку, даже в буфетах у нас осо‑
бое меню.
— Для новых меломанов важен 
дизайн?
— В том числе и он. Молодому поко‑
лению важен антураж, важна исто‑
рия, куда человек попадает, сам этот 
мир. Ему сложнее прийти в Москов‑
скую консерваторию, он там себя, 
быть может, не так комфортно чув‑
ствует — я не говорю о меломанах, 
меломану все равно, ему везде ком‑
фортно, а вот новая публика, кото‑
рая к нам приходит, она совершенно 
другая. Так что открытие нашего зала 
было своевременно, задача была — 
сформулировать программу. Я уже 
говорила, что морщины и без нас 
разгладят, сыграют и Бетховена, 
и Малера, но надо думать о тех осо‑
бых вещах, которые будут ассоции‑
роваться с нашим залом. 

— Например, какие?
— Например, система хештегов «за‑
рядись!», ориентированная на моло‑
дое поколение. Это не привычная 
абонементная система, работаю‑
щая во всех залах, а когда ты сам на‑
бираешь себе «корзину» из билетов 
и получаешь в итоге скидку. В этой 
«корзине» может быть и джазовый 
концерт, и концерт с симфониче‑

ским оркестром, и оперный концерт. 
Это всегда было моей мечтой, когда 
я ходила в молодости в Московскую 
филармонию, мне хотелось слушать 
в одном абонементе разное. Сейчас, 
конечно, многое изменилось, рань‑
ше с абонементами все было гораздо 
жестче. Изменились мы, измени‑
лись наши коллеги, и мы сами поста‑
рались вписаться в московскую исто‑
рию со своей программой.
— И повлиять на нее?
— Насчет повлиять не знаю, но веж‑
ливо надеюсь, что да. Конечно, по‑
явление нового, современного зала 
со своим лицом сказалось на общей 
атмосфере, хотя еще в момент от‑
крытия было ясно — надо прожить 
хотя бы пять лет, чтобы понять, что 
получается. И надо сказать, что эти 
пять лет для нас будут очень слож‑
ные. Нашим коллегам кому полтора 
века, кому сто лет, у них своя аудито‑
рия, а мы проработали всего полтора 
года, и случилась пандемия. Из этой 
ситуации тяжело выбираться.
— Что получилось, а что не очень 
за это время?
— Я думаю не просто про концерт‑
ный зал — это самое простое, что 

есть. Играют прекрасные музыкан‑
ты, есть прекрасная площадка для 
разных коллективов, академиче‑
ских, джазовых, хоровых, детских. 
Глобально наша цель — создание 
просветительского центра со своей 
историей, образовательной базой, 
со своей спецификой, с лекциями, 
мастер‑классами, концертами с по‑
яснениями, именно это направле‑
ние стоит развивать; позже наши по‑
томки, лет через пятьдесят или сто, 
скажут нам спасибо, тем более что 
мы собираемся все это записывать 
и архивировать.
— Этим же многие сейчас занима-
ются?
— Есть нюансы. Лекций много, 
да спрос часто небольшой. Мно‑
гое зависит не только от тематики, 
но и от личности лектора. Казалось 
бы, зимой, в такую погоду, кто пой‑
дет на лекцию в воскресенье к 12:00? 
А я прихожу на лекцию к нам в Ма‑
лый зал — он полный. Нам очень ин‑
тересен опыт наших зарубежных 
коллег, например, Парижской фи‑
лармонии, Йельского университета. 
Я все время с ними на связи. Хочется 
развивать многие идеи, например, 
Клуб друзей «Зарядья». Нужно отли‑
чаться, иметь свое лицо.
— Какие уроки вы извлекли 
из ошибок первых лет?
— Мы постоянно учимся на ошиб‑
ках. Например, когда открывали пер‑
вый сезон, мы приглашали много 
коллективов из Европы и Америки, 
которые исполняют классическую 
музыку и работают при этом со зву‑

коусилением, как «Кронос‑квартет». 
Уже работая над концертами, мы по‑
няли, что наша акустика абсолют‑
но натуральная, она создана под жи‑
вое звучание классических голосов 
и инструментов, она плохо сочета‑
ется с электроникой. Были огрехи, 
зрители жаловались на звук, это ра‑
нило до глубины души. В тот момент 
все, что можно было, мы доработали, 
но концертный план следующего се‑
зона изменили.
— И теперь мы никогда не услы-
шим в «Зарядье» «Кронос-квар-
тет»?
— Он будет, но как акустический 
ансамбль. Мы в первом сезоне каж‑
дый день были на связи с проекти‑
ровщиками, пытались найти реше‑
ние этого вопроса. В европейских 
знаменитых залах, будь то Париж 
или Гамбург, есть специальные аку‑
стические панели, которые выдви‑
гаются, или акустические шторы, 
там используются разные средст‑
ва для выравнивания электронно‑
го звучания, ведь там проводят раз‑
ные концерты.

Этим летом — редкий плюс пан‑
демии — мы с инженерами и специ‑

алистами по звуку начали дораба‑
тывать зал с точки зрения акустики, 
в зале появятся акустические шторы. 
Не все в жизни ограничивается клас‑
сической академической музыкой, 
джазовые коллективы требуют под‑
звучки. Нужно, чтобы меломаны по‑
лучали качественный звук, это самое 
важное в зале.
— Наконец-то слышу что-то хоро-
шее о пандемии. Повлияла ли она 
на отношения со спонсорами?
— У нас один генеральный парт‑
нер — швейцарский банк Julius Baer, 
это партнер самых крупных и са‑
мых лучших концертных площадок 
по всему миру. Они выбрали нас еще 
два года назад.
— А российские партнеры?
— Их еще нет. У нас большая служба 
маркетинга, она пытается с ними ра‑
ботать, но пока безуспешно.
— Как странно, швейцарский 
банк, которому открыт весь мир, 
поддерживает классическую му-
зыку в России, а российские ком-
пании — нет?
— Это вопрос скорее к банкирам. 
Мы долго разговаривали с наши‑
ми компаниями, но так ни до чего 
пока что не договорились. Это даже 
не финансирование, это меценат‑
ство — помогать залам классиче‑
ской музыки, на это очень редко кто 
у нас идет.
— Может, они вас считают лю-
бимцами московского правитель-
ства, а потому помощь вам выгля-
дит необязательной?
— Вряд ли. Хоть вы нас и называ‑
ете любимцами московского пра‑
вительства, мы работаем на общих 
основаниях, у нас нет дополнитель‑
ного финансирования и большинст‑
во концертов проводится за счет вне‑
бюджетных средств.
— То есть собственной прибыли?
— Да.
— У вас же падают показатели — 
сперва разрешили заполнять 50% 
мест, теперь 25%.
— Ситуация патовая для всех, и даже 
когда говорят, что зал битком в рам‑
ках разрешенной квоты, это дале‑
ко не всегда так. Конечно, и у нас 
есть переаншлаги в пределах но‑
вых цифр. Но в целом отток заметен 
у всех — как бы ни был прекрасен 
состав солистов и оркестр, люди бо‑
ятся приходить, и их можно понять. 
И еще важная часть истории — цены. 
Как вы думаете, почему билеты ста‑
новятся дешевле? Платежеспособ‑
ность падает.

— Как долго культура, в том числе 
концертные залы, сможет выдер-
жать нынешние условия?
— Вот жить, как сейчас? Я бы не хоте‑
ла долго… Еще несколько лет пона‑
добится, чтобы после восстановить 
весь процесс в целом.
— Вам снижают госзадание? Идут 
навстречу в сложные времена?

— Да, задание немного снижает‑
ся, департамент культуры получает 
все цифры, связанные с посещаемо‑
стью, все считает и идет навстречу 
всем московским учреждениям 
культуры. Без поддержки государст‑
ва мы не выживем.
— Насколько радикально поме-
нялась программа при закрытых 
границах?
— Сейчас у нас глобальный россий‑
ский сезон. Это позитивный момент. 
Много прекрасных музыкантов 

из России могут сыграть, в том чи‑
сле и на нашей площадке, что рань‑
ше было бы гораздо труднее органи‑
зовать. В этом есть свой плюс. Когда 
мы открывались, международная со‑
ставляющая у нас была очень боль‑
шой, мы на это ставили, когда гра‑
ницы откроются, мы собираемся 
возобновить все планы. Впрочем, 
сейчас многое поменялось. У таких 
залов как «Зарядье» всегда было пер‑
спективное планирование, пять лет, 
три года как минимум, контракты 
с музыкантами надо подписывать 
заранее. А сейчас от перспективного 
планирования мы перешли на ежед‑
невное, оперативное.
— Буквально за день до концерта?
— Конечно. Когда мы открывались 
в начале октября, у нас каждый день 
заболевал кто‑то из исполнителей; 
на отрасли это очень сильно отража‑
ется. Например, сегодня должен был 
быть концерт, с утра звонок — испол‑
нитель заболел.
— Отменили?
— Перенесли. Я сторонник по воз‑
можности переносов.
— А какова сегодня глубина пла-
нирования концертов топовых 
исполнителей, если никто не зна-
ет, когда кончится пандемия? 
Они обсуждают 2022 год?
— Мы сейчас обсуждаем и 2022, 
и 2023 год. Но многие артисты до сих 
пор думают, что смогут приехать 
в начале 2021 года. Сейчас мы фак‑
тически передвинули все планы 
на четвертый сезон, но есть все шан‑
сы, что речь уже может идти и о пя‑

том. В принципе сезон 2021–2022 
уже весь заполнен, но это не значит 
еще, что он состоится.
— Отмена концертов приносит 
большие убытки?
— Да, и мы их несем. Но мы уже 
во многом поднаторели, пытаемся 
минимизировать потери, напри‑
мер, в отношениях с авиакомпани‑

ями — стали покупать другие биле‑
ты, по возвратным тарифам. Они 
более дорогие, но любой солист, ле‑
тящий из Лондона или Нью‑Йорка, 
может заболеть чем угодно, не обя‑
зательно ковидом.
— Возможно ли страхование кон-
цертной деятельности?
— Мы обсуждали эту идею с колле‑
гами, боюсь, глобально это не ра‑
ботает, хотя в каких‑то частных слу‑
чаях — да, вроде большого тура 
большого оркестра по нескольким 
странам, там можно страховать и уте‑
рю инструмента, и болезнь солиста.
— Вы ходите в другие залы?
— Конечно, хожу, увы, не так часто, 
как хотелось бы. Но сейчас, когда 
все столкнулись с новой ситуацией, 
специально ходила и в залы, и в теа‑
тры, посмотреть, как там все устрое‑
но, от входа до санитайзеров, масок, 
температурного режима. Но все тре‑
бования Роспотребнадзора прописа‑
ны, их просто надо четко выполнять.
— Вы же не можете повлиять 
на слушателя, когда он уже в зале 
начинает приспускать маску?
— Поначалу я очень из‑за этого пе‑
реживала, но сейчас у нас нет боль‑
ших с этим проблем, все стали 
дисциплинированнее. Даже тре‑
бование к перчаткам не вызывает 
особого раздражения, хотя всегда 
найдутся недовольные — дескать, 
вы нарушаете мои права. Хотя 
что тут такого? Я вот стала носить 
в зале театральные атласные пер‑
чатки и вполне ими довольна. Они 
не шуршат, не скрипят, отлично со‑
четаются с одеждой. Это уважение 
и к залу, и к другим слушателям.
— Выводите тех, кто недоволен?
— Нет, и у нас нет таких полномо‑
чий. Надо вызывать полицию, тех, 
у кого есть на это разрешения. Очень 
жалко, что в Москве такие исто‑
рии случались. Но если кто очень 
уж не любит маски и перчатки и счи‑
тает их нарушением — ну так не хо‑
дите пока что в концертный зал, по‑
времените, не покупайте билеты, 
пойдете, когда ограничения снимут. 
Но раз пришли, вы соглашаетесь 
с правилами посещения зала. Они 
не самые сложные.

— Повлияет ли вирус на удорожа-
ние культуры? Ведь доходы пада-
ют, уменьшаются и гонорарные 
возможности.
— Не должен повлиять. Да, гонорары 
теперь не те, что в доковидные вре‑
мена, но мы каждый раз договари‑
ваемся с солистом и с коллективом. 
Это расчет эргономики каждого кон‑
церта. Все понимают — одно дело, 
продан зал на 1600 мест, другое — 
на 700, и совсем иное — на 400.
— Были отказы?
— Ни одного.
— Оркестры же сильно дороже?
— Да, но они такие же бюджетные 
организации, или федеральные, или 
московские, их во многом финанси‑
рует государство, им надо так же, как 
и всем, выполнять государственное 
задание. У них тоже есть план по ко‑
личеству сыгранных концертов. По‑
нятно, как им было тяжело, когда 
вообще никто не играл, зарплаты 
там все‑таки небольшие. И там на‑
стоящие трудяги, мы старались ми‑
нимально понижать их гонорары. 
Но сейчас все концерты — «мину‑
совые», зарабатывать на них теперь 
невозможно, разве что делать цены 
от десяти тысяч за билет. Все залы 
сейчас работают только на свою ре‑
путацию.
— Как долго еще так можно рабо-
тать?
— Не знаю. Надо работать на свою 
репутацию. Понятно, что если ситу‑
ация ухудшится…
— Закроют и зал?
— Думаю, что да. Вся Европа ведь уже 
закрыта.
— Собираетесь уходить в сеть? 
У вас уже довольно большая ви-
деотека с собственными запися-
ми — будете ее монетизировать?
— Не думаю, что сейчас это нужно. 
Люди стали аккуратно относить‑
ся к своим финансам, разбогатеть 
на кризисе удалось далеко не всем. 
Наша публика — не самые богатые 
люди, так что пока вводить платные 
трансляции не стоит. Будем решать 
проблемы по мере их поступления, 
если совсем станет неважно, введем 
«план С».
— А он уже существует?
— Да.

«Все залы сейчас работают  
только на свою репутацию»
Ольга Жукова о концертной жизни в «Зарядье» во время пандемии

Д О С Ь Е К О Н Ц Е Р Т Н Ы Й  З А Л  « З А Р Я Д Ь Е »

Открыт в сентябре 2018 года в природно-ландшафтном парке «Зарядье». Концертный 
зал спроектирован компанией «Мосинжпроект», акустикой занимался японский инженер 
Ясухиса Тойота, работавший прежде над проектами Эльбской филармонии в Гамбурге, 
Парижской филармонии, концертного зала Мариинского театра и Disney Concert Hall в Лос-
Анджелесе. У московского здания четыре наземных и два подземных этажа, два зрительных 
зала. Большой зал-трансформер рассчитан на 1531 место и 16 мест для инвалидов. При 
использовании сложных декораций и экранных конструкций количество мест сокращается 
до 1287. Полная вместимость малого зала — 393 места и два места для людей, использу-
ющих инвалидные кресла. На первом этаже работает бар вместимостью до 100 человек, 
на втором этаже — два кафе (до 400 человек каждое). 29 февраля 2020 года в зале 
«Зарядье» состоялось открытие большого концертного органа — самого большого по числу 
регистров в столице (85) и одного из крупнейших в Европе.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О О Л Ь Г А  Ж У К О В А

Родилась 16 сентября 1970 года в Москве. Окончила филологический факультет МГУ. 
С 1992 по 2002 год работала на телевизионных каналах ТВ-6, «ТВ-Центр», «Столица» 
в качестве автора, сценариста, руководителя и ведущего телевизионных проектов. 
С 2002 по 2004 год — главный редактор, автор и сценарист аналитических ток-шоу «Ко-
роткое замыкание» и «Цена успеха» на телеканале «Россия» (ВГТРК). С 2004 по 2006 год 
работала директором социальных проектов в продюсерской компании ЗАО «Фейс Фешн». 
В 2008–2009 годах — креативный директор группы компаний «Формика». С 2009 года 
была начальником отдела координации творческих программ, а с 2011-го — заместителем 
директора департамента государственной поддержки искусства и народного творчества 
Минкультуры РФ.

С января по сентябрь 2015 года работала замдиректора департамента международного 
сотрудничества Минкультуры РФ, после — гендиректором российской государственной 
концертной компании «Содружество», которая в ноябре того же года была переименована 
в федеральную дирекцию музыкальных и фестивальных программ «Росконцерт». С 2017 года 
является гендиректором московского концертного зала «Зарядье».
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Сейчас у нас глобальный российский сезон. 
Это позитивный момент. Много прекрасных 
музыкантов из России могут сыграть, в том 
числе и на нашей площадке, что раньше  
было бы гораздо труднее организовать

Мы обсуждаем и 2022, и 2023 год.  
Но многие артисты до сих пор думают, 
что смогут приехать в начале 2021 года

Ты сам набираешь себе «корзину»  
из билетов и получаешь в итоге скидку. 
В этой «корзине» может быть и джазовый 
концерт, и концерт с симфоническим  
оркестром, и оперный концерт
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Первым из российских клубов  
выступления во втором круге  
Лиги чемпионов начал «Крас-
нодар». На своем поле, неплохо 
проведя второй тайм, он все рав-
но проиграл — 1:2 — испанской 
«Севилье» из-за гола, пропущен-
ного в компенсированное вре-
мя. Краснодарцы распрощались 
с остатками шансов побороться 
за путевку в play-off главного ев-
рокубка от группы E и будут сра-
жаться за путевку в play-off Лиги 
Европы с «Ренном».

се российские клубы 
скверно провели первую половину 
группового этапа еврокубков, а про-
исходившее на стадионе «Краснода-
ра», конечно, долго не наводило на 
мысли, что во время ноябрьского пе-
рерыва он пережил тотальную «пере-
загрузку». Скорее наоборот. Преды-
дущий матч с «Севильей» вылился 
в его поражение, но краснодарцы по 
крайней мере классно его начали — 
так, что поставили испанскую коман-
ду в положение, которое можно было 
принять за критическое. Теперь и на-
чало было плохим.

Две с половиной минуты «Крас-
нодар» занимался тем, что пытался 
приручить все время норовивший 
ускользнуть от него мяч, а очередной 
«обрез» — Юрия Газинского в центре 
поля — вылился в побег по правой 
бровке Лукаса Окампоса. Его как бы 

контролировали сразу трое красно-
дарцев, но никому из них не пришло 
в голову, что с этим резким форвардом 
стоило бы сыграть поплотнее. Окам-
пос прострелил в штрафную, а про-
стрел обернулся отскоком в ту точку, 
где уже подлаживался под удар Иван 
Ракитич. Удар вышел идеальным.

Потом долго ничего не менялось. 
«Севилья» не выглядела какой-то осо-
бенно злой, но «Краснодар» за счет 
резвости и точности держала в ежо-
вых рукавицах. И моменты иногда 
создавала. Например, однажды пе-
ред Евгением Городовым, вставшим 
в ворота вместо Матвея Сафонова, 

очередной жертвы коронавируса, 
очутился легко убравший с дороги 
Кайо Жюль Кунде. Городов в непро-
стом поединке взял верх.

У «Краснодара» впереди мало что 
клеилось. Количество запоротых пло-
хими передачами на ранней стадии 
атак было колоссальным, а попытка 
Магомеда Шапи-Сулейманова зара-
ботать для себя потенциально очень 
опасный штрафной прямо напротив 
ворот обернулась фолом за симуля-
цию. Что-то у краснодарцев стало по-
лучаться лишь ближе к концу первого 
тайма. Но все же не так, чтобы повеяло 
переломом, наподобие того, которого 
в домашнем матче добилась «подняв-
шаяся» с 0:2 в меньшинстве «Севилья».

А перелом после отдыха между тем 
состоялся. «Краснодар» добавил без-
умно, добавил во всем — жесткости, 

темпе. И «Севилья», только что такая 
убедительная, вдруг прогнулась, а Не-
манья Гудель допустил жуткий ляп, 
не почувствовав подкравшегося со 
спины Реми Кабелла. Кабелла вышел 
один на один, обвел вратаря Томаша 
Вацлика, метил в широко распахну-
тый перед ним угол и, наверное, был 
в шоке, поняв, что Кунде в подкате 
успел сбить мяч с нужной траектории 
и переправить его в стойку.

Но вскоре и Кунде с его звериным 
чутьем «Севилье» не помог. Он, стра-
хуя Вацлика, отражал на «ленточке» 
удар появившегося на поле во вто-
ром тайме Вандерсона, но, если бы 
отразил, это было бы уже слишком. 
Посвежевший «Краснодар» счет срав-
нял и продолжал в том же духе, то есть 
бодро, временами заставляя севиль-
скую оборону паниковать.

Запал у него исчез примерно за 
четверть часа до финального свист-
ка. И даже ничью краснодарцы 
не отстояли, пропустив от Муни-
ра Эль-Хаддади перед финальным 
свистком. Они лишились даже те-
оретических шансов побороться 
за путевку в play-off, но по крайней 
мере не пропустили вперед в битве 
за третью позицию — иными сло-
вами, путевку в play-off Лиги Евро-
пы — французский «Ренн». Тот вчера 
проиграл с тем же счетом — 1:2 — 

«Челси» и идет вровень с российским 
клубом. «Краснодар» примет «Ренн» 
в следующем туре.

Вчера поздно ночью по москов-
скому времени свой матч четверто-
го тура Лиги чемпионов проводил 
«Зенит», встречавшийся на выезде 
с итальянским «Лацио». Третий оте-
чественный участник главного ев-
рокубка — «Локомотив» — откроет 
второй круг сегодня гостевой игрой 
против испанского «Атлетико».

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Краснодару» не повезло со временем
Поражение от «Севильи» лишило его шансов на путевку в play-off
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Лига чемпионов — прекрасная 
иллюстрация того, насколько 
осложнили кадровую ситуацию 
в европейском футболе как сама 
по себе пандемия коронавируса, 
так и вызванное ею «уплотнение» 
календаря, вылившееся в лави-
ну травм. Перед открытием вто-
рого круга главного еврокубка по-
тери понесли практически все его 
участники, некоторые — очень се-
рьезные. FIFPro, международный 
футбольный профсоюз, в ноябре 
начал кампанию против «пере-
груженности» графика игр, счи-
тая, что она негативно скажется 
не только на еврокубковых вы-
ступлениях, но и на топовых тур-
нирах для сборных — чемпионате 
Европы в 2021 году и даже чемпи-
онате мира в 2022-м.

чера начался второй круг 
группового этапа Лиги чемпионов. 
А его старт, как и любой тур соревно-
вания, Союз европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA) предварил 
на своем сайте материалом, коротко 
анонсирующим каждый из 16 мат-
чей. В нем приводятся вероятные 
основные составы команд, а также 
перечисляются их уже подтвержден-
ные и возможные потери по разным 
причинам — из-за дисквалифика-
ций, травм, болезни и плохой формы.

Именно эта графа представля-
ет наибольший интерес, посколь-
ку потерь — как давних, так и све-
жих — много. В общей сложности 
их 139 (из них лишь треть — 45 — 
относятся к «возможным»). Львиная 
доля — 105 — приходится именно 
на травмы, а пострадавшими в раз-
ной степени являются все 32 клуба, 
включая три российских — «Зенит», 
«Краснодар» и «Локомотив», а фран-
цузский «Марсель» оказался единст-
венным, кого кадровые беды удиви-
тельным образом обошли стороной. 
У некоторых же клубов число по-
терь зашкаливает за полдесятка (см. 
справку).

В прошлом году перед вторым кру-
гом Лиги чемпионов картина была 
гораздо более благополучной. Коли-
чество потерь на 32 клуба не дотяну-
ло до отметки 90.

Материал UEFA подтверждает 
предположения, родившиеся у экс-
пертов еще весной, когда стало ясно, 
что надолго прерванный из-за коро-

навируса предыдущий европейский 
сезон все-таки будет доигран летом, 
а доигровка приведет к «уплотне-
нию» календаря уже сезона следую-
щего. Они заключались в опасениях 
насчет того, что дефицит отдыха, вре-
мени на подготовку и выступления 
в экстремальном режиме выльются 
в резкий рост травматизма игроков, 
а вторая волна пандемии может усу-
губить положение.

Между тем FIFPro уже дал понять, 
что считает его не просто сложным, 
а критическим и способным ока-
зать негативный эффект на отрасль 
не в ближайшем, а даже в отдален-
ном будущем. Еще в первой поло-

вине ноября, перед открытием окна 
под матчи национальных сборных, 
заполнивших паузу между круга-
ми группового этапа еврокубков, 
эта структура опубликовала при-
зыв к футбольным властям. В нем 
отмечается, что применяющийся 
календарь не учитывает вопросы 
«здоровья и формы» игроков и тре-
бует «срочного пересмотра». FIFPro, 
ссылаясь на свои наблюдения, назы-
вает его «перегруженным», указывая 
на то, что уже после первой четвер-
ти сезона футболисты испытывают 
чрезмерную усталость, а она, в свою 
очередь, увеличивает риск как полу-
чения спортсменами повреждений, 
так и того, что они будут переживать 
«стрессовое состояние».

Профсоюз напоминает о выдвину-
том им ранее списке требований к го-

ловным футбольным организациям, 
таким как предоставление как мини-
мум четырех недель для отпуска меж-
ду сезонами и такого же периода на 
проведение тренировочных сборов, 
двухнедельного отдыха по ходу чем-
пионата. Большинство пунктов это-
го списка были проигнорированы 
даже странами «большой пятерки».

FIFPro считает, что экстремальная 
«физическая и психологическая» на-
грузка, ложащаяся в настоящий мо-
мент на футболистов, будет сказы-
ваться еще очень долго. Из-за этого, 
по мнению профсоюза, может по-
страдать качество их игры на двух 
ближайших топовых турнирах для 
сборных — перенесенном с лета 
2020 года на лето 2021-го чемпионате 
Европы и даже на чемпионате мира: 
он состоится в конце 2022 года.

Сейчас FIFPro проводит кампа-
нию по привлечению внимания 
к проблеме в своих аккаунтах в Twit-
ter и Instagram с хештегом #AtThe-
Limit — «На грани» — с целью до-
казать «право игроков на отдых 
и восстановление». В ее рамках при-
водятся цитаты известных футболи-
стов, описывающие их актуальное 
состояние. Последние принадле-
жат форварду ПСЖ Килиану Мбаппе 
и вратарю «Баварии» Мануэлю Нойе-
ру. «Я чувствую себя так, будто сыграл 
не девять игр в сезоне, а 60»,— гово-
рит француз. «Мы достигли предела. 
Некоторые тренировочные упраж-
нения уже просто невозможно вы-
полнять»,— признается немец.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

ОХРАНА ЗДОРОВЬЯ

Коронавирус дал осложнение на календарь
Плотный график сезона выливается в рекордные кадровые потери

Килиан Мбаппе: «Я чувст-
вую себя так, будто сыграл 
не 9 игр в сезоне, а 60» 
ФОТО GETTY IMAGES

Российский футбольный союз 
(РФС) подтвердил, что арбитры 
Максим Матюнин и Алексей  
Качанов отстранены от работы.  
В их отношении проводится слу-
жебная проверка. Ранее сооб-
щалось, что вышеозначенные 
судьи подозреваются в причаст-
ности к организации договорных 
матчей в первенстве Футбольной 
национальной лиги (ФНЛ) с це-
лью извлечения дохода от ста-
вок на тотализаторе. Решение 
РФС, очевидно, стало реакцией 
на то, что следственный департа-
мент МВД проводит в отношении 
рефери проверку. В случае если 
будет доказано, что подозрения 
обоснованы, господам Матюни-
ну и Качанову может грозить пре-
следование по ч. 4 ст. 184 УК РФ, 
предусматривающей до семи лет 
лишения свободы.

о вторник Российский фут-
больный союз подтвердил ранее по-
явившуюся в СМИ информацию 
о том, что арбитры Максим Матю-
нин и Алексей Качанов отстранены 
от работы. «В отношении судей Мак-
сима Матюнина и Алексея Качанова 
и их бригад проводится служебная 
проверка, на время которой они от-
странены от назначений на игры»,— 
говорится в заявлении службы ком-
муникаций РФС.

По словам источника „Ъ“, знако-
мого с ситуацией, информация о том, 
что судьи Матюнин и Качанов могут 
быть причастны к организации до-
говорных матчей, появилась в ходе 
расследования уголовного дела, фи-
гурантом которого является быв-
ший спортивный директор клуба 
ФНЛ «Чайка» (Песчанокопское) Олег 
Баян. В 2019 году «Чайка» провела 
странный матч с новороссийским 
«Черноморцем», который позже был 
признан РФС договорным. Двумя го-
дами ранее в офисе «Чайки» проводи-
лись обыски в ходе проверки заявле-
ния ряда букмекерских компаний. 
Предполагалось, что сотрудники клу-

ба ставили на матчи своей коман-
ды, заранее зная результат. Общий 
предполагаемый объем ставок соста-
вил 60 млн руб. Доход мог достигать 
350 млн руб. А уже в августе 2020 года 
РФС дисквалифицировал господина 
Баяна на два года. Комитет по этике 
РФС счел доказанным, что он дейст-
вительно делал ставки на футбольные 
матчи. Правда, не своей команды, а на 
игры с участием клубов Российской 
премьер-лиги (РПЛ). Этим и объясня-
ется довольно мягкое наказание, на-
значенное функционеру.

Дисквалификация Олега Баяна 
никак не повлияла на расследова-
ние дела по вышеупомянутому до-
говорному матчу против «Черномор-
ца» — оно продолжилось. Именно 
в ходе изучения деятельности го-
сподина Баяна следователи и полу-
чили основания полагать, что су-
дьи Матюнин и Качанов могли быть 
участниками сообщества, зарабаты-
вавшего на договорных матчах. На 
данный момент, заявили источни-
ки „Ъ“, речь идет о двух странных иг-
рах: «Чайка»—«Армавир» в 1/32 фи-
нала Кубка России сезона-2018/19 
и «Чайка»—«Дружба» (Майкоп) в ПФЛ 
в том же сезоне (по его итогам коман-
да получила путевку в ФНЛ). 

В РФС от детальных коммента-
риев воздерживаются. Но, похоже, 
футбольная карьера судей Матю-
нина и Качанова закончена. Впро-
чем, сначала нужно дождаться реше-
ния Комитета по этике РФС. Но уход 
из профессии не самая большая не-
приятность, которая может грозить 
судьям. Они могут стать фигуранта-
ми дела по ст. 184 УК РФ «Оказание 
противоправного влияния на ре-
зультат официального спортивного 
соревнования или зрелищного ком-
мерческого конкурса». Согласно п. 4 
данной статьи, если в оказании про-
тивоправного влияния на резуль-
тат конкурса или спортивного меро-
приятия замешан судья, член жюри 
или организатор турнира, наказа-
ние может варьироваться от штра-
фа в 500 тыс. руб. вплоть до лишения 
свободы на семь лет.

Александр Петров

РЕГЛАМЕНТ

Футбольным судьям 
присматривают дело
РФС подтвердил отстранение 
двух арбитров, подозреваемых 
в причастности к организации 
договорных матчей

Недееспособные футболисты клубов Лиги чемпионов (на 24 ноября)
Клуб Травмированные Больные Дисквалифи- 
   цированные
«Краснодар» 1 1 -

«Севилья» 2 2 1

«Ренн» 1 - 1

«Челси» 2 - -

«Лацио» 2 1 -

«Зенит» 6 1 -

«Боруссия» (Дортмунд) 2 - -

«Брюгге» 3 1 -

«Динамо» (Киев) 4 4 -

«Барселона» 8 - -

«Ювентус» 4 - -

«Ференцварош» 1 1 -

«Манчестер Юнайтед» 3 1 -

«Башакшехир» 3 - -

ПСЖ 6 - 2

«Лейпциг» 4 1 -

«Атлетико» 3 2 -

Клуб Травми- Больные Дисквалифи- 
 рованные  цированные
«Локомотив» 4 - -

«Бавария» 4 - -

«Зальцбург» 4 - -

«Боруссия»  1 2 - 
(Мёнхенгладбах)

«Шахтер» 7 3 -

«Интер» 2 3 -

«Реал» 4 3 -

«Олимпиакос» 4 2 -

«Манчестер Сити» 1 1 -

«Марсель» - - -

«Порту» 3 - -

«Аякс» 5 - -

«Мидтьюлланн» 1 2 -

«Ливерпуль» 8 - -

«Аталанта» 2 1 -

Всего 105 30 4

В

Группа E. Четвертый тур
«Краснодар» (Россия)—«Севилья» (Испания) 1:2 
(Вандерсон, 56 — Ракитич, 4; Мунир, 90+5). «Ренн» 
(Франция)—«Челси» (Англия) 1:2 (Гирасси, 85 — 
Хадсон-Одои, 22; Жиру, 90+1).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Челси» 3 1 0 9:1 10

2. «Севилья» 3 1 0 6:3 10

3. «Краснодар» 0 1 3 4:10 1

4. «Ренн» 0 1 3 2:7 1

«Челси» и «Севилья» вышли в 1/8 финала.

02.12: «Краснодар»—«Ренн», «Севилья»—«Челси».

Б Л И Ц - И Н Т Е Р В Ь Ю
« О Т В Е Т  Н А  В О П Р О С  О  П Р О В А Л А Х  Л Е Ж И Т 
 В  Э К О Н О М И Ч Е С К О Й  П Л О С К О С Т И »

Леонид Федун рассказал „Ъ“ о причи-
нах неудачных выступлений россий-
ских клубов и сборной

— Сборная России не может выиграть 
уже шесть матчей подряд, а в матче 
с Сербией вообще потерпела унизи-
тельное поражение — 0:5. Клубы в 
первых трех турах еврокубков не одер-
жали ни одной победы. В чем причины 
этих провалов?
— Ответ на этот вопрос лежит в экономиче-
ской плоскости. Напомню, что десять лет на-
зад четыре российских клуба входили в число 
ведущих клубов Европы по стоимости состава 
и расходам на футболистов. Например, 
в начале десятых годов «Спартак» был на 23-м 
месте с показателем около €165 млн. Теперь 
он находится на 70-м месте с трансферной 
стоимостью игроков в €100 млн, хотя в рублях 
эти затраты выросли более чем в два раза. 
За последние десять лет ведущие европей-
ские футбольные клубы, за исключением 
России и Турции, увеличили бюджеты от 200% 
до 350%. Турция сократила бюджет своих клу-
бов из-за девальвации лиры на 30%, Россия 
— почти на 50%. Именно из-за этого все наши 
ведущие клубы находятся в шестом-седьмом 
десятке ведущих клубов.

Мы фактически откатились в четвертый 
дивизион по объемам финансирования. 
Условно сегодня всю европейскую футбольную 
элиту можно разделить на четыре группы. В 
первый дивизион входят команды с расходами 
и трансферной стоимостью свыше €500 млн 
— таких клубов 17. Еще 16 клубов, у которых 
стоимость более €300 млн. В третьем дивизио-
не 18 клубов со стоимостью свыше €200 млн. 

И все остальные — это 30 клубов, у которых 
бюджет и стоимость состава около €100 млн. 
Раньше российские команды всегда были во 
второй группе, а сейчас скатились в четвертую. 
И в такой ситуации, к сожалению, чудеса если 
и бывают, то редко.

Так что с этим нужно либо смириться, либо 
начать что-то радикально менять. Да, можно 
бесконечно обсуждать календарь чемпионата, 
судейство, лимит на легионеров, но глобально 
в силу финансовых ограничений наши клубы 
обречены бороться за выход в лучшем случае 
в одну восьмую финала евротурниров.
— Основная проблема в отсутствии 
качественных легионеров?
— Да. Это невозможность купить квалифици-
рованных футболистов, цена даже на средних 
игроков выросла в два-три раза, звезды стоят 
как наш годовой бюджет. Вторая проблема — 
мы не видим отдачи от наших воспитанников. 
Только два российских игрока были проданы 
за более или менее достойные деньги на Запад 
— это Александр Головин и Алексей Миранчук.
— Вы будете дальше наращивать инве-
стиции в «Спартак»?
— В лучшем случае поддерживать сегод-
няшний уровень. На рост просто нет денег 
на фоне девальвации и увеличения налогов. 
Купив клуб, я обещал, что сделаю его безубы-
точным. И он бы стал таким, если бы рубль 
остался на уровне 40 руб. за евро.
— После матча в Сочи вы сделали ряд 
громких заявлений по поводу судейст-
ва. Изменилось ли что-то с тех пор?
— На мой взгляд, да. Предвзятых судейских 
ошибок стало меньше. Но это не меняет об-
щую тяжелую ситуацию в российском футболе.

Интервью взяла Ольга Мордюшенко

«Краснодар» (на переднем 
плане — Кайо) доставил  
во втором тайме  
«Севилье» много проблем,  
но не удержал даже ничью 
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